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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,

китаист, 
востоковед

МОСКВА И ПЕКИН 
НЕ БОЯТСЯ «ВОЛШЕБНИКА 
ИЗУМРУДНОГО ГОРОДА»

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

обозреватель отдела 
семьи и образования

В зоне СВО в начале апреля был 
уничтожен первый 18-летний украинец 
Александр Самойлович, подписавший 
с ВСУ так называемый «молодежный 
контракт 18-24». Известно, что этот 
солдат ВСУ с позывным «Вилли» со-
стоял в неонацистской молодежной 
организации, проходил подготовку в 
Великобритании и служил в нацбате 
«Волки да Винчи».

По словам ряда военных экспер-
тов, украинский молодняк, вероятнее 

всего, будет брошен в контрнаступле-
ние в приграничной зоне уже в бли-
жайшее время. Полковник в отставке 
с боевым опытом, бывший офицер 
спецназа Анатолий Матвийчук в бе-
седе с «МК» рассказал, что молодые 
неонацисты уже попадались нашим 
бойцам на Курском направлении. Все 
юнцы отличались безжалостным от-
ношением к военнопленным и граж-
данским лицам. 

Читайте 2-ю стр.

«МОЛОДЕЖНЫЙ КОНТРАКТ» СО СМЕРТЬЮ
Первый ликвидированный 18-летний боевик ВСУ 

нового набора учился воевать в Британии

«СЛОМАЛ РУКУ, МНЕ 
НЕ ДО КОММЕНТАРИЕВ»
Лев Лещенко не прекратил 
выступления травме вопреки

ДОРОГАЯ МЕЛОЧЬ
Граждане смогут обменять накопившиеся 

копейки на наличные или безналичные деньги
С 7 по 19 апреля россияне в бан-

ках и сетевых магазинах могут об-
менять скопившуюся у них мелочь 
на бумажные деньги без комиссии. 
Ее даже можно зачислить на счет, 
если граждане являются клиента-
ми банка, где происходит операция. 

Такую акцию проводит ЦБ РФ. Зачем 
финансовые власти организовали 
сбор мелочи у населения и нужны ли 
копейки экономике и людям, «МК» 
выяснил у экспертов. 

Читайте 2-ю стр.

Мама, жена, дети Александра Овечкина 
и  Уэйн Гретцки поздравляют хоккеиста 
с рекордом во время матча в Нью-Йорке.

21 ГОД НАЗАД 
«ВАШИНГТОН» 
ВЫБРАЛ АЛЕКСАНДРА 
ОВЕЧКИНА ПЕРВЫМ 
НОМЕРОМ ДРАФТА, 
РЕШИВ СТРОИТЬ 
СВОЮ ИГРУ 
ВОКРУГ МОЛОДОГО 
РОССИЙСКОГО 
НАПАДАЮЩЕГО

СЕМЕЙНОЕ 
НЕСЧАСТЬЕ
Учебник семьеведения, о котором гово-

рили не один месяц, наконец презентован. И 
он сразу же вызвал большой «ля шкандаль» 
из-за редактора — не только психолога, но и 
«родолога» Ксении Мосуновой. Обнародовать 
текст фундаментального труда для школь-
ников авторы и издатели не торопились. И 
теперь понятно почему. Очень уж он получился 
неоднозначным.

Первая часть «Семьеведения» легко зат-
кнет за пояс лучших резидентов стендапа и 
почившего юмориста Задорнова. И Зощенко 
с подзабытым Аверченко иногда — так лихо 
у них там все сформулировано. Переполох 
вокруг нового учебника внеурочного, сла-
ва богам, семьеведения поднял священник 
РПЦ Павел Островский. Батюшка обнаружил, 
что Ксения (Губина) Мосунова, указанная как 
редактор обеих частей издания, — не только 
психолог, но и «родолог». «Родология» — как 
«телегония», с которой тоже были прецеденты, 
но только не от псевдобиологии пляшет. Здесь 
всем рулит «родовая память».

Реакция оказалась мощной. Не только в 
Госдуме, но и повыше (в Совете Федерации) 
заявили, что не будут «учить своих детей по 
этому учебнику». И даже «свои» в лице депу-
тата Милонова сказали, мол, жуть! 

Читайте 3-ю стр.

В Вашингтоне раннее утро. На-
бираю номер Татьяны Николаевны 
Овечкиной — двукратной олимпий-
ской чемпионки по баскетболу и мамы 
Александра Великого. Татьяна Нико-
лаевна, выслушав поздравления по 
поводу эпохального рекорда — 895 
шайб, сразу поясняет: 

— Петр, не обращайте внима-
ния на мой голос, накричалась на 
стадионе так, что охрипла — эмоции 
переполняли… 

— Как и весь спортивный мир, 
когда даже далекие от хоккея люди 
жили в предвкушении историче-
ского рекорда Александра Овечки-
на, который обогнал Уэйна Гретцки. 
Наверное, этот невероятный ре-
зультат — теперь уже на века. 

— Сложно будет этот рекорд пере-
крыть. На стадионе царила сумасшед-
шая атмосфера. Незнакомые люди об-
нимались, скандировали: «Ови! Ови!» 
К Саше все замечательно относятся, 
любят за его преданное отношение к 
хоккею, ну и, конечно, за голы. 

— Когда вы с сыном обня-
лись, если не секрет, что он вам 
сказал? 

— Все на эмоциях было. Саша ска-
зал: «Мама, я тебя поздравляю!» Ну и я, 
естественно, Саньку поздравила. 

Читайте 8-ю стр.

«УСПЕХ СЫНА ДЛЯ МАМЫ ВСЕГДА ДОРОЖЕ»
Татьяна Овечкина специально для «МК» —

об историческом рекорде Александра

В агитке минобороны 
Украины молодым 
предлагают умирать 
за чизбургер.

СЛАБОУМИЕ И ОТВАГА «ЛЕТНЕРЕЗИНОВЫХ»
Москва с грохотом отметила «день жестянщика»  

Обрушившийся на Центральную полосу 
России снегопад ожидаемо наделал бед 
на автодорогах. Во время погодных апо-
калипсисов — метели, гололеда, сильного 
ливня — и так опасность ДТП во много раз 
возрастает, а на этот раз ситуация усугуби-
лась еще и из-за того, что какие-то водители 
уже «переобулись» на лето и, вопреки всем 
предостережениям, выехали на трассы. По-
этому аварий было не счесть, в том числе и 
серьезных. «МК» поговорил об этой ситуации 
с автоэкспертами. 

Читайте 3-ю стр.
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ПОДРОСТКИ НАЧАЛИ ЧАЩЕ 
УМИРАТЬ ОТ НАРКОТИКОВ

Некоторое снижение 
числа отравлений нар-
котиками среди несо-
вершеннолетних фикси-
руют правоохранители в 
Москве. Однако заметно 
выросла смертность от за-
прещенных препаратов.

Как стало известно 
«МК», в 2024 году в Москве 
наркотическими сред-
ствами и психотропными 
веществами отравились 
152 ребенка, что на 17 
меньше, чем в 2023 году. 
Из них 128 — жители сто-
лицы. При этом несколь-
ко тинейджеров в течение 
года попадали в больницы 
с отравлениями по 2–3 
раза. Самыми неблаго-
получными в этом плане 
считаются юго-запад (21 
случай), юго-восток (20) 
и северо-восток (17) Мо-
сквы. В то же время смерт-
ность от употребления 
«дури» выросла по сравне-
нию с 2023 годом на 66,7% 
— всего за год наркотики 
унесли жизни 10 детей и 
подростков.

Число административ-
ных правонарушений, 
связанных с хранением и 

употреблением наркоти-
ков, за 2024 год практиче-
ски не изменилось — их за-
фиксировано 295 (в 2023 
году — 299). Больше всего 
подростков-наркоманов 
выявлено в Восточном 
(40), Северном (34) и Юго-
Восточном (33) округах. К 
уголовной ответственно-
сти были привлечены 29 
несовершеннолетних.

Среди основных причин 
популярности запрещен-
ных препаратов у юношей 
и девушек правоохраните-
ли называют пропаганду 
и рекламу, в том числе 
демонстрацию асоци-
ального поведения звезд 
шоу-бизнеса, которые 
употребляют наркотики, 
и это преподносится как 
пример, достойный под-
ражания. Кроме того, 
зелье по-прежнему до-
вольно легко приобрести 
в Интернете. 

При этом случаев скло-
нения взрослыми детей к 
употреблению наркотиков 
стало меньше: уголовных 
дел по статье 230 УК РФ 
возбуждено лишь 11 (го-
дом ранее — 14).

РАСКОРМЛЕННОГО МАНУЛА 
ПОСАДИЛИ НА ДИЕТУ

Манул Тимофей 
приступил к раз-
жировке — таким 
образом дикий 
кот начал гото-
виться к лету. 

Как узнал «МК», 
символ Москов-
ского зоопарка, 
манул Тимофей, 
начал активно 
худеть в пред-
дверии летнего 
сезона. За зиму 
питомец похудел 
на 2 килограмма, 
с 7 до 5 кг. Зима 
в столице вы-
далась теплой, 
поэтому кот по-
казывался посе-
тителям чаще обычного.

Сейчас Тимофея кормят 
один раз в день, 5 раз в не-
делю. Ему дают крысу или 
небольшую перепелку. В 
апреле вес ежедневной 
порции составляет при-
мерно 200 г. С декабря 
до конца весны у манула 
слабый аппетит, и зоологи 
устраивают ему два «го-
лодных» дня в неделю.

С приходом весны манул 
не только начал терять в 
весе, но и поменял свой 
окрас — у него начали ры-
жеть пятки и бока. Зооло-
ги ожидают, что период 
разжировки завершится 
к июню. В прошлом году 
к началу лета Тимоша по-
худел до 3,75 кг. 

В природе манулы жи-
вут в суровом степном 
климате, где зимние тем-
пературы воздуха могут 
доходить до минус 50. В 
таких условиях животным 
проблематично плотно пи-
таться, поэтому кот делает 
большие запасы жира по 
осени. 

В зоопарке процессы 
зажировки и разжировки 
поддерживаются искус-
ственно. Специалисты 
следят за весом манула и, 
в зависимости от периода, 
уменьшают или увеличи-
вают размер порций. Так, 
летом у Тимоши будет один 
голодный день в неделю, а 
осенью, в период активно-
го набора веса, его будут 
кормить каждый день. 

ХИРУРГИ УМЕНЬШИЛИ МАЛЫШУ 
ЧИСЛО ПАЛЬЦЕВ НА НОГЕ

Подмосковные хирурги 
удалили младенцу лишний 
палец на ноге. Ребенок ро-
дился с шестью пальцами 
вместо пяти. 

Как узнал «МК», не-
которое время назад в 
поликлинику Москов-
ской областной детской 
травмато-ортопедической 
больницы обратились ро-
дители мальчика с анома-
лией: малыш родился с 

двумя пятыми пальцами. 
Особенность доставляла 
и эстетический, и физиче-
ский дискомфорт: напри-
мер, для мальчика было 
трудно подобрать обувь. 

Маленькому пациенту 
поставили диагноз: поли-
дактилия. Это врожден-
ный порок, который харак-
теризуется увеличением 
количества пальцев на 
руках или ногах. Наиболее 

распространенная причи-
на развития патологии — 
наследственность. Кста-
ти, такое в 2,5 раза чаще 
встречается у мальчиков, 
чем у девочек.

Ребенка подготовили 
к операции и удалили 
лишний палец. Теперь его 
ждет реабилитация, после 
которой малыш забудет о 
дискомфорте.

СУДЬЯМ РАЗРЕШАТ НАЗНАЧАТЬ ДЛЯ СЛЕДОВАТЕЛЕЙ РАБОТУ НАД ОШИБКАМИ
Разрешить судьям от-

правлять на доработку 
составленные с недо-
статками материалы дел 
об административных 
правонарушениях пред-
лагает Правительство 
Российской Федерации.

Док умент был со-
ставлен на основании 
постановления Консти-
туционного суда. В нем 
признаны не соответ-
ствующими Основному 
закону положения КоАП, 
которые определяют, что 

если в документе об ад-
министративном право-
нарушении нет подписи 
должностного лица, то 
производство следует 
прекращать за отсутстви-
ем состава администра-
тивного правонарушения. 
Аналогичные решения 
судам следует прини-
мать, если в протоколе 
некорректно указана фа-
милия лица, в отношении 
которого ведется про-
изводство, отсутствует 
его подпись или запись 

об отказе от подписания, 
нет даты и времени со-
ставления и т.п. Сейчас 
подобные проблемы ре-
шаются вызовом в суд 
составителя документа, 
но это не всегда пред-
ставляется возможным: 
он может быть в отпуске, 
командировке, увольне-
нии, болеть или не явить-
ся по другой причине. А 
наделение судей правом 
исправлять такого рода 
недостатки привело бы 
к нарушению требования 

независимости и беспри-
страстности судебной 
власти, т.к. в этом случае 
она бы выполняла функ-
ции обвинения.

Поэтому, считают ав-
торы проек та, судья 
должен иметь право от-
правлять составленные с 
нарушениями материалы 
на доработку. На это со-
ставителям планируется 
выделять до трех суток 
с момента поступления 
таких документов в госу-
дарственный орган.

«ИГРА В КАЛЬМАРА» ПРИВЕЛА РЕБЕНКА 
НА БОЛЬНИЧНУЮ КОЙКУ

Увлечение сериалом 
«Игра в кальмара» привело 
школьника из Подмосковья 

на больничную койку. 
Мальчик вырезал иголкой 
печенье по контуру и по 
неосторожности наступил 
на острый аксессуар. 

Как стало известно «МК», 
на днях в Детский центр 
им. Л.М.Рошаля привез-
ли 10-летнего мальчика 
с иголкой внутри стопы. 
Юный экспериментатор 
решил повторить сюжет 
из известного сериала. 
Он взял иголку и начал по 
контуру вырезать с ее по-
мощью фигурку в печенье. 
В какой-то момент иголка 

оказалась на полу, и маль-
чик по неосторожности на-
ступил на нее. 

Предмет вонзился в сто-
пу и вошел внутрь конечно-
сти. Доставать ее пришлось 
хирургам. Врачи сначала с 
помощью рентгена обна-
ружили местонахождение 
инородного тела. А затем с 
помощью специального ин-
струмента «Москит» акку-
ратно извлекли иголку. На 
всё ушло около 3 минут.

Уже через несколько 
часов ребенка отпустили 
домой. 

ПОХИТИТЕЛЬ ИМПЕРАТОРСКОГО 
ПАЛАША ПЫТАЛСЯ 

ПРОДАТЬ ЕГО ЖЕРТВЕ
Приговор 

похитителю 
уникального 
итальянско-
го палаша 
— подарка 
россий-
скому им-
ператору 
Николаю 
Второму — вынес Тверской 
суд столицы. В детектив-
ной истории о краже рари-
тета оказалась замешана 
пенсионерка, которую уже 
успели изобличить в дру-
гом аналогичном престу-
плении.

Как сообщал ранее «МК», 
криминальный сюжет за-
крутился вокруг подарка, 
сделанного последнему 
российскому императору 
во время визита в Италию 
в 1909 году. Там он встре-
чался в замке Раккониджи 
с итальянским монархом 
Виктором-Эммануилом 
III для подписания согла-
шения о сотрудничестве. 
Тогда-то Николаю Второму 
и подарили ценное оружие 
в знак уважения. За сто с 
лишним лет палаш сме-
нил несколько хозяев, а в 
2017 году очередной вла-
делец решил продать его 
за 8,5 миллиона рублей. 
Его друг Александр (имена 
изменены. — Прим. авт.) 
договорился о сделке со 
скупщицей антиквариа-
та, немолодой москвичкой 
Лидией. Женщина взяла 
палаш на реализацию, но 
через некоторое время 
заявила, что... саблю по-
хитили! Якобы покупатель 
расплатился за раритет 
«куклой». 

В то время Александр не 
стал заявлять в полицию. 
Он понемногу выплачивал 
другу стоимость палаша, а 
сам через свои связи в ан-
тикварном мире пытался 
выяснить судьбу подарка 
императору. Оказалось, 
что все это время похити-
тель безуспешно пытался 

продать трофей за мил-
лион долларов. И в итоге 
в марте 2023 года вор вы-
шел... на жертву обмана. 
Александр сделал вид, 
что заинтересован в по-
купке палаша, а сам под-
ключил к делу полицию. 
В момент передачи денег 
преступника задержали. 
Оказалось, что именно 
он ранее подменил на-
стоящие деньги резаной 
бумагой при совершении 
сделки по приобретению 
сабли.

Впрочем, сам аферист 
представил альтернатив-
ную версию событий. Яко-
бы Лидия была женой его 
брата, умершего в 2022 
году в Турции. И только по-
сле смерти родственника 
мужчина впервые узнал об 
антикварной сабле. Лидия 
попросила помочь с реа-
лизацией оставшихся от 
покойного мужа антиквар-
ных вещей, среди которых 
был пресловутый палаш. 
Через знакомых мужчина 
связался с потенциальным 
покупателем — Алексан-
дром — и в сопровождении 
Лидии приехал на встречу, 
где и был схвачен. О краже 
палаша в 2017 году он яко-
бы вообще не слышал.

Вполне возможно, что 
дуэт действовал сооб-
ща. Тем более что Лидию 
уличили в очень похожей 
афере с картиной худож-
ника Сычкова «Русские 
девочки-подружки в сне-
гу», о которой недавно рас-
сказывал «МК». Но за кра-
жу палаша ответил только 
похититель. Суд пригово-
рил его к 4 годам колонии 
строгого режима.

telegram:@mk_srochno

МЕЖДУ
ТЕМ

Московские хирурги до-
стали швейную иглу из 
брюшной полости под-
ростка. Школьник не смог 
вспомнить, как она там 
оказалась. 

На днях 13-летнего 
мальчика  с подозрением 
на аппендицит госпитали-
зировали в ДГКБ №9 им. 
Г.Н.Сперанского. Одна-
ко причиной острой боли 

оказался инородный пред-
мет — 5-сантиметровая 
иголка, которая застряла 
в поперечной ободочной 
кишке и проткнула ее.

Специалисты извлекли 
аксессуар. Несмотря на то 
что игла проткнула кишку, 
врачам не пришлось заши-
вать отверстие: перфора-
ция зажила самостоятель-
но. 

Ц
До операции... ... после.
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В Москве из-за летней резины 
грузовая «Газель» влетела 
в подземный переход.
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На курс национальной 
валюты воздействуют 
разнонаправленные факторы
На фоне обвала цены на нефть ниже 
$65 за баррель, обрушения миро-
вых и российского фондовых рынков 
рубль демонстрирует поразитель-
ную устойчивость. По прогнозам 
аналитиков, как минимум до конца 
апреля курс будет находиться возле 
текущей отметки в 84,28 за доллар. 
И это отчасти связано, как ни стран-
но, с фактором, который в прежние 
времена работал в основном на 
ослабление российской валюты. А 
сейчас, при президенте США Трам-
пе, стал для нее неким противо-
весом дешевеющей нефти. Речь о 
долларе. 

На днях индекс «американца», рассчиты-
ваемый Bloomberg с 2005 года, упал более чем 
на 2% ко всем валютам стран G10 — Бельгии, 
Канады, Франции, Германии, Италии, Япо-
нии, Нидерландов, Швеции, Великобритании 
и Швейцарии. Повсеместная распродажа 
доллара началась из-за опасений, что ини-
циированные Трампом масштабные торго-
вые тарифы обернутся мировой рецессией. 
Как отмечает агентство, практически все 
валюты развивающихся стран (к коим отно-
сится и Россия) укрепились по отношению к 
американской. 

Сегодня рубль продолжает торговаться 
дороже 84 за доллар, хотя внешняя среда 
такому тренду не слишком благоприятствует. 
После того как Дональд Трамп ввел таможен-
ные пошлины против 185 стран, а участники 
сделки ОПЕК+ договорились увеличить до-
бычу в мае на 411 тысяч баррелей в сутки (в 
два с лишним раза больше, чем анонсиро-
валось ранее), цена июньских фьючерсов 
на нефть марки Brent на лондонской бирже 
ICE Futures опустилась ниже $65 за баррель 
(более чем на 8%). На таком уровне Brent по-
следний раз торговалась 3,5 года назад — в 
августе 2021-го. 

Действия Трампа обрушили ключевые 
рынки по всему миру: в самих США индекс S&P 
500 потерял более $4 трлн капитализации, 
а индекс Мосбиржи упал ниже 2800 пунктов 
впервые с 10 января, снижаясь 13 торговых 
сессий подряд. 

«В апреле рубль будет находиться под 
воздействием нескольких разнонаправлен-
ных факторов, из которых можно выделить 
два, — говорит основатель инвесткомпа-
нии SharesPro Денис Астафьев. — С одной 
стороны, падение цен на нефть ниже $65 за 
баррель — серьезный негативный сигнал 
для курса. Сокращение экспортной выруч-
ки означает две вещи — в страну поступает 
меньше валюты, а давление на рубль усили-
вается. В условиях, когда экономика России 

в значительной степени зависит от сырьевых 
доходов, такие ценовые колебания могут бы-
стро отражаться на курсе».

Вместе с тем, отмечает эксперт, глобаль-
ное ослабление доллара США, вызванное сни-
жением доверия к американской экономике 
из-за торговых пошлин и неопределенности 
на рынках, частично компенсирует влияние 
сырьевого фактора. Однако в контексте ру-
бля именно он остается ключевым. Поэтому 
в краткосрочной перспективе, если нефть 
не начнет отыгрывать падение, российская 
валюта, скорее всего, продолжит умеренно 
слабеть. 

«Когда нефть дешевеет, для рубля это 
всегда плохо, — рассуждает главный на-
учный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев. — И хотя в последние годы 
нет такой жесткой корреляции, какую мы на-
блюдали раньше, зависимость сохраняется. 
Но сейчас, весной 2025-го, рубль стоит как 
вкопанный. Во многом по той причине, что 
под серьезным давлением находится дол-
лар. Принципиально важно то, что на новую 
тарифную политику администрации США 
решили зеркально ответить другие центры 
мировой экономической силы — Евросоюз 
и Китай. На курсе американской валюты не-
гативно отражается и состояние мировых 
фондовых рынков. Сейчас они валятся так, 
что мама не горюй. В конечном счете на рубль 
воздействуют разнонаправленные факторы: 
дешевеющая нефть уравновешивается сла-
беющим долларом».

На взгляд Николаева, в апреле такая си-
туация сохранится, а вот дальше события 
могут пойти по любому сценарию. Многое 
будет зависеть о того, в какой мере участ-
ники сделки ОПЕК+ нарастят добычу нефти 
в действительности, а не на словах. Если 
цены на энергоносители продолжат сниже-
ние, рубль все-таки не выдержит. Доллар при 
любых обстоятельствах остается долларом, 
а американская экономика — крупнейшей в 
мире. Глобальная турбулентность, вызванная 
протекционистскими шагами Трампа, не мо-
жет до бесконечности сохранять нынешний 
накал, резюмирует эксперт. 

«В апреле давление на рубль будут оказы-
вать как внешние, так и внутренние факторы, 
— утверждает руководитель департамента 
продаж и клиентской поддержки «Альфа-
Форекс» Александр Шнейдерман. — Прежде 
всего, речь идет о значимом уменьшении 
внешнеторгового сальдо вследствие сниже-
ния нефтяных цен во II квартале. Сырьевые 
компании-экспортеры получат меньше до-
хода и, как следствие, меньше заплатят в 
бюджет. И это на фоне растущего импорта: 
компании-импортеры затариваются одеждой, 
обувью, электронной и бытовой техникой по 
выгодным ценам. Кроме того, на внутрен-
нем рынке наблюдается всплеск интереса к 
иностранной валюте».

Игорь БОКОВ.

ДОРОГАЯ МЕЛОЧЬ
c 1-й стр.

В ближайшие две недели граж-
дане могут без комиссии об-
менять монеты любого номи-
нала, в том числе потемневшие, 

погнутые или поцарапанные, в 34 тыс. тор-
говых точек и в 4 тыс. отделений различных 
банков. При желании полученную сумму 
можно будет даже зачислить на счет, но 
сделать это удастся только в отделении 
банка и лишь в случае, если гражданин яв-
ляется клиентом этого банка. 

В 2024 году регулятор организовывал 
подобные акции дважды, благодаря чему 
в оборот было возвращено 75 млн монет 
на 320 млн рублей. Вес собранной мелочи 
превысил 336 тонн, что тяжелее пяти желез-
нодорожных вагонов, отметили в ЦБ РФ. 

Как рассказала доцент кафедры миро-
вых финансовых рынков и финтеха РЭУ им. 
Плеханова Татьяна Белянчикова, поскольку в 
магазинах, на рынках и других торговых точ-
ках все еще используются металлические 
рубли, а кое-где даже копейки, необходим 
определенный их объем в денежной систе-
ме государства. И если монеты в пять или 
десять рублей еще как-то можно «понять» 
с точки зрения экономики, то с копейками 
сложнее: их чеканка обходится во много 
раз дороже номинала. Собственно, монеты 
достоинством 1 и 5 копеек уже давно не 
чеканят — с 2009 года, а 10- и 50-копеечные 
монеты — с 2015-го. Но в этом и суть акции 
ЦБ: не чеканить новые монеты, а вернуть в 
оборот те, которые лежат дома мертвым 
грузом. Носить их с собой порою тяжело, а в 
сегодняшнем обороте они все-таки нужны. А 
если сдать их в банки или сетевые магазины, 
да еще и без комиссии, — и у государства по-
лучается экономия, и у гражданина появится 
пусть небольшая, но дополнительная сумма 
в виде банкнот или остатка на счете. 

«Копейка на сегодняшний день скорее 
расчетная единица, она нужна для бухучета, 
ее используют при установке валютного 
курса и так далее, — отметила Белянчикова. 
— А сами монеты, думаю, власти сохранят 
в обороте хотя бы как памятку из прошло-
го. Тем более что через десять лет нашей 

копейке, если считать со времен денеж-
ной реформы Елены Глинской, исполняется 
пятьсот лет». 

Однако доля безналичных расчетов в 
России уже составляет почти 85% и с каж-
дым годом продолжает расти. Нужны ли в 
таких условиях копейки, какое будущее их 
ждет? Об этом спрашиваем члена наблю-
дательного совета Гильдии финансовых 
аналитиков и риск-менеджеров Александра 
Разуваева.

— Нужны ли наличные монеты в де-
нежной системе России?

— Инфляция за последние десятилетия 
сделала мелочь, в том числе и копейку, не-
нужной, хотя когда-то у нее была важная 
роль. Более того, согласно финансовой 
логике она и сейчас должна быть у всех 
видов денег России. Я всегда выступал за 
деноминацию и сегодня считаю, что если 
провести ее в пропорции 1 к 100, то копейка 
снова вернется в наш оборот. Представьте: 
за шоколадку будете платить не 60 рублей, а 
60 копеек. Это же иное отношение к деньгам 
в обществе. Научные исследования утверж-
дают, что соприкосновение с физическими 
носителями денег — в том числе с монета-
ми — делает их как бы более ценными для 
потребителей, осязаемыми в кошельках и 
карманах, в результате чего в массовом со-
знании замедляются инфляционные ожида-
ния. Так что у наличных — у железных монет 
и купюр — имеется важный психологиче-
ский смысл, влияющий на экономические 
процессы. Однако я также понимаю, что 
даже если власти проведут деноминацию 
по предложенной мной схеме, она не спа-
сет жизнь физических монет, потому что в 
нашей стране большая часть платежей уже 
давно проходит в безналичном формате. И 
недалек тот день, когда практически весь 
денежный оборот в нашей стране перейдет 
в безналичный режим. В России говорят 
о цифровом рубле, а тут монеты! Это уже 
какая-то архаика. 

— Зачем же тогда Банк России за-
тевает обмен монет на купюры?

— Регулятор считает, что эти монеты 
лучше у граждан забрать, чтобы они не ва-
лялись неизвестно где, а снова были пущены 
в оборот. 

— Если чеканка мелочи давно не-
рентабельна для государства, то, может 
быть, ее нужно отменить, а возможно, 
отменить и наличные в целом? 

— Я не думаю, что нужно отменять на-
личные деньги: обычные бумажные купюры 
должны сохраниться и быть в нашей стране, 
являться ее символами так же, как флаг и 
герб. Однако также нужно понимать, что 
будущее денег за безналичным оборотом 
и за цифровым рублем, который, я верю, 
скоро запустят в России. Медные деньги, 
монеты останутся, возможно, для коллек-
ционеров — как своеобразные памятники 
эпохи. Но при всем уважении к прошлому 
нужно идти в будущее, а там использование 
денег будет напрямую связано с новейшими 
технологиями. 

Наталия ТРУШИНА.

«МОЛОДЕЖНЫЙ 
КОНТРАКТ» 
СО СМЕРТЬЮ
c 1-й стр.

Первые некрологи, посвященные 
боевикам ВСУ, заключившим «мо-
лодежные контракты» в соответ-
ствии с новым законом, принятым 

Радой и утвержденным Зеленским, стали по-
являться в открытых источниках. Так, стало 
известно, что 5 апреля в зоне СВО погиб 18-
летний украинец Александр Самойлович. Мо-
лодой человек служил в элитном подразделении 
дроноводов «Волки да Винчи». На гражданке 
он являлся руководителем киевской организа-
ции «Правая молодежь» (признана террористи-
ческой организацией на территории России. 
— «МК»). Контракт с ВСУ погибший подписал 
сразу же после своего 18-летия, прошел обу-
чение в Великобритании.

Примечательно, что в сообщении моло-
дежной террористической организации, в ко-
торой состоял погибший, говорится, что тот 
вступил в ее ряды «не ради галочки», а чтобы 
«готовить себя к великой войне». Известно, 
что члены молодежной организации правого 
толка прославляют пособников фашистской 
Германии, занимаются подготовкой к совер-
шению терактов.

Где именно был ликвидирован боевик, не 
указывается. Ранее ряд ресурсов со ссылкой на 
свои источники сообщил, что ВСУ перебросили 
набранных по контракту 18–24-летних украинцев 
на Липцовское направление (Харьковская об-
ласть). В день смерти Самойловича, 5 апреля, 
координатор николаевского подполья Сергей 
Лебедев сообщил, что Российская армия по-
разила склад боеприпасов ВСУ в городе Липцы. 
Он также отметил, что украинские войска про-
двигаются через этот населенный пункт, чтобы 
попасть к границе с Белгородской областью.

Напомним, в начале года киевский режим 
из-за проблем с мобилизацией предложил до-
бровольные контракты для молодых людей в 
возрасте от 18 до 24 лет. Агитация по вступлению 
в ряды ВСУ дошла до абсурда — претендентам 
предлагалось посчитать количество гамбурге-
ров, которые они смогут купить на обещанный 

миллион гривен. Правда, выяснилось, что сразу 
выплачивать обещанные по контракту деньги в 
ВСУ не торопятся. Первая часть довольствия — 
200 тыс. гривен (408 тыс. рублей) — проходит в 
течение пяти дней после подписания контракта. 
Далее 300 тыс. (612 тыс. рублей) рекрут получает 
после прохождения базовой и общей военной 
подготовки и начала выполнения боевых задач. 
Остальные 500 тыс. (1 млн рублей) выплачива-
ются после завершения годового контракта.

Считается, что подготовка молодняка длит-
ся 45 дней. На обучение новобранца якобы выде-
ляется более 200 тыс. гривен (408 тыс. рублей). 
По словам представителя службы рекрутинга 
сухопутных войск украинской армии, указанная 
сумма идет на материально-техническое обе-
спечение рекрутера. Само обучение проходит 

во взводах по 2–30 человек. Заключившие 
контракт изучают химзащиту, связь, военную 
психологию, тактическую медицину, проходят 
огневую подготовку.

— Пропагандистская машина Украины соз-
дала рекламную кампанию, рассчитанную на 
18–22-летних юнцов, пообещав заработки до 
миллиона гривен, в пересчете на наши деньги 
— примерно два миллиона рублей, — расска-
зал «МК» Анатолий Матвийчук. — Эти средства 
предлагается потратить на учебу, покупку квар-
тиры и так далее. То есть создана мотивация 
для молодых людей поучаствовать в боевых 
действиях. Попадание стопроцентное, так как 
юноши в этом возрасте безграничны в своих же-
ланиях и стремлениях, не способны просчитать 
риски, которые возможны в перспективе. Эти 

юноши не задумываются о том, что они могут 
быть убиты до того, как получат обещанные 
деньги, могут остаться калеками, что госу-
дарство, в конце концов, просто обанкротится 
и не сможет выполнить данные социальные 
обязательства.

— Анатолий Андреевич, на каком на-
правлении могут «дебютировать» моло-
дые боевики? Есть мнение, что они могут 
появиться в весеннем контрнаступлении 
ВСУ. 

— Дело в том, что эти юноши уже были 
замечены на передовой, в последних боях в 
Курской области, а также под Харьковом. Самое 
интересное, что они мотивированы, действи-
тельно уверены в том, что воюют за незави-
симость Украины, что государство полностью 
выполнит перед ними свои обязательства.

Они не только мотивированы, но и жестоки. 
Наши бойцы, сталкиваясь с ними напрямую на 
поле боя, отмечают, что украинские наемники 
беспощадны к пленным, гражданским, разру-
шают инфраструктуру, без зазрения совести 
выполняют преступные приказы.

Полагаю, это последняя агония режима 
Зеленского. Эта ситуация очень похожа на 
апрель–май 1945 года, когда в Берлине форми-
ровались отряды «Фольксштурма», куда брали 
даже детей. Не помогло.

И без прогнозов очевидно, что это уни-
чтожение будущего Украины и назревающая 
демографическая яма. После уничтожения мо-
лодняка Украине на восстановление населения 
потребуется полсотни лет. Я не говорю о зрелых 
украинцах, которых Украина потеряла за эти 
три года войны.

— Будут отдельные подразделения 
юных боевиков или ими будут разбавляться 
уже слаженные части?

— Могут быть отдельные подразделения. 
Но я думаю, что это будет «компот». Их будут раз-
бавлять ярыми сторонниками национализма, и 
они просто будут вливаться в те части, которые 
понесли наибольшие потери.

— Чем конкретно они будут занимать-
ся на фронте? Первый погибший, напри-
мер, служил в элитном подразделении 
дроноводов. 

— Так как молодое поколение более склон-
но к работе с высокими технологиями, то их, 
вероятнее всего, будут задействовать в этом 
направлении. Батальоны беспилотников вполне 
подходящее место. Но сейчас, возможно, их 
будут пихать туда, где есть потребности. Мы 
уже были свидетелями, когда врачей ставили 
в пехоту. И вместо того чтобы лечить людей, 
медики ходили в штурмы.

Дарья ФЕДОТОВА.

УЧЕБНИК 
НЕОНАЦИЗМА

Украинским школьникам выдали новый 
учебник истории для 11-го класса, охватываю-
щий 2022–2024 годы. Школьники в шоке, учителя 
в недоумении. Нам-то, казалось бы, что за дело. 
А дело есть. Называется оно — достижение 
всех целей СВО.

Учителя украинские в недоумении по двум 

причинам. Во-первых, в учебники даже по но-
вейшей истории обычно не впихивают собы-
тия, всё еще продолжающиеся, итог и оценка 
которых не определены. «Между историками 
есть своеобразная договоренность — мы не 
обсуждаем профессиональные события, кото-
рым меньше 5 лет. Потому что прошло слишком 
мало времени, мы еще не объективны, не все 
последствия могут быть очевидными», — пишет 
один из украинских преподавателей. Во-вторых, 
педагогов возмутил культ личности Зеленского 
в учебнике — основное внимание в учебном ма-
териале сосредоточено на «президенте» Украи-
ны, на страницах более 10 фотографий с ним. 
Получился, как пишут учителя в соцсетях, не 
учебник, а «глянцевый альбом Зеленского».

Школьники понятно, почему в шоке: до вы-
пускных экзаменов пара месяцев, а тут новые 
темы.

Темы поданы, естественно, в пропаган-
дистском ключе. Нашлось место фейку про 
Бучу, выдаваемому за чистейшую правду, рас-
сказу про то, как едва ли не лично Зеленский 
победил русский гостомельский десант. Есть 
глава про «оборону Мариуполя», в которой сда-
ча в плен нацистов из «Азовстали» преподно-
сится как успешная операция по их эвакуации. 
Мол, договорились, что русские всех вернут, а 
они не вернули, да еще и сами же разбомбили 
свою же колонию в Еленовке, чтобы убить плен-
ных. Ну и так далее и тому подобное.

Вроде бы — их проблемы. Но заявленная 
как цель СВО денацификация — это ведь не 
только физическое устранение носителей на-
цистской русофобской идеологии из органов 
власти и из числа лидеров общественного 
мнения. Это не только изменение законов 
Украины таким образом, чтобы не допускалась 

дискриминация русских. Это ведь еще и из-
менение общественного сознания.

Уже несколько поколений украинцев вы-
росло на детских книжках, телепередачах, 
учебниках, где русские — вселенское зло 
и главный враг. Где вывернута история, где 
превозносятся фашисты и их украинские по-
собники, потому что они якобы сражались 
за независимость. Расовое превосходство 
украинцев (они же европейцы) — само собой 
разумеется. У этих поколений с промытыми 
мозгами даже вопроса не возникает, почему 
надо убивать русских.

Вот эта задача — провести реальную дена-
цификацию, иначе болезнь просто затаится и 
будет ждать своего реванша, — она ведь тоже 
не на одно поколение. Десятилетия потребуют-
ся. И украинские школьные учебники — лишь 
малая часть проблемы.

КРИЗИС

ДЕНЬГИ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Тренировки, организованные молодежной 
террористической организацией, 
в которой состоял первый погибший 
18-летний украинец. 

ПОШЛИНЫ ТРАМПА ПОДДЕРЖАТ РУБЛЬ
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СЕГО ДНЯ
Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

В КНДР был проведен между-
народный марафон. Последний 

раз эти соревнования в Северной Корее 
проводились до пандемии коронавируса в 
2019 году. В марафоне приняли участие 
спортсмены из Китая, Румынии, Марокко и 
Эфиопии. И в мужских, и в женских сорев-
нованиях победили спортсмены из КНДР.

В Бразилии взор-
вался грузовик 

со спиртом, пожар переки-
нулся на машины вокруг. 
Грузовик с этанолом взор-
вался на трассе в Пальосе 
(Бразилия). По меньшей 
мере 22 автомобиля и три 
грузовика были охвачены ог-
нем, в результате чего пять 
человек получили ранения, 
еще у двоих серьезные 
ожоги. Оба направления 
шоссе перекрыли рядом 
с местом пожара. Из-за 14-
километровой пробки и от-
сутствия объездных путей на 
дороге царил полный хаос.

Вот что искренняя молитва 
творит: в Камбодже зашедшая в 

храм обезьяна уснула на коленях монаха, 
пока тот вел службу.

КАДР

ШОК

ФОТОФАКТЫ

ЛАТВИЯ НАМЕРЕНА УНИЧТОЖИТЬ К МАЮ ТРЕТЬ МЕМОРИАЛОВ 
СОВЕТСКИМ ВОИНАМ
Пресс-бюро Служ-
бы внешней разведки 
России сообщило, что 
«латвийские власти в не-
удержимом стремлении 
омрачить празднование 
80-летия Великой Побе-
ды прорабатывают планы 
массового уничтожения 
расположенных на тер-
ритории страны военных 
мемориалов». Намечено «в 
максимально сжатые сроки» 
избавиться от порядка трети 
монументов над братски-

ми могилами советских 
воинов-освободителей. Для 
придания акту вандализма 
видимости «цивилизован-
ности» предполагается 
действовать «строго в рам-
ках латвийского правового 
поля». А именно: преступная 
схема предусматривает 
проведение фиктивных 
археологических исследо-
ваний, которые должны во 
что бы то ни стало опро-
вергнуть существование 
под мемориалами массовых 

захоронений бойцов. В 
качестве исполнителя при-
глашен один из поисковых 
отрядов, руководство кото-
рого дало предварительное 
согласие за разумную плату 
надругаться над могилами 
и сфабриковать «нужные» 
протоколы раскопок об 
отсутствии следов захоро-
нения. Начать планируется 
с расположенных в Риге 
православного Торнякалн-
ского и воинского Братского 
кладбищ.

Говард Латник, министр торговли США:

«Вы должны понимать, что это вопрос национальной 
безопасности».

ЦИТАТА

СКАНДАЛ

ФОН ДЕР ЛЯЙЕН ЗАПЛАТИЛА ЗА КАМПАНИЮ ПРОТИВ СВОИХ КРИТИКОВ

Подозрения циркулиро-
вали годами, и теперь они 
подтверждены офици-
ально: Еврокомиссия под 
руководством Урсулы фон 
дер Ляйен на протяжении 
многих лет использовала 
часть средств налогопла-

тельщиков, направленных 
на поддержку экологи-
ческих организаций, для 
ведения кампаний против 
критиков климатической 
политики Брюсселя. ЕК 
выпустила официальное 
заявление, в котором при-

знала «неуместную лоб-
бистскую деятельность» в 
финансируемых программах 
НПО, направленную против 
консервативных политиков и 
критиков. В частности, в ЕК 
подтвердили, что использо-
вали предназначенную для 
поддержки экопроектов про-
грамму финансирования LIFE 
стоимостью в 1 млрд евро для 
политической пропаганды. 
Деятельность ЕК подтверж-
дают внутренние документы. 
Представители комиссии 
пообещали, что внесут кор-
рективы в программу LIFE и 
обеспечат большую прозрач-
ность. Вопросы вызывает 
роль Урсулы фон дер Ляйен 
в скандальной деятельности 
ЕК, так как, являясь предсе-
дателем Еврокомиссии, она 
несет за нее ответственность.

Такие данные приводят 
эксперты РАНХиГС, про-
ведшие в том числе опрос 
более 19 тысяч препода-
вателей вузов. Объясняется 

это как нехваткой взаимо-
действия учебных заведений 
с работодателями, так и 
завышенными амбициями 
самих выпускников. Доля 

пессимистично оценивающих 
перспективы своих учени-
ков выше у преподавателей 
гуманитарных и естественных 
наук, искусства и культуры.

28%
ЦИФРА

преподавателей в России оценивают 
перспективы трудоустройства своих выпускников 

как «плохие» и «удовлетворительные».

Мощный ураган принес серьезные разрушения американскому штату Алабама. 
В парке «Паундерс», где паркуются или постоянно живут люди в автокемпингах, сильней-
ший шторм разрушал дома и вырывал с корнем деревья. Напомним, что из-за стихийных 
бедствий на территории США с прошлой среды погибли уже 16 человек. Об этом сообща-
ет телеканал CNN. Больше всего из-за штормов и торнадо пострадали штаты Кентукки, 
Арканзас и Теннесси.

Именно вопросом обеспечения нацбезопасности Латник объяснил «пошли-
ны Трампа». «Я хочу сказать, что мы больше не производим лекарства в этой 
стране. Мы не строим корабли. У нас нет достаточного количества стали и алюми-

ния, чтобы сражаться, верно? Все наши полупроводники производятся за рубежом. Каждая 
кнопка, которую мы нажимаем, когда пытаемся завести машину или даже использовать 
микроволновку, это все полупроводники, они все производятся в другом месте», — пояснил он.
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Памятник «пятаку» 
в Нижнем Новгороде.
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Привлеченный такой хорошей 
рекламой, «МК» зачел первую 
часть учебника, что для 12–14-
летних подростков писана. Еще 

недавно текст неоткуда было взять, а ныне 
депутат Нина Останина (одна из главных ини-
циаторов семьеведения) разместила «первый 
том» у себя в соцсетях как аргумент в споре. 

Список составителей-экспертов звучит 
внушительно: «108 специалистов, из них 4 
доктора наук, 7 кандидатов наук». Да еще 
«редакторы, издатели и эксперты с разным 
профессиональным опытом». Им отдельный 
привет, особенно от филологов.

Во первых строках сказано: «Слово «отец» 
происходит от слова «отечество». Ну что же: 
принципам семьеведения это, конечно, соот-
ветствует... в отличие от принципов и правил 
языкознания. Там-то все наоборот. 

И дальше такая же оруэлловщина идет: 
«Семейные ценности — одна из основ ве-
роучения всех традиционных религиозных 
направлений, существующих в России». А 
традиционные конфессии считают, что это 
они основа семьи, а не наоборот.

Читаем дальше: «Большая семья — это 
твой жизненный ресурс». Духовный или нрав-
ственный и даже вспомощной, возможно. Но 
уж ресурсы — именно то, чем небогаты много-
детные, с воды на хлеб перебивающиеся.

Учебник косит под современность, в нем 
много анимированных картинок, упоминаются 
гаджеты. А вот содержание как будто застряло 
в прошлом десятилетий этак на... на много. 
«Папа инженер, он гордится тем, что работает 
и созидает». «Мама — воспитываю 4 детей, 
люблю выращивать домашние растения». Де-
душка — летчик в прошлом, он на заглавной 
картинке. О бабушке история умалчивает…

В историческом экскурсе дается упо-
минание о патриархальной семье. Не самый 
ядовитый отрывок из «Домостроя» приводится 
— ничего о «побивати» жен с чадами и домо-
чадцами там нет. Зато теперь, пишут авторы, 
у нас в ходу партнерская семья. Ну-ну…

Много и откровенно смешного — не зря ж 
вспомнился Аверченко. «Многие объединения 
людей, от рок-групп до спортивных команд, 
стремятся быть похожими на семью», — про-
двигают авторы пиар фамилии как социального 
института. 

Продолжаем: «семейное общение — это 
не только повседневная переписка в соци-
альных сетях…» Супергерой на дому: вымой 
посуду, помоги бабушке с компьютером. Или 
практикум: «Опиши, каким бы был мир, если 
бы в нем не было семьи?» Очень полезно в 13 
лет, мальчики такое в смартфоне на каждой 
перемене смотрят.

Насчет авторитетов в семье есть в учеб-
нике такие строки: «Папа — защитник и опора 
в семье». Он «не только воспитывает детей, но 
и передает им семейные традиции». Это не 
все: папа «решает семейные задачи, справ-
ляется с трудностями». Он точно авторитет и 
«эмоциональная поддержка». Не успели много-
численные мамы, одинокие и не очень, отойти 
от удивления и попенять Некрасову, который 
своими избами и конями их явно сбил с пан-
талыку, как узнали (я даже приведу эту цитату 
целиком): «Материнство — это как умение пле-
сти волшебные ковры из заботы и любви».

Останина с Мосуновой и 108 «кандидата-
ми наук» полагают, что «мама обнимает тебя 
перед сном и рассказывает сказку. Мама — тот 
человек, который помогает тебе чувствовать 
себя любимым и защищенным». Поддержи-
вает, подбадривает…

От души хочется проникнуть в блистаю-
щий мир, описанный в учебнике. И к мамам 
— легкокрылым феям домашнего очага, при-
соединиться. Смущает лишь предложенный 
ниже пример подбадривания мамой своего 
ребенка: «Я знаю, ты справишься с этой ра-
ботой, ты все знаешь — готов к контрольной, 
весь вечер повторял материал»… Кажется, что 
это проговаривает ИИ, причем не слишком-то 
дружелюбно настроенный к человеку.

Как еще понять, что теоретические вы-
кладки ни к черту, — посмотреть на приме-
ры. Единственный пример счастливой семьи, 
что выцепили составители учебника из рус-
ской классической литературы, — Ростовы 
из «Войны и мира». Их можно понять: а кого 
еще в назидание брать? Карениных или Об-
лонских? Арбениных? Кирсановых? В рус-
ской литературе, увы, дефицит счастливых 
семей... Зато вот Пушкина составители при-
водят как пример многодетного папы. Это 
менее очевидно, но тоже образчик не очень. 
И не потому, что огромные карточные долги, 
«грехи молодости», которые царь оплачивал. 
После первенца при родах своей «мадонны» 
Александр Сергеевич не присутствовал, не 
любил он «этого всего». Криков, стонов, возни 
с новорожденным… Отцом своим «Машке, 
Гришке, Сашке и Наташке» был нежным, но 
довольно-таки поверхностным.

Впрочем, что Пушкин — обычным под-
росткам учебник советует вплотную заняться 
составлением родословной. Вот встретились 
одноклассники: «Привет, зачем ты рисуешь 
генеалогическое древо?» Семейные традиции 
описываются как ужины по воскресеньям и на-
стольные игры всей семьей. Дополнительные 
идеи: записи рассказов бабушек и дедушек. 
Тематические вечера, посвященные семейной 
истории. В общем, как теплых дней или как со-
ловей лета ждем учебник для 8–9-го класса. 
Времена нынче нелегкие, в чем-то даже суро-
вые. Нам без семьеведения скучно…

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

c 1-й стр.
6 апреля в Нижегородской об-
ласти случилось ДТП, в резуль-
тате которого пострадали во-
семь человек, и в их числе 

четыре ребенка. «Водитель BMW Х7 (1976 
года рождения) при неблагоприятных по-
годных условиях на летней резине не спра-
вился с управлением и выехал на встречную 
полосу, где столкнулся с Mazda под управ-
лением водителя 1984 года рождения», — 
сообщили в ГАИ. В данном случае, как говорят 
в наше время про таких людей, «слабоумие 
и отвага» привели к человеческим трагедиям 
— еще неизвестно, каковы будут последствия 
травм у пострадавших в этой аварии, которых 
доставили в ЦРБ Балахны...

В столичном регионе тоже было неспо-
койно на трассах. Были и крупные ДТП, а уж 
мелких и не счесть. Так, например, утром 
6 апреля на МКАД на внутренней стороне 
38-го километра столкнулись четыре ма-
шины, а вечером на внутренней стороне 
60-го километра МКАД, в районе съезда 
№59, — сразу семь! Поздно вечером на 
улице Грина в Северном Бутове произошло 
ДТП с участием коммерческого автобуса и 
городского автобуса 948-го маршрута, в ко-
тором тоже были травмированы люди, двое 
из них — тяжело. Опять же вечером на Юго-
Восточной хорде (в районе Кантемировской 
улицы) столкнулись 5 автомобилей, и один 
из них опрокинулся.

А ведь власти били во все колокола: «По 
прогнозу синоптиков, до вторника, 8 апреля, 
в Москве обещают снег и сильный ветер, 
возможна гололедица, — сообщил столич-
ный Дептранс. — Если вы уже заменили 

зимнюю резину на летнюю, то рекоменду-
ем использовать для поездок городской 
транспорт». Водителей призывают «избегать 
резких маневров, соблюдать дистанцию и 
скоростной режим и особенно проявлять 
осторожность на подъемах и спусках с мо-
стов и эстакад». 

«Ничему людей жизнь не учит. Сегодня 
отвозил ребенка в сад — столько «оленей» 
на летней резине! Плетутся 20 км/ч. Хотя на 
зимней спокойно едешь 50–60. И вот куда 
поперлись? Неделю-то можно поездить на 
общественном транспорте», — высказался 
москвич Артем.

— Никаких советов по безопасной езде 
тут быть не может: ни в коем случае нельзя 
никуда выезжать тем, кто уже успел «пере-
обуться» в летнюю резину, — высказал «МК» 
мнение столичный инструктор по вождению 
Алексей Зуев. — Даже если срочно куда-то 
надо, то берем такси, каршеринг (если он 
на зимней резине) или спускаемся в метро. 
Думаю, даже объяснять не надо, что летняя 
резина не способна ездить по заснеженным 
дорогам. Сегодня я сам видел, как из двора 
человек просто не мог выехать на своей ма-
шине. Потому что даже если совсем малень-
кая горочка на пути, то все — летняя резина 
по снегу не может ни туда, ни сюда... 

Представляете, какую опасность такой 
водитель несет себе и окружающим! То есть 
однозначно: ставим на прикол машину, пока 
снова не потеплеет. Или же обратно «пере-
обуваемся». Некоторые думают: «Да что 
такого, я вот сейчас проедусь, мне совсем 
близко, на основных трассах уже асфальт». 
Нет, этого нельзя делать ни в коем случае!

Так когда же лучше «переобуваться» на 
лето, после майских?

— Я бы не стал привязываться к каким-
то датам, к месяцам. Если мы говорим про 
осень, то советую переходить на зимнюю 
резину чуть раньше того, как начнутся ми-
нусы и холода, а обратно менять на лет-
нюю не торопиться. Чем позже, тем лучше. 
Ничего страшного не произойдет. Зимняя 
резина летом тоже справится, а вот летняя 
зимой — нет. Кто-то ошибочно полагает, 
что у него «шипы повылетают» или что его 
зимняя резина сотрется за одну-две лиш-
ние недели. Ничего не сотрется и ничего не 
повылетает. 

Ранее «МК» писал, что производители 
шин не рекомендуют менять зимние шины на 
летние до установления стабильной средне-
суточной температуры выше +7°C.  

...Но самая шокирующая авария произо-
шла рано утром в понедельник, 7 апреля. 
Грузовая «Газель» влетела в подземный 
переход, который также является входом в 
метро «Парк Победы». Причины все те же: 
скользкая дорога и летняя резина — так 
сказали в правоохранительных органах. 
Водитель не справился...

Только по счастливой случайности не 
погибли прохожие. Судя по одному из роли-
ков, пешеходы, которые в тот момент стояли 
возле выхода на улицу в переходе, спаслись 
чудом — успели мгновенно отпрыгнуть. 

А главный вопрос, который не на шутку 
встревожил москвичей в данной ситуации: 
«Были же установлены бетонные преграды 
после истории с автобусом. Где они?» 

И правда, в Москве почти все подзем-
ные переходы оснащены специальными 
барьерами-лавочками. Их стали ставить 
после того, как в 2017 году в Москве автобус 
с пассажирами съехал в подземный пере-
ход рядом со станцией метро «Славянский 
бульвар». 

— Такая защитная конструкция, воз-
можно, и хорошая идея, но она не пана-
цея, через нее и перелететь можно, и так 
далее, — считает Алексей Зуев. — Но то, 
что какие-то меры у нас принимаются для 
безопасности людей, это хорошо.

— Не закрепленный бетонный паралле-
лепипед мог бы остановить «Газель», которая 
ехала с «детской» скоростью — до 15 км/ч, 
— посмотрев видео с места ЧП, прокоммен-
тировал «МК» автоэксперт Петр Шкуматов. 
— То есть он ни от чего не защищает. Если 
же закрепить этот кусок бетона четырь-
мя прутами арматуры на 1 метр вглубь, то 
скорость, при которой он сможет защитить, 
увеличится до 40 км/ч. Всё, что больше, 
приведет к опрокидыванию и сдвигу, как 
мы и наблюдали в этой аварии. Для того 
чтобы надежно защитить переходы от на-
езда транспорта, необходимы специальные 
железобетонные конструкции, которые будут 
выдерживать удар до 80 км/ч. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

И отказали им в правах
Рабочая группа Госдумы, пытающа-
яся усовершенствовать законода-
тельство о животных, рассмотрела 
очередные инициативы неравно-
душных депутатов. Они уже напря-
мую не касались защиты граждан 
от нападения бездомных собак, 
хотя эта тема тоже не осталась без 
внимания.

Справедливосс Дмитрий Гусев предло-
жил учредить должность уполномоченного по 
защите животных. Без этого, по его словам, 
ни одну проблему, связанную с зоомиром, 
решить будет невозможно. Это ясно всем — и 
людям, и общественности, и истеблишменту. 
«Говорите по-русски», — потребовали после 
этих слов из дальних рядов под завязку за-
полненного помещения. «Истеблишмент? Так 
это мы с вами», — не поведя бровью пояснил 
депутат. Гусев сообщил, что дополнительного 
финансирования «звериный» омбудсмен не 
потребует — должность может быть создана 
«под Минприроды». «У нас уже есть Росстат 
под кем-то. Дает теперь статистику, которая 
нужна министерству», — саркастически за-
метила на это председатель рабочей группы 
Нина Останина.

Впрочем, большинство присутствующих 
идею г-на Гусева отвергло уже с колес. «Прав 
животных у нас в законе нет! Это понятие 
нам чуждо!» — заявил Николай Валуев. «От 
чего вы хотите защищать животных? Мы 
кого с вами вообще собрались защищать?» 
— набросились на Гусева другие участники 
мероприятия. По их мнению, у животных, в 
принципе, не может быть прав — это имуще-
ство. «Уполномоченный по правам животных 
— это то же самое, что уполномоченный по 
правам чайников», — резюмировали парла-
ментарии с юридическим образованием.

Следующую инициативу — о введении 
лицензирования для заводчиков (прежде 
всего собак опасных пород) и запрет на про-
дажу животных через агрегаторы объявлений 
— решили отправить на дополнительную 
проработку. Из краткого обсуждения ста-
ло ясно, что большинство не хочет вводить 
лицензии, поскольку это слишком жесткий 

вид регулирования. К тому же непонятно, что 
делать с теми, кто продает потомство соб-
ственной собаки. «Лицензировать подобную 
деятельность в каждом доме невозможно», 
— констатировали народные избранники, 
приняв во внимание позицию Минприроды, 
которое склоняется к саморегулированию. И 
то не для всех подряд, а только для крупных 
питомников.

Гораздо больше шансов в обозримой 
перспективе вырваться из рамок межведом-
ственного обсуждения у реестра домашних 
животных. Ввести учет питомцев еще 4 года 
назад поручил Владимир Путин. Однако, 
несмотря на столь серьезный уровень, чи-
новники и депутаты далеко не продвинулись 
и даже до конца не договорились, кого там 
надо регистрировать — только Жучек и их 
владельцев или и Мурок с хозяевами тоже. 
Вопрос по традиции уперся в финансирова-
ние. И решить его предлагается… правильно, 
за счет самих владельцев домашних живот-
ных. Депутат Станислав Наумов предложил 

ввести акциз на корма — 1 рубль с одной 
баночки, пакетика и т.д. Аккумулированные 
таким образом средства, по его мнению, 
нужно передавать регионам на финансиро-
вание программ «по одомашниванию бездо-
мных животных», ведение реестра и другие 
инициативы в этой сфере. Однако не все 
депутаты оказались согласны с дополни-
тельным налогообложением граждан. Одни 
утверждали, что овчинка выделки не стоит, 
другие — что регионы от этого акциза ниче-
го не получат, третьи призывали пожалеть 
пенсионеров. Галина Данчикова из «Единой 
России» высказала мнение, что собакам надо 
по старинке давать косточки и супчик. А то 
кто знает, может, все эти пакетики-баночки и 
являются причиной агрессивного поведения. 
«Когда голосовали за акцизы на сигареты и 
сладкую газировку, никакого сопротивления 
не было. Все здесь сидящие проголосовали 
«за», — обиженно напомнил Наумов, пообе-
щав, что продолжит продвигать свою идею 
об акцизе в массы.

Другие депутаты также понимали, что 
вопрос финансирования надо как-то ре-
шать. Иначе все их благие намерения ими 
же и останутся. «Спихнуть» ведение реестра 
на регионы не получится — у большинства 
денег не хватает даже на более серьезные 
нужды. «Надо убедить правительство, что 
регистрация повлечет плюшки для населе-
ния, проблема (с бездомными животными. 
— «МК») начнет решаться, но это потребует 
федеральных средств», — заявил Валуев, 
отметив, что иного решения, похоже, нет.

Впрочем, следует признать, что одними 
деньгами вопрос создания реестра не ис-
черпывается. До сих пор непонятно, будет 
ли это отдельная база или специальный 
раздел в системе «Хорриот», где учиты-
ваются сельскохозяйственные животные. 
«Минсельхоз написал в грубом виде, что 
не считает нужным принимать участие в 
нашей работе!» — пожаловались участники 
рабочей группы. Зоозащитники попросили 
депутатов предусмотреть в законопроекте 
только один способ маркировки домашних 
животных — чипирование. Однако им объ-
яснили, что во многих регионах нет соответ-
ствующей инфраструктуры, а гражданам чип 
обойдется дороже татуировки. Кроме того, 
нерадивый хозяин, решивший выбросить со-
баку на улицу, по словам Валуева, запросто 
изымет из нее чип.

Елена ЕГОРОВА.

Второй пилот самолета, 
успешно севшего в поле 
под Новосибирском, объяснил 
свой уход с работы
Эдуард Семенов, второй пилот само-
лета «Уральских авиалиний», со-
вершивший вынужденную посадку в 
поле под Новосибирском в сентябре 
2023 года, сам уволился из компа-
нии. Он готов трудиться в аэропорту, 
причем в любом качестве. Но пока 
героический летчик как будто завис 
между небом и землей. 

Напомним, «Аэробус А-320» «Уральских 
авиалиний», выполнявший рейс Сочи — Омск, 
совершил аварийную посадку в поле в Новоси-
бирской области 12 сентября 2023 года. Пило-
ты приняли решение посадить самолет, после 
того как поняли, что у них не хватит топлива, 

чтобы долететь до запасного аэродрома в Но-
восибирске. Никто из находившихся на борту 
пассажиров не пострадал, сам самолет также 
остался цел. А затем начались разборки: по 
заключению специалистов, вынужденная по-
садка произошла именно из-за ошибки пилота. 
Первая комиссия посчитала неверным его 
решение лететь в Новосибирск. Но ее работу 
Росавиация посчитала неудовлетворительной, 
была собрана новая комиссия. Однако руко-
водство авиакомпании, не дожидаясь выводов 
специалистов, посчитало возможным попро-
сить командира и второго пилота уволиться. 
Командир экипажа Сергей Белов и второй 
пилот Эдуард Семенов не хотели сдаваться, 
поскольку считали и до сих пор считают, что 
их просто-напросто предали в самый тяжелый 
момент. В итоге Белов в январе 2024 года 
все-таки уволился, а второй пилот почти семь 
месяцев находился в неоплачиваемом от-
пуске. Комиссия же пришла к выводу, что все 
действия пилотов были правильными! 

А недавно, согласно заключению 
врачебно-летной экспертной комиссии, 
Эдуард Семенов был признан непригод-
ным к работе коммерческим пилотом. Ему 
предложили варианты трудоустройства на 
земле, но он отклонил предложение. Уволь-
нение было оформлено 20 марта согласно 
пункту 8 статьи 77 Трудового кодекса РФ. 
До этого Семенов находился в неоплачи-
ваемом отпуске. Супруга пилота сообщала 
«МК», что он был вынужден подрабатывать, 
чтобы обеспечить семью. Вот что рассказал 
сам летчик.

— Почему вы вдруг уволились, Эду-
ард? Что случилось?

— Да надоело мне всё. Меня давление 
начало «крыть» в декабре прошлого года, 
подтвердилось это и на очередной врачебной 
комиссии, вот и подумал, может, хватит...

— А как же без неба?
— Временно отдохну, посмотрю, как 

дальше жить. Мне предлагают другие 

авиакомпании, где смогу летать. Мне 57 
лет, и это не возраст! Пилоты до 75 лет ле-
тают. Здесь нервы подвели из-за всех этих 

разборок, вот и давление скакнуло. После 
всего, что случилось, был стресс сильный, 
вот это и есть последствия. В авиакомпании 
удивились, что я решил уволиться, хотя к по-
летам ведь меня так и не допускали. А жить 
без неба я не могу! 

— Но ведь после всех проверок гене-
ральный директор «Уральских авиалиний» 
заявил, что вы все правильно сделали, 
да?

— Да. Сейчас я посмотрю пока. Через 
годик попробую еще комиссию пройти. Вос-
становлюсь. Еще молодой, полный сил.

Мне просто нужно отдохнуть от этого 
стресса, который мы пережили с Беловым 
вместе. В это время поищу работу на земле, 
так как нужно семью содержать. В небе уже 
не получится пока, ну, по крайней мере год, 
потому что нужно по-новому пытаться про-
ходить комиссию. А потом все равно хочу 
летать! 

— То есть вас с Беловым все же, можно 
сказать, «съели» из-за того, что вы поса-
дили самолет в поле и спасли пассажиров 
и экипаж…

— Так получается. Видимо, не в то время 
оказались и не в нужном месте. Я до сих пор 

этого не понимаю. Люди — это ведь самое 
главное. А мы жизнь людей спасли — 167 
человек! У каждого из них мама, папа, род-
ные, дети, своя судьба. Молодые люди были. 
И у них свои дети уже родились! Я считаю, 
что не очень красиво по отношению к нам 
поступили. Люди же совершают подвиги на 
войне… И если начать разбираться, то можно 
же все что угодно у любых героев найти: не 
так гранату кинул, не так что-то сделал. Даже 
если старые фильмы смотришь — человек 
случайно танк подбил и т.д. И то разбираются, 
как он это сделал. 

Сейчас Эдуард Семенов ищет работу, на-
деется устроиться хотя бы в аэропорту на зем-
ле и готов даже ремонтировать машины. 

Сергей Белов, командир экипажа, по-
кинул авиакомпанию по собственному жела-
нию 15 апреля 2024 года, после завершения 
расследования случившегося. Он собирался 
устроиться в международную авиакомпанию, 
но, как нам стало известно, до сих пор не 
летает. 

С момента этой трагедии прошло более 
двух лет, а летчиков, которые спасли 167 че-
ловек и экипаж, сделали изгоями. 

Анна РАЧИНСКАЯ.

Происходящие в Америке и вокруг нее 
события все сильнее напоминают милую 
сказку «Волшебник Изумрудного города». 
Им правил «великий и ужасный» волшебник, 
заставлявший жителей и посетителей носить 
зеленые очки. Он появлялся перед ними в 
разных обличьях — грозно рычащего льва, 
красавицы, чудовища, огненного шара или ми-
лостивого правителя. Простая девочка Элли и 
ее верные спутники в конце концов разгадали 
секрет правителя, который оказался бывшим 
фокусником с ярмарки по имени Гудвин. Он 
применял нехитрые механизмы и декорации в 
своем дворце-цирке для создания обстановки 
«шока и трепета».

Интересно, что разлетевшаяся по все-
му миру сказка изначально была написана в 
1900 году Фрэнком Баумом как политический 
памфлет. То было время противостояния сто-
ронников серебряного стандарта доллара 
(серебряные туфельки Элли) и золотого стан-
дарта (брошенные под ноги горожан золотые 
слитки, которые сквозь зеленые очки виделись 
обычными желтыми кирпичами). И волшебник 
Гудвин, и команда Элли — Железный Дрово-
сек, Страшила и Трусливый Лев — были легко 
узнаваемыми шаржами на известных поли-
тиков той поры. Но главное — автор сказки-
предвидения уже тогда понимал, что процве-
тание Изумрудного города и власть правителя 
держались на зеленых очках. Сквозь призму 
доллара искажалась реальность, естествен-
ные вещи становились «изумрудными».

Этот политический памфлет актуален и 
сегодня. Только магия зеленых очков подходит 
к концу. «Великому и ужасному» осмеливает-
ся хамить провинциальный комик. Обидные 
слова произносит малоизвестная дама из за-
холустного царства-государства. Вчерашние 
покорные вассалы составляют планы мести. 
Еще опаснее то, что доллар выходит из обра-
щения, его могущество могут окончательно 
подорвать введенные самоубийственные по-
шлины на товары сразу всех соседей Изумруд-
ного города.

Что уж говорить о Москве и Пекине, где 
окончательно сняли зеленые очки. В нынешний 
переломный момент истории там правят не 
временщики, а настоящие вожди. По мере 
укрепления тандема Путин — Си Цзиньпин все 
последние годы разворачивалось вытеснение 
доллара из двусторонней торговли. Пере-
ход на расчеты в национальных валютах стал 
лейтмотивом встреч руководителей стран — 
членов ШОС и БРИКС. Дальновидность этой 
стратегии стала очевидной после введения 
калечащих пошлин 2 апреля. Теперь можно 
ожидать существенного сокращения доли 
доллара в мировой торговле.

Видя скукоживание своего всевластия, 
«Изумрудный город» не сидел сложа руки. 
Против России и Китая вводились все новые 
санкции, им объявили геополитическую и 
геоэкономическую войну. Сформировались 
два фронта. Нависший над Россией Западный 
фронт протянулся через весь европейский 
континент — от Финляндии до Турции. Анти-
китайский Восточный фронт состоит из «рас-
плывающихся чернильных пятен» военных 
соглашений и стратегических баз от Японии 
до Австралии через Южную Корею, Тайвань, 
Филиппины. На Западном фронте удалось 
спровоцировать полномасштабную войну, 
превратив власти Украины в коллективного 
смертника-камикадзе. На Восточном фронте 
была совершена провокация, рассчитанная 
на повторение украинского сценария, — на 
Тайвань в нарушение пекинских «красных ли-
ний» приехала Нэнси Пелоси, занимавшая 
третью позицию в иерархии американского 
руководства. Начало специальной военной 
операции (февраль 2022 года) отделяло от 
приезда в Тайбэй Пелоси всего несколько 
месяцев (август 2022 года).

В таких условиях 20–22 марта 2023 года 
состоялся визит Председателя Си Цзиньпи-
на в Россию. Это была его первая зарубеж-
ная поездка после завершения ХХ съезда 
КПК (октябрь 2022-го), продлившего еще на 
5 лет полномочия Генерального секретаря 
ЦК КПК, а также после сессии парламента 
(ВСНП) в марте 2023 года, снова утвердившей 
Си Цзиньпина на посту Председателя КНР. 
Владимир Путин и Си Цзиньпин беседовали 
четыре с половиной часа с глазу на глаз. Еще 
три с половиной — в присутствии министров 
и помощников. Контур диалога был отражен 
в политическом заявлении и экономическом 
соглашении. Но в историю войдет формули-
ровка, изложенная Си Цзиньпином во время 
прощания на ступенях Большого Кремлевско-
го дворца. Пожимая руку Путину, он заявил: 
«Сейчас в мире происходят грандиозные 
перемены, каких не было сто лет. Мы с Вами 
движем эти перемены». Путин ответил коротко 
и ясно: «Согласен».

Стоит вспомнить, что март 2023-го был 
не самым успешным временем на фронте. 

Промышленность тоже еще не обрела «второго 
дыхания». Травля России нарастала в мировом 
информационном пространстве. У Китая тоже 
хватало проблем. Спровоцировать начало 
войны на Тайване не удалось. Но сепаратисты 
получали все больше оружия, вдоль берегов 
Поднебесной создавались новые военные 
блоки, обновлялись действующие. Эконо-
мика КНР находилась в ситуации трудного 
восстановления после пандемии ковида и 
сокращения спроса на мировых рынках.

Преодолевая эти реальные трудности и 
глухое бормотание части элит, сформировав-
шиеся за десятилетия подражания Америке, 
оба президента делали все возможное для 
сохранения и укрепления взаимодействия. 
Американцы не запугали Пекин обещания-
ми применить калечащие санкции в случае 
экономической поддержки Москвы. Именно 
в 2023 году объем официальной торговли 
достиг 240 миллиардов долларов, а в 2024-м 
сохранился на том же небывалом уровне. Оче-
видно, политическое решение Си Цзиньпина 
преодолело страхи чиновников, банкиров, 
а также производителей необходимой нам 
продукции и покупателей наших товаров. В 
свою очередь, неподконтрольные США транс-
портные коридоры по территории России, 
в том числе перспективы Северного морского 
пути, доказывали нереальность планов мор-
ской блокады КНР. Русские стратегические 
бомбардировщики в едином строю с китай-
скими совершали «патрулирование» районов 
вблизи американских баз в Японии и Южной 
Корее, приближались к Аляске. Такое же «па-
трулирование» происходило и на море.

Продуктивные встречи последних лет в 
Пекине, Москве и Казани показали беспочвен-
ность надежд ослабить связку России и Ки-
тая. Два вождя продолжали вместе «двигать 
перемены в мире». Стойкость, честность и 
уверенность в надежности партнера дали 
свои плоды. 

Действительно, на наших глазах проис-
ходят те самые «грандиозные перемены, каких 
не было сто лет». Ледяной панцирь глобальной 
«холодной войны» дал первые трещины. Все 
началось на Западном фронте: успехи наших 
войск, «второе дыхание» нашей экономики, 
крепость всенародной поддержки убедили 
дальновидных политиков США в непродуктив-
ности бодания с Кремлевской стеной. Свою 
роль сыграл Восточный фронт, ставший тылом 
нашего противостояния коллективному Запа-
ду. Понимание мощи Поднебесной отразилось 
в словах и документах новой администрации 
США, определившей ее как первостепенную, 
экзистенциональную угрозу.

Но сейчас главные усилия «Изумруд-
ного города» сосредоточились на России. 
Именно за ее счет Дональд Трамп надеется 
добиться самого впечатляющего из заго-
товленных чудес — мирного соглашения по 
Украине. Одновременно делается ставка на 
разъединение России и Китая, на раскоче-
гаривание никогда не угасавших взаимных 
подозрений и ревности в элитах двух стран. 
Используются, вольно или невольно для них 
самих, плохо информированные, но очень 
активные «босоногие китаисты». По аналогии 
с «босоногими врачами» времен «культурной 
революции» я так называю самозваных экс-
пертов, которые, как хунвэйбины с «крас-
ной книжечкой Председателя Мао» в руках, 
брались лечить все болезни и даже делали 
полостные операции. «Босоногие китаисты» 
в поисках сенсаций выдумывают небылицы 
или транслируют придумки западных центров 
и изданий сбежавших из Китая сектантов и 
сепаратистов.

В самом Китае хватает «босоногих руси-
стов». В социальных сетях сейчас распростра-
няется версия «Никсон наоборот». Она даже 
была упомянута министром иностранных дел 
КНР Ван И во время недавнего визита в Москву. 
Сформулированная на Западе версия обыгры-
вает возможность разворота Кремля к Белому 
дому подобно тому, как в 1972 году Пекин раз-
вернулся спиной к «старшему брату», пойдя 
на встречу Председателя Мао Цзэдуна с Пре-
зидентом Ричардом Никсоном. Подхватившие 
эту версию, очевидно, считают, что у Москвы 
есть право на ответное предательство. При 
этом «босоногие» не берут в расчет характер 
нашего президента, прошедший проверку в 
самых острых ситуациях минувших лет, в том 
числе и в сложные для Си Цзиньпина моменты. 
Но главное, не учитывается несовместимость 
концепции «Никсон наоборот» ни с опытом по-
следних лет, ни с долгосрочными интересами 
России и Китая. 

Вместе нам комфортно наблюдать за 
фокусами «великого и ужасного» волшебника 
Изумрудного города. Вместе мы можем спо-
койно наблюдать за «грандиозными перемена-
ми в мире». Только вместе мы можем «двигать 
перемены», а не становиться персонажами 
в чужой сказке.

МОСКВА И ПЕКИН НЕ БОЯТСЯ 
«ВОЛШЕБНИКА ИЗУМРУДНОГО ГОРОДА»

Америка пытается вбить клин в дружеские отношения 
России и Китая

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед

ЗЛОБА ДНЯ
СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ГЕРОЙ НАПИСАЛ «ПО СОБСТВЕННОМУ ЖЕЛАНИЮ»

Командир Сергей  Белов (слева) 
и второй  пилот Эдуард Семенов.
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СЛАБОУМИЕ И ОТВАГА «ЛЕТНЕРЕЗИНОВЫХ»

СТИХИЯ
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Незакрепленный 
бетонный 
параллелепипед мог 
бы остановить только 
«Газель», которая ехала 
со скоростью до 15 км/ч.

По мнению депутата Валуева, 
животные — это имущество.
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ЖИВОТНЫХ СРАВНИЛИ С ЧАЙНИКАМИ
ДУМА



Центробанк ужесточил регулиро-
вание ипотечного рынка. С 1 апре-
ля в целях защиты заемщиков от 
чрезмерных переплат ЦБ ограничил 
полную стоимость кредита (ПСК) по 
ипотеке и ввел надзорный стандарт, 
призванный пресекать недобросо-
вестные банковские практики и схе-
мы, которые в том числе касались 
комбо-ипотеки. Что эти изменения 
будут означать для заемщиков?

С 2022 года в РФ действует закон, по 
которому ставки по ипотечным программам 
банков не могут более чем на треть превы-
шать значение полной стоимости кредита 
(ПСК), которую ежеквартально определяет 
ЦБ. В расчет этого показателя включается 
не только само тело долга и начисленные 
по нему проценты, но и всевозможные до-
полнительные траты по кредиту, например 
банковские комиссии и страховки.

«Механизм установления «потолка» 
полной стоимости ипотечных кредитов 
перекочевал в ипотеку из сегмента потре-
бительского кредитования и был направлен 
на защиту заемщиков от необоснованного 
завышения ставок, навязанных комиссий 
и дополнительных платежей», — пояснили 
«МК» в Аналитическом центре (АЦ) ДОМ.
РФ. По мнению его экспертов, инструмент 
эффективно работает в период макроэко-
номической стабильности, но отличается 
высокой инерционностью — показатель 
ПСК рассчитывается на основании факти-
чески выданных кредитов за предыдущие 
кварталы. 

По мнению аналитиков, осенью 2024 
года, в период резкого роста ставок, су-
ществовавший «потолок», сформирован-
ный на основе среднерыночных ставок 
за II квартал, фактически сделал выдачу 
рыночной ипотеки для банков убыточной. 
Чтобы избежать остановки кредитования, 
Банк России ввел временный мораторий 
на установление верхней границы ставок 
до 31 марта 2025-го. 

Банки достаточно быстро адаптирова-
лись к ужесточившимся условиям денежно-

кредитной политики. В конце прошлого года 
в России стала популярна комбо-ипотека, 
когда часть ссуды на жилье оформляется 
как льготная, например, по программе се-
мейной ипотеки, а остаток выдается в виде 
кредита по рыночной стоимости. Но неред-
ко рыночные ссуды выдавались заемщикам 
по крайне завышенным ставкам — вплоть 
до 100%. Против таких недобросовестных 
практик активно выступали ЦБ и Минфин.

В начале 2025 г. рыночные условия 
начали стабилизироваться, а стоимость 
фондирования для кредиторов — снижать-
ся. Ряд крупных банков отреагировали на 
это снижением ставок по рыночным ипо-
течным продуктам. Так, с 1 апреля снизил 
ставки по рыночной ипотеке на 1,5–2,5 п.п. 
в зависимости от программы крупнейший 
банк страны. В этот же день на 1,1–1,6 п.п. 
уменьшил ставки по рыночной ипотеке и 
второй по стоимости активов госбанк. «С 
учетом понижательной фазы рынка новый 
«потолок» ПСК будет выше уровня факти-
ческих ставок предложения и не будет вы-
ступать ограничителем выдачи ипотеки», 
— уверены в АЦ. 

На текущий момент ПСК для топ-10 бан-
ков составляет около 29–30%. Учитывая, что 
банки не смогут предлагать теперь выше 
этих значений на треть, ставки могут дохо-
дить только до 40%. Можно с уверенностью 
сказать, что ипотеки под 100% годовых в 
России больше не будет.

Как рассказала «МК» руководитель на-
правления экспертной аналитики Банки.ру 
Инна Солдатенкова, из-за вступления в силу 
ограничений для заемщиков, оформляющих 
комбо-ипотеку, средняя полная стоимость 
такого кредита с 1 апреля должна стать 
ниже. Однако заемщикам следует быть го-
товыми к тому, что из-за высоких ставок по 
рыночной ипотеке их ежемесячный платеж 
будет выше, чем если бы они оформляли 
просто льготную ипотеку.

«Одновременно банки будут ограни-
чены и в повышении ставок по рыночной 
ипотеке. Однако в краткосрочной пер-
спективе она не станет ощутимо доступ-
нее для рядовых заемщиков», — считает 
Солдатенкова. По ее оценке, предпосылок 
для существенного снижения ставок пока 
нет из-за высокой ключевой ставки ЦБ и 
действующих для банков макропруден-
циальных требований, перечень которых 
пополнился лимитами (право вводить их 
регулятор получил с 1 апреля). «При этом 
дополнительным фактором защиты заем-
щиков от чрезмерных переплат, наряду 
с ограничением ПСК, станет надзорный 
стандарт, вступивший в силу с 1 апреля. Он 
призван пресекать схемы, обозначенные 
в ипотечном стандарте, а часть из них как 
раз и касалась комбо-ипотеки и других 
совместных с застройщиками «схем», — 
добавила аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.

По итогам марта новостройки в сред-
нем по стране подорожали на 1%. При 
этом ценники на новые квартиры в 
большинстве крупных городов росли 
быстрее, чем в Москве. Новый тренд 
может повлиять на смену приорите-
тов застройщиков, а также изменить 
предпочтения частных инвесторов, 
готовых рискнуть, полагают специа-
листы.

Как рассказал «МК» директор по продажам 
компании «Этажи» Сергей Зайцев, в марте объ-
ем предложения на первичном рынке жилья в 
РФ вырос на 3,5%. «На национальном рынке 
новостроек подскочил спрос на квартиры с 
кухней-гостиной, поскольку многим семьям с 
детьми важно иметь большое пространство», — 
подчеркнул генеральный директор девелопер-
ской компании «Дело» Георгий Лабинцев. По 
его словам, многие застройщики уже сделали 
соответствующий акцент в проектах. 

«В массовом сегменте из-за слабой до-
ступности льготной ипотеки выросла популяр-
ность евроформата. Многие предпочитают 
работать за стойкой на собственной кухне, 
оборудуя оставшуюся площадь под «мягкую» 
зону для встреч с друзьями и отдыха. По тра-
диции в тренде студии и однокомнатные квар-
тиры», — сообщила генеральный директор ГК 
«БЭЛ Девелопмент» Елена Комиссарова. В 
элитном классе, с ее слов, обязательным стан-
дартом стало наличие ванной комнаты в каждой 
спальне. «Также наметился тренд на семейные 
квартиры — трех- и четырехкомнатные лоты с 

хорошей планировкой и площадью. Покупатели 
сегодня отдают предпочтение лаконичным, 
компактным лотам в пределах 100–150 кв. м. 
Ушел интерес к гигантомании жилья. Две-три 
спальни с одной хозяйской мастер-спальней — 
идеальный вариант», — добавила девелопер. 
Помимо этого в Москве, особенно у региональ-
ных клиентов, стал популярен формат «пид-
жачной недвижимости» — объекты площадью 
65–80 кв. м. Такие лоты часто используются 
для командировок или с целью инвестиций с 
дальнейшей сдачей в аренду. 

По данным «ЦИАН.Аналитики», по итогам 
марта на главных региональных рынках пер-
вичная недвижимость подорожала на 0,9%. 
Сильнее всего средние цены на новострой-
ки за месяц выросли в Омске — на 3,8%, до 
149,3 тыс. руб. за 1 кв. м (см. таблицу). По 
оценке Зайцева, среди крупнейших городов 
России больше всего квадратный метр за ме-
сяц подорожал в Челябинске и Красноярске 
(оба по +1,9%), в Ростове-на-Дону и Омске 
(оба по +1,5%), в Уфе (+1,4%), Волгограде 
(+1,3%), в Москве и Екатеринбурге (оба по 
+1%). В Новосибирске средняя цена снизилась 
на 0,3%, в Нижнем Новгороде — на 0,1%, а в 
Санкт-Петербурге осталась на уровне значений 
прошлого месяца.

Как пояснила Комиссарова, на рост стои-
мости новостроек повлияло множество фак-
торов: высокая ключевая ставка, повлекшая 
за собой снижение рентабельности проектов, 
подорожание логистики и стройматериалов, 
дефицит рабочих рук. Выросли и затраты 
на проектное финансирование, добавила 
Глазунова. 

В марте специалисты обратили внимание 
на еще один интересный тренд — растущую 
популярность рассрочки. «В связи с отменой 
массовых льготных программ и увеличением 

первоначального взноса покупка жилья стала 
практически недоступна, поэтому застройщики 
и стали искать новые методы стимулирования 
продаж, такие как рассрочки», — пояснила 
Елена Комиссарова. По подсчетам аналитиков, 
по программе рассрочек в данный момент 
приобретается 40–50% всей недвижимости 
в России, а в Москве процент таких сделок 
доходит до 70%.

«Набирающая популярность рассрочка 
несет серьезные риски и для застройщиков, 
и для покупателей. Первые могут не покрыть 
проектное финансирование, если доля сделок 
с рассрочкой по проекту будет превышать 30–
40%. В случае невыплат ДДУ придется растор-
гать. Кстати, с юридической точки зрения это 
сложно», — заметила Глазунова. Покупатели, 
прибегая к рассрочке, наверняка рассчитывают 
дождаться более низких ставок по ипотеке 
и оформить ее затем на выгодных условиях. 

«Однако пока на это надеяться неосмотри-
тельно: санкции сохраняются, международная 
политическая обстановка, напрямую влияющая 
на экономику, тоже не стала лучше. В данных 
условиях нужно рассчитывать только на себя, 
а не на государство, и здраво оценивать свои 
финансовые возможности», — подчеркнула 
эксперт. 

«В апреле и мае объем предложения на 
национальном первичном рынке жилья, скорее 
всего, будет сокращаться, поскольку девело-
перы становятся все более сдержанными в 
отношении вывода на рынок новых проектов», 
— полагает Сергей Зайцев. Средние цены будут 
стремиться компенсировать текущий уровень 
инфляции, поэтому он ожидает сдержанного 
роста на уровне 0,3–0,6%. 

«Минувшей зимой застройщики держали 
цены и делали хорошие скидки по цене на опре-
деленные лоты (дисконтировали). В апреле и 
мае первичный рынок развернется в сторону 
роста цен, в среднем на 15–20%», — уверен 
Лабинцев. 

Как считает Глазунова, покупатели посте-
пенно отошли от шокового состояния и спрос 
потихоньку раскачивается. Поэтому скорее 
всего на рынок вернется такое понятие, как 
сезонность спроса. Она надеется в апреле на 
постепенное нарастание количества сделок, 
но в мае спрос сильно просядет из-за тради-
ционных продолжительных праздников. Июнь 
и июль опять начнут раскачивать: результа-
ты в течение двух первых месяцев лета будут 
лучше, чем в мае, но до пиков будет далеко 
из-за периода отпусков. С августа по декабрь 
начнется стабильное увеличение спроса. «При 
этом важно иметь в виду, что эти прогнозы 
справедливы, если ЦБ РФ не начнет в какой-то 
из периодов снижать ключевую ставку», — до-
бавила специалист.

«Строительный рынок весной ждет суще-
ственная трансформация: массовых предложе-
ний становится меньше, застройщики уходят в 
более дорогие сегменты или в коммерческую 
недвижимость. Также многие девелоперы от-
ложили вывод новых продуктов на рынок в 
ожидании лучших времен и ставок», — сооб-
щила Елена Комиссарова. По ее мнению, пока 
ситуация с ключевой ставкой не изменится, 
застройщики будут придумывать новые акции и 
механизмы, чтобы стимулировать покупателя. 
Помимо этого продолжат расти маркетинговые 
и PR-бюджеты в борьбе за целевые звонки 
и обращения. «Цены из-за уменьшения но-
вых проектов будут неизменно расти во всех 
классах недвижимости. Застройщики будут 
ориентироваться на семейные программы, 
участников СВО, а также расширять свои про-
екты в регионах», — заключила девелопер. 

Сергей АРТЕМОВ.
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насчитывает сейчас экспозиция на вторичном рынке жилья Москвы, подсчитали 
аналитики компании «ИНКОМ-Недвижимость». При этом, по их оценке, 80% вы-
ставленных на продажу вторичных квартир в Москве являются балластом — то 
есть на них в принципе нет спроса и они давно «висят» в рекламе.

На столичном рынке съемного жилья 
сложилась необычная ситуация: 
вместо традиционного сезонного 
затишья в начале весны наблюда-
ется довольно высокая активность 
арендаторов. В результате, несмотря 
на растущее предложение, средние 
ставки аренды ползут вверх. Куда 
они пойдут в первом полугодии, ре-
шил выяснить «МК». 

Как рассказала «МК» заместитель дирек-
тора управления аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимости» Оксана Полякова, за по-
следние 12 месяцев на рынке аренды жилья 
старой Москвы предложение увеличилось 
на 30%. Рост экспозиции произошел из-за 
ряда факторов. Во-первых, сказался переток 
части объектов с рынка продаж — при отсут-
ствии спроса на свои квартиры некоторые 
собственники снимали их с реализации и 
временно переводили в сегмент найма. Во-
вторых, рынок активно пополнялся условно 
инвестиционными квартирами, купленными 
до отмены массовой льготной ипотеки и по-
вышения рыночных ставок по кредитам. 

При этом количество запросов растет 
со второй половины января. «Уже второй год 
подряд фактор сезонности в начале года не 
работает: вместо традиционного затишья на 
рынке аренды мы наблюдали довольно высо-
кую активность арендаторов», — заметила 
эксперт. Сейчас, по ее мнению, на динамику 
спроса влияют не только ограничения воз-
можностей для покупки жилья (отсутствие 
льготной ипотеки и чрезвычайная дороговиз-
на жилищных кредитов по рыночным ставкам), 
но и рост предложения. Арендаторы могут 
выбирать, подыскивать более бюджетные 
или более подходящие именно им варианты 
вместо тех квартир, которые они сняли на 
очень перегретом рынке в условиях острого 
дефицита, который наблюдался в течение 
всего прошлого года.

«В приоритете арендаторов малоформат-
ные лоты в локациях с хорошей транспортной 
доступностью и инфраструктурой», — со-
общила «МК» руководитель департамента 
городской и загородной недвижимости ком-
пании «НДВ Супермаркет Недвижимости» 
Елена Мищенко. С ее слов, большим спросом 
в долгосрочную аренду пользуются студии 
и «однушки» с ремонтом, базовым набором 
техники и мебели. Арендаторы обращают 
внимание на наличие таких дополнительных 
удобств, как посудомоечная машина, конди-
ционер. Если эти опции отсутствуют, многие 
арендаторы начинают активно торговаться, 
дисконт в среднем находится в диапазоне 
от 5 до 7%. 

Интересно, что на фоне растущего пред-
ложения и спроса на рынке аренды жилья 
средние ставки по итогам марта продолжали 

увеличиваться. По оценке экспертов, зачастую 
изменения происходили механически: при 
вымывании из экспозиции ликвидных эко-
номичных лотов остаются более дорогие, что 
увеличивает медианный ценовой показатель. 
Кроме того, во время активного осеннего 
сезона 2024 г., на фоне повышенного спроса, 
наймодатели существенно подняли стоимость 
объектов. И до сих пор ценовая инерция со-
храняется. Несмотря на значительное рас-
ширение выбора у арендаторов. 

С другой стороны, есть и объективные 
факторы увеличения цен. Жилой фонд обнов-
ляется. И на рынок найма выходят частные 
инвесторы с квартирами в более современ-
ных домах. Они дороже, чем в устаревших, 

что влияет и на среднестатистические цены 
аренды. 

Отметим, что в столице все меньше 
становится съемного жилья с так назы-
ваемым «бабушкиным» ремонтом: многие 
собственники-арендодатели обновили и 
освежили квартиры в старых домах за счет 
получения арендной платы.

По оценке Поляковой, сегодня минималь-
ные арендные ставки у квартир в старой Мо-
скве (без ЗелАО) зафиксированы в районе 
Печатники (ЮВАО). 1-комнатная квартира 
гостиничного типа площадью 16 кв. м на 10-м 
этаже 16-этажного дома в 5 минутах ходьбы от 
ст. МЦД «Депо» сдается здесь за 30 тыс. руб. 
в месяц. За 33 тыс. руб. в месяц можно арен-
довать «однушку» площадью 18 кв. м на 10-м 
этаже 5-этажки в 20 минутах транспортом от 
ст. м. «ВДНХ»в районе Ярославский (СВАО). 
35 тыс. руб. в месяц просят собственники 
«однушки» площадью 33 кв. м на 6-м этаже 
9-этажного дома в 9 минутах транспортом 
от ст. м. «Пражская» в Бирюлеве Западном 
(ЮАО). 

За 38 тыс. руб. можно снять «однушку» 
площадью 37 кв. м на 2-м этаже 14-этажного 
дома в районе Вешняки (ВАО) в 10 минутах 
ходьбы от ст. МЦД «Вешняки». 39 тыс. руб. в 
месяц просят за аренду «однушки» площадью 
33 кв. м на 2-м этаже 7-этажного дома в райо-
не Северное Измайлово (ВАО) в 15 минутах 
ходьбы от ст. м. «Щелковская». 

С началом весеннего сезона, по словам 
Мищенко, арендаторы стали интересоваться 
студиями и «однушками» в локациях недалеко 
от парков, где можно заниматься спортом и 
проводить свободное время на свежем воз-
духе. Много подобных запросов поступает 
от любителей здорового образа жизни и мо-
лодых семей с маленькими детьми. Среди 
наиболее доступных вариантов она выделяет 
национальный парк «Лосиный остров» и Из-
майловский парк, где минимальные арендные 
ставки на малоформатные лоты составляют 
45 тыс. и 43 тыс. руб. соответственно (см. 
таблицу). 

Если этой весной экспозиция продолжит 
расти, собственникам, вероятно, придется 
быть сговорчивее. «Вряд ли в ближайшей 
перспективе они уменьшат стоимость своих 
объектов в рекламе, но в условиях конкурен-
ции могут соглашаться на торг и небольшое 
уменьшение цены по его итогам», — считает 
Полякова.

По прогнозу Мищенко, до конца июля 

снижение стоимости аренды жилья будет 
минимальным. В апреле и мае она ожидает 
незначительную коррекцию арендных ставок 
в пределах 2–5% в зависимости от локации 
и проекта. «Примерно с августа арендные 
ставки вновь пойдут в рост. Высокий спрос 
будет поддерживаться за счет студентов, 
жителей регионов, приезжающих на заработ-
ки, а также тех, кто прожил лето за городом 
и планирует вернуться обратно в столицу. В 
перспективе может вырасти средняя цена 
аренды на малоформатные лоты, студии и 
однокомнатные квартиры, особенно в тех 
локациях, где она была изначально заниже-
на», — заключила эксперт.

Сергей АРТЕМОВ. 

МИНИМАЛЬНАЯ СТОИМОСТЬ 
АРЕНДЫ СТУДИЙ 
И 1-КОМН. КВАРТИР РЯДОМ 
С ПАРКАМИ МОСКВЫ 
(ПЕШАЯ ДОСТУПНОСТЬ ДО 1,5 КМ) 
№ Парки Мин. 
  стоимость, 
  руб.

1 Парк 50-летия Октября 70 000
2 Парк «Серебряный Бор» 58 000
3 Парк «Тушинский» 50 000
4 Парк «Битцевский лес» 48 000
5 Заказник «Теплый Стан» 47 000
6 Парк «Лосиный Остров» 45 000
7 Измайловский парк 43 000
8 Парк «Царицыно» 40 000
9  Музей-заповедник 

«Коломенское» 40 000
10  Архитектурно-парковый 

комплекс «Кусково» 40 000
Источник: «НДВ Супермаркет 

Недвижимости».

ДИНАМИКА СРЕДНЕЙ 
СТОИМОСТИ НАЙМА 
1-КОМНАТНОЙ КВАРТИРЫ ПО 
ОКРУГАМ СТАРОЙ МОСКВЫ 
(БЕЗ ЭЛИТКИ, ТЫС. РУБ.).
Округ 03.24  03.25 Динамика

ЦАО 69,5 75,0 7,9%
ЗАО 49,9 65,0 30,3%
ЮЗАО 45,3 61,0 34,6%
САО 48,1 50,0 3,9%
СЗАО 45,2 49,0 8,4%
СВАО 43,8 47,0 7,3%
ВАО 39,9 44,0 17,8%
ЮАО 41,6  45,0 8,2%
ЮВАО 41,1 43,0 4,6%

Источник: «ИНКОМ-Недвижимость». 

По итогам первого квартала объем 
инвестиций в недвижимость России 
вырос на 31% по сравнению с ана-
логичным показателем 2024-го. При 
этом почти половина показателя обе-
спечена двумя крупными офисными 
сделками в Москве.

Как сообщил руководитель департамента 
рынков капитала и инвестиций консалтинговой 
компании IBC Real Estate Микаэл Казарян, по 
итогам I квартала 2025 года совокупный объем 
инвестиций в недвижимость России достиг 136 
млрд руб. Это на 31% превышает результат 
за аналогичный период 2024 года и является 
одним из максимальных значений среди со-
поставимых периодов за последние 10 лет. 
Эксперт подсчитал, что за первые три месяца 
2025 года была закрыта 41 сделка, при этом 
около половины в общем объеме вложений 
(48%) обеспечили две крупных транзакции 
в Москве — покупка бизнес-центра у Бело-
русского вокзала структурами крупнейшей 
частной нефтяной компании и приобретение 
ведущим онлайн-банком страны здания Цен-
трального телеграфа. 

В настоящее время, по мнению аналитика, 
на рынке инвестиций в недвижимость наблю-
дается некоторая поляризация, сделки разде-
ляются на две категории: крупные уникальные с 
высоким чеком и спекулятивные (проблемные 
активы банков, дистресс-активы, продажа 
активов иностранных компаний). Текущая си-
туация является продолжением тренда про-
шлого года, когда 47% объема вложений было 
сформировано двенадцатью крупнейшими 
сделками с чеком выше 20 млрд руб.

Структура инвестиций в недвижимость 
России в первом квартале 2025 года рас-
пределилась следующим образом. Лидером 
является офисная недвижимость — 53% вло-
жений (см. график). В абсолютных значениях 
показатель достиг 73 млрд руб., что в 4,5 раза 
превысило значение I квартала 2024 года и ста-
ло максимальным за всю историю наблюдений. 
Далее с равнозначными объемами следуют 
сегменты складской и жилой недвижимости 
— по 26 млрд руб. в абсолютных значениях 
каждый. На сегмент торговой, гостиничной 
недвижимости и МФК совокупно пришлось 
менее 10% инвестиций. 

Стоит отметить, что во всех сегментах, 
кроме офисного, в I квартале текущего года 
произошло снижение относительно анало-
гичного периода прошлого года. 

Региональное распределение вложений в 
I квартале 2025 года осталось традиционным 
для национального рынка: на долю Московско-
го региона пришлось 73% в общем объеме ин-
вестиций, Санкт-Петербурга — 18%, на другие 
регионы страны пришлось суммарно 9%.

Объем инвестиций в недвижимость Мо-
сковского региона по итогам первых трех 
месяцев 2025 года достиг 99 млрд руб., что 
на 36% превысило результат за аналогичный 
период 2024 года и стало максимальным за 
всю историю рынка наблюдений столицы. Рост 
показателя обеспечили две сделки в сегмен-
те офисной недвижимости. Как следствие, 
структура инвестиций Московского региона 
распределилась практически между двумя 
сегментами: на офисный пришлось 73% вло-
жений, на жилой — 17%. Вложения в торговый, 
гостиничный и складской сегменты составили 
суммарно около 10%.

«На состояние инвестиционного рынка 
в значительной степени оказывают влияние 
глобальные изменения в экономике — рост 
денежной массы и репатриация капитала. 
Компании активно рассматривают вложения 
в собственную инфраструктуру и недвижи-
мость», — отметил Казарян. В текущем году 
он ожидает сохранение темпов роста инве-
стиций за счет собственных средств. «Кроме 
того, учитывая стабилизацию позиции Банка 
России касательно ключевой ставки, которая 
сохраняется на уровне 21%, а также тенденции 
на улучшение внешнеполитических отноше-
ний, есть ожидания корректировки денежно-
кредитной политики. Это будет способствовать 
смягчению кредитной политики банков, что 
приведет к росту кредитования и развороту 
рынка к классическим инвестиционным сдел-
кам», — добавил эксперт. По его прогнозу, 
объем инвестиций в недвижимость в 2025 
году составит 550–600 млрд руб. в целом по 
России, из которых 400–450 млрд придется 
на Московский регион.

Как полагает директор по аренде делового 
квартала «Сколково Парк», председатель АРКН 
Елена Малиновская, на текущий момент для 
инвестиций в коммерческую недвижимость 
перспективны города с растущей деловой ак-
тивностью и дефицитом качественного предло-
жения — Екатеринбург, Новосибирск, Казань, 
Краснодар и Тюмень. Большой потенциал, по 
ее мнению, также имеют многофункциональ-
ные бизнес-кластеры в ближайшем Подмо-
сковье, где спрос со стороны корпоративных 
арендаторов остается стабильно высоким.

Сергей АРТЕМОВ.

СТРУКТУРА ИНВЕСТСДЕЛОК ПО СЕГМЕНТАМ 
НА РЫНКЕ НЕДВИЖИМОСТИ РФ 

в I квартале 2025 года

Источник: IBC Real Estate.
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В регионах «квадраты» 
дорожают быстрее, 
чем в столице

ПОЧЕМ СРЕДНИЙ «КВАДРАТ» НА ГЛАВНЫХ РЕГИОНАЛЬНЫХ РЫНКАХ 
РОССИИ (ТЫС. РУБ.)?
Локация Средние цены      Динамика
 03.24 02.25 03.25 За месяц За год

Москва 344,8 383,9 389,1 1,4% 12,8%
Санкт-Петербург 248,6 266,5 268,1 0,6% 7,8%
Казань 211,9 243,2 244,9 0,7% 15,6%
Нижний Новгород 188,6 214 216,2 1,0% 14,6%
Новосибирск 149,7 172,9 172,9 0,0% 15,5%
Уфа 145,4 166,8 167 0,1% 14,9%
Краснодар 174,9 167,7 166,2 -0,9% -5,0%
Челябинск 137,5 159,7 161,4 1,1% 17,4%
Екатеринбург 150,5 161,7 161,2 -0,3% 7,1%
Пермь 135,7 153,9 156,5 1,7% 15,3%
Омск 137,7 143,8 149,3 3,8% 8,4%
Красноярск 139,2 141,3 143,7 1,7% 3,2%
Ростов-на-Дону 140 141,9 142,6 0,5% 1,9%
Самара 118,3 138,2 140,7 1,8% 18,9%
Волгоград 120,1 139,9 137,4 -1,8% 14,4%
Воронеж 117,3 135,6 136,7 0,8% 16,5%
Московская область 185,5 192,3 195,7 1,8% 5,5%
Ленинградская область 150,4 163,3 166,5 2% 10,7%

Источник: «ЦИАН.Аналитика».

НА РЫНКЕ НОВОСТРОЕК 
ПОДУЛИ НОВЫЕ ВЕТРЫ

Почему в Москве растут 
ставки на съемные 
квартиры?

АРЕНДАТОРЫ НЕ ДОЖДАЛИСЬ 
СЕЗОННЫХ СКИДОК

ЦБ ЗАЩИТИЛ 
ЗАЕМЩИКОВ 
ОТ ПЕРЕПЛАТ
Банкам запретили 
завышать ставки 
по комбо-ипотеке 
до 100%

ИНВЕСТОРЫ ВЛОЖИЛИСЬ 
ПО-КРУПНОМУ
Объем вложений 
в российскую 
недвижимость вырос 
на треть
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«Эта работа держит меня 
в форме»

Александру 28 лет, он родился и вырос в 
Санкт-Петербурге в интеллигентной семье. 
После окончания школы по настоянию строгой 
бабушки, бывшей учительницы французского 
языка, молодой человек отправился на учебу в 
Москву. Благо отлично сданный ЕГЭ открывал 
ему практически любые двери. 

По словам нашего героя, после получения 
красного диплома университета он устроился 
на работу инженером-разработчиком в одну из 
московских частных компаний. «Мне платили 
70 тысяч рублей. Немного, честно говоря, но 
я не жаловался. Я только окончил вуз, был 
начинающим специалистом», — рассказы-
вает Александр. За съемную однокомнатную 
квартиру на окраине города он платил 20 тысяч 
— символическую по местным меркам сумму. 
Оставшихся 50 тысяч более-менее хватало, 
пока Саша был один. Но спустя три года он 
встретил свою любовь. «Сами понимаете, 
что с появлением второй половинки жизнь 
любого человека меняется на 180 градусов, 
— говорит Александр, — особенно это каса-
ется расходов. Пришлось в какой-то момент 
устроиться на вторую работу. Но денег все 
равно не хватало».

В общем, роман длился около двух лет: «На 
большее не хватило. Да и тянуло меня обратно 
в Питер. К тому же бабушка стала болеть. И я 
решил вернуться в родной город». 

Но Северная столица встретила нашего 
героя совсем негостеприимно. Примерно пол-
года он никак не мог найти работу по специаль-
ности. На помощь пришел друг, порекомендо-
вавший ему попробовать себя... курьером. «Я 
никогда не чурался никакой работы. Поэтому 
впрягся — не висеть же взрослому мужику на 
шее родных...» — продолжает свою историю 
Саша. По его словам, специфика этой работы 
в том, что она не подразумевает коллектива, с 
которым ежедневно взаимодействуешь. «Но в 
этом есть и плюсы, — утверждает Александр. — 
Не надо ни к кому притираться или видеться с 
людьми, которые тебе не очень приятны». 

По утрам наш герой открывает приложение 
и смотрит, какие заказы ему удобнее брать в 
плане логистики. Хотя он знает Питер, по его 
словам, как свои пять пальцев, но старается 
выбирать такие маршруты, чтобы была воз-
можность покататься на самокате — «это и 
удовольствие, и держит в форме». 

Молодой человек развозит документы, 
вещи, еду из ресторанов. По его признанию, 
ему нравится, что не надо приезжать в заве-
дения общественного питания и самому ждать 
там еду. «В приложении я сразу вижу, когда 

будет готов заказ, и приезжаю за ним в опреде-
ленное время», — рассказывает Александр. 

Оплата труда петербуржца почасовая и 
фиксированная. Час, по его словам, стоит 150 
рублей. Плюс проценты от заказа. Но с ними 
сложная схема расчета: «Например, я могу до-
ставить полный пакет с продуктами и получить 
90 рублей, а могу — несколько бутербродов и 
салат, и за это мне дадут около 300 рублей. В 
среднем доплата за каждый заказ — примерно 
100 рублей». 

Компания Александра периодически про-
водит различные акции для своих сотрудников, 
дабы их стимулировать. К примеру, предлага-
ется выполнить за месяц 90 заказов и получить 
вознаграждение. Суммы разные: от 10 тыс. и 
до 20 тыс. рублей. «Чем больше заказов, тем 
больше заработная плата. Если работать еже-
дневно, брать дополнительные смены, то можно 
и 200 тыс. в месяц заработать», — говорит 
молодой человек. 

Саша считает, что работа курьером — 
своего рода одиночество. Но, по его словам, 
оно его не пугает. «Я встаю по утрам с удоволь-
ствием и пока собираюсь — представляю, как 
буду ездить по Питеру на самокате и открывать 
для себя новые места родного города. И от 
этого у меня поднимается настроение. Такого 
на предыдущих местах работы не было. На-
верное, это и есть самый комфортный формат 
жизни для меня». 

«Не каждый сможет 
выдержать»

Виталию из Великого Новгорода почти 
35 лет, не женат, живет один. У него высшее 
медицинское образование, но, проработав 

в больнице несколько лет, мужчина понял, что 
это не его и больше он не хочет трудиться в 
таком жестком режиме. И ушел практически 
на вольные хлеба. 

«В детстве я мечтал о профессии врача, и 
не простого, а хирурга, но не получилось. Зато 
у меня всегда была жилка к купле-продаже и 
желание зарабатывать на этом деньги. Лет с 17 
я занимался перепродажей всего, чего только 
можно», — рассказывает новгородец. 

Одно время мужчина активно занимался 
продажей разных вещей на одном из специали-
зированных сайтов. Для этого он арендовал 
гараж, чтобы хранить товар, клиенты подъ-
езжали прямо туда. Но и эта «перепродажная 
классика» ему надоела. И он решил податься в 
курьеры: «В межсезонье мне в голову пришла 
идея пойти поработать в курьерскую службу. 
Вроде ничего не теряю, график могу строить 
себе сам, когда захотел — вышел, поработал. 
Так и сделал. Зарегистрировался, вышел на 
линию. Отработал. Уже сейчас не помню, во 
сколько закончилась моя смена, но заработал 
я около 2 тыс. рублей за день. Вроде неплохо, 
решил: надо продолжать». 

Спустя время Виталий перешел на график 
пять рабочих дней с двумя выходными по 8–9 
часов в день. Точное количество часов, как от-
метил мужчина, зависит от нагрузки. Наш герой 
занимается доставкой вещей и документов: 
«Оплата состоит из оклада и различных пре-
мий. В день необходимо отдать 100% заказов, 
но иногда бывает так, что на месте никого нет, 
и приходится договариваться о новой встрече. 
Если все отдал — премия больше, если что-то 
осталось — меньше. Еще бывают чаевые, их 
размер зависит от участка, где ты работаешь. 
В офисах чаевых совсем мало, почему — не 
знаю». 

Работая по стандартному графику, мужчи-
на получает на руки чистыми 150 тыс. рублей. 
Иногда бывает больше. Так, несколько раз ему 
на банковскую карточку прилетало около 250 
тыс. рублей. Из расходов — аренда самоката. 
Но в ближайшем будущем Виталий хочет обза-
вестись своим собственным. «Работать трудно. 
Особенно когда жарко или холодно, но есть-то 
хочется, поэтому терплю и тружусь».

Несмотря на трудности, по словам Вита-
лия, плюсы в работе курьера все же есть, и их он 
не без удовольствия перечисляет. Во-первых, 
обещанную зарплату платят без задержек, она 
приходит на карточку день в день. Во-вторых, 
график можно выбрать любой. Можно работать 

хоть каждый день, но зарплата будет напря-
мую зависеть от количества рабочих часов. 
В-третьих, вся «бюрократия» целиком и полно-
стью в приложении, где отмечаются все условия 
заказа. В-четвертых, клиенты часто балуют 
чаевыми. А за срочную доставку можно «раз-
богатеть» в день на целую 1000 рублей. 

«Штрафы в работе курьером тоже случа-
ются. Но это прямо сильно необходимо «по-
стараться»: не доставить заказ вовремя или 
нахамить клиенту», — делится мужчина. 

При этом он утверждает, что далеко не 
каждый сможет работать курьером. «Надо 
уметь и любить ездить за рулем — по 10–12 
часов в день, уметь обходить острые углы в 
общении с клиентами. И учесть самое главное: 
собственный автомобиль либо другое транс-
портное средство чинить придется за свой счет. 
О пенсии и будущем тоже думайте сами. Лично 
для меня работа курьером в качестве времен-
ной и недолгосрочной подработки пойдет, но 
не более того», — заключил Виталий.

«Сама не замечаешь, 
как входишь в азарт»

Москвичке Дарье 31 год. По образованию 
она маркетолог. По ее словам, начиталась ста-
тей про большие зарплаты курьеров, которые 
якобы получают по 7 тыс. рублей в день, а в 
месяц могут зарабатывать до 150 тыс. рублей и 
больше. «Было немного обидно, ведь я человек 
с высшим образованием, а уже к августу буду 
с двумя, но пока получаю меньше, и работа от 
меня требует постоянного внимания и повы-
шения квалификации», — отметила девушка. 
Так сложились обстоятельства, что осенью про-
шлого года Дарья потеряла работу: владельцы 
бизнеса приняли решение его закрыть, а всех 
сотрудников сократили. Москвичка заранее 
сформировала финансовую «подушку безопас-
ности», так что запас на несколько месяцев был, 
однако отсутствие регуляторного заработка 
угнетало. Вот тогда Дарья и решила попро-
бовать себя в качестве курьера на автомобиле: 
за рулем она давно, да и в объявлениях везде 
писали, что доставщики на своей машине за-
рабатывают больше.

Девушка зарегистрировалась в одном по-
пулярном приложении и приступила к работе. 
«Удивление вызвало то, что большинство зака-
зов оценивалось всего в 150–200 рублей. Если 
развозить товары на более далекие адреса, 

то они оплачиваются в 350–500 рублей, но и 
времени на них уйдет больше, — пояснила 
москвичка. — Дорогие доставки, скажем, от 
800 рублей и выше, — это уже поездки в Под-
московье, но их мало и за день туда много 
не развезешь — чисто из-за временных за-
трат». Девушка быстро сообразила, что лучше 
брать несколько заказов в одном направлении. 
За первый вечер ей удалось заработать чуть 
больше 2000 рублей. «Если добавить скорости 
и начинать заниматься этим раньше, то за-
работать более 5 тыс. рублей в день вполне 
реально, — говорит наша героиня. — Однако не 
вся эта сумма пойдет именно в мой кошелек». 
«Я работала на своей машине, соответственно, 
расходы на бензин были на мне, — отметила 
Дарья. — И хотя я старалась выбирать места 
на бесплатных парковках, все же один раз 
пришлось оставить машину в платной зоне. 
В итоге полученный за вечер доход пришлось 
делить на два».

Отдельной проблемой также стали пробки, 
которых днем в столице предостаточно: они 
здорово снижают результативность. И вот уже 
первые 8 заказов, с которыми планировалось 
разобраться за два часа, так как все они нахо-
дятся в одной стороне, превращаются «в 3,5 
часа нервотрепки», поскольку за опоздания 
предусмотрены штрафы, которых девушка 
стремилась избежать. 

В общем, проработав в таком ритме две 
недели, москвичка решила отказаться от этой 
деятельности, а скоро ей предложили и по-
стоянную работу. Правда, профиль свой из 
приложения по доставке не удалила и до сих 
пор иногда берет попутные заказы для развоза 
в одну-две точки за вечер. «Маленький бонус к 
доходу — чисто на мороженое», — улыбается 
Дарья. 

Несмотря на неоднозначный опыт, жен-
щина считает, что у работы курьером масса 
плюсов, которых офисные сотрудники не 
имеют. «Я по натуре домосед, а по роду за-
нятости привыкла к интеллектуальному труду, 
поэтому ожидала, что меня разъездная и не-
квалифицированная работа будет раздражать, 
— поделилась москвичка. — В реальности она 
никак меня не напрягала и даже привлекла 
блаженным ощущением «пустой головы». Нет 
необходимости думать об этой работе дома, 
рефлексировать, переживать... Людей, которым 
ты доставляешь заказ, ты видишь первый и, 
скорее всего, последний раз в своей жизни. 
Общение с ними в основном позитивное — 
почти все благодарят за доставку». 

В общем, нормальная работа, при этом 
за нее очень хорошо платят. «А еще эта работа 
затягивает: и сама не замечаешь, как входишь в 
азарт, — отметила наша героиня. — Считаешь: 
вот сейчас 500 рублей, потом по пути 300, а 
затем еще пару раз, и вечер прошел не зря — 
пара тысяч в кармане. Главный вопрос в итоге: 
подходит ли такой образ жизни именно тебе? 
Мне, к сожалению, он не подошел — во всяком 
случае, в качестве основного дохода».

«Нет чувства 
самореализации»

Если верить данным за 2023 год (более 
свежих цифр нет), то каждый третий курьер в 
России — это человек с высшим образованием. 
А ведущий агрегатор по доставке еды утверж-
дает, что среди его курьеров 40% имеют выс-
шее или неоконченное высшее образование, 

а еще у трети — среднее специальное. Любо-
пытно, что чаще всего курьерами работают 
экономисты, инженеры и айтишники. Также 
аналитики выяснили, что работу курьером чаще 
всего выбирают в качестве дополнительного 
заработка. 

И это неудивительно, ведь в Москве за 
минувший год зарплаты курьеров выросли 
на 41%, согласно данным крупнейшего сер-
виса по поиску работы. Медианная зарплата 
у курьеров (то есть в половине вакансий она 
меньше, в половине больше) в марте 2025 года 
оказалась на 19% выше, чем у людей, имеющих 
высшее образование, и на 38% больше, чем у 
людей без него. В денежном выражении она 
составляет в среднем 130 тыс. рублей. Для 
сравнения, у людей с высшим образованием 
она не превышает 105 тыс. рублей. 

Высокий доход курьеров по сравнению с 
теми, кто имеет высшее образование, легко 
объяснить. Как указал директор Института 
социально-экономических исследований Алек-
сей Зубец, важную роль здесь играет соотно-
шение спроса и предложения того или иного 
труда на рынке. То есть если работа неприятная, 
грязная, но простая, и при этом желающих ее 
делать мало, оплачиваться она будет хорошо 
в любом случае. 

«Если говорить о текущем моменте, то 
человек с хорошим физическим здоровьем, 
готовый бегать круглосуточно в любую погоду, 
может зарабатывать как курьер или таксист, но 
это не тот заработок, на котором можно строить 
всю жизнь, — утверждает завкафедрой Между-
народного НИИ проблем управления (МНИИПУ) 
Раиса Донская. — Силы и здоровье в какой-то 
момент заканчиваются. Кроме того, существует 
не только профессиональное выгорание, но и 
интеллектуальное неудовлетворение, когда 
твой интеллект не востребован в полной мере. 
Нет чувства самореализации, которое могло 
бы быть».

Переориентировать молодых людей 
только на деньги в ущерб образованию, не-
смотря на высокие доходы курьеров, также 
не стоит. «Зарплата — это лишь показатель 
твоей ценности в данный момент, но ситуация 
может измениться, — продолжает Донская. 
— Например, через пару лет курьеров могут 
заменить роботы, и эта профессия станет не-
нужной». Работа курьером или таксистом — это 
хорошее временное решение, чтобы получить 
дополнительный доход на период обучения. 
Но основное движение в жизни должно быть 
направлено на развитие своих способностей, 
получение знаний и реализацию в профессии, 
которая приносит не только деньги, но и удо-
влетворение, подчеркнула эксперт. 

Важно это не только для самого человека, 
но и для государства и общества. «Экономика 
России нуждается как в квалифицированном, 
так и в неквалифицированном труде, но эко-
номический рост в стране больше зависит от 
вклада высококвалифицированного труда, 
— утверждает доцент РЭУ им. Плеханова Люд-
мила Иванова-Швец. — Учеными давно было 
доказано, что чем выше объем человеческого 
капитала, тем выше темпы экономического 
роста в стране. А объем человеческого капи-
тала, в свою очередь, зависит от количества 
лет на получение образования. Чем выше этот 
показатель, тем выше уровень благосостояния 
страны и общества. А в современном мире 
именно от интеллектуального труда можно 
получить максимальную эффективность». 

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.
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Все больше россиян 
с высшим образованием 
подается в доставщики 
еды

Любопытная тенденция наметилась на российском рынке труда, 
особенно в столичном регионе и крупных городах. Все больше людей с 
высшим образованием, разочаровавшись в своей зарплате и карьерных 
перспективах по специальности, переквалифицируется в курьеры. Эта 
работа, как известно, не требует практически никакого образования 
и квалификации, зато может принести месячный доход, измеряемый 
трехзначным числом — от 100 тыс. рублей и выше. Заработки курьеров в 
столице в среднем на 19% больше, чем у людей с высшим образованием. 
Об этом говорят данные опубликованного в марте исследования одного 
из порталов по поиску работы. При этом спрос на работников службы 
доставки еще не достиг своего пика, то есть рынок в курьерах по-
прежнему нуждается, а это значит, что в будущем их доходы могут еще 
больше вырасти. Некоторые из тех, кто предпочел нудному сидению в 
офисе пыльную дорогу курьера, поделились своими историями с «МК».

В КУРЬЕРЫ 
ВМЕСТО 
КАРЬЕРЫ

8 апреля отмечается День 
российской анимации, в которой 
работают уникальные люди. 
Просто так, с кондачка, в ней 
ничего не выгорит. На создание 
маленького фильма уходят 
годы труда. На недавней 11-й 
церемонии Национальной 
анимационной премии «Икар» три 
награды получил талантливейший 
Александр Храмцов за 
десятиминутный «Ручей, бегущий 
в горы». Он отмечен как лучший 
короткометражный фильм, 
а также за режиссуру и сценарий.

Александр Храмцов работал художником-
постановщиком на анимационных фильмах 
«Ку! Кин-дза-дза» Георгия Данелии, «Кощей. 
Похититель невест» Романа Артемьева, се-
риалах «Маша и Медведь», «Белка и Стрелка». 
Он художник-постановщик премии «Икар», 
которой теперь и сам удостоен. 

Его режиссерский дебют «Фердинанд VIII» 
состоялся в 1995 году, а следующий авторский 
фильм «Ручей, бегущий в горы» появился 
почти тридцать лет спустя. Картина получила 
призы на фестивалях в Суздале, Выборге, 
Минске, ее показали в Шанхае. Главный герой 
— Пес Гора из горной деревни. Он влюбляется 
в приезжую девушку, а потом отправляется 
на ее поиски в большой город, где высокие 
и безликие дома, толпы людей, вереницы 
автомобилей. Пес забывает, кто он и зачем 
сюда приехал. На помощь ему приходит отара 
овец из горной деревни. 

С Александром Храмцовым мы погово-
рили на фестивале анимационного кино в 
Суздале, где он был членом жюри. Вырвался 
на несколько дней из уединения. Живет он 
в Сергиевом Посаде, где собственноручно 
построил дом. Там рождаются герои его филь-
мов, а некоторые из них даже там живут, как 
Миша, ставший прообразом Пса Горы. 

Тридцать лет спустя

— Как же так произошло, что 
ваши авторские режиссерские 
работы разделяют 30 лет?

— Свой первый фильм 
«Фердинанд VIII» я сделал, 
когда учился в Школе-
студии «ШАР». Снял его 
на пленку. Современным 
студентам сложно пред-
ставить эту технологию. 
Я помню, как мой учитель 
Иосиф Яковлевич Бояр-
ский позвал меня и сказал: 
«Танцуй! Я тебе достал боби-
ну пленки. Сможешь наконец-
то снимать». 

Кино мне кажется теперь наи-
вным, но оно связано с воспоминаниями о 
том, как же мне повезло в жизни. Я попал на 
студию «ШАР», где работали замечательные 
люди. В моем фильме звучит голос режис-
сера и учителя Эдуарда Назарова. Как тог-
да происходила озвучка? Нужно было ехать 
на «Союзмультфильм», запускать готовый 
материал на киноэкране. Мы все стояли 

с погремушками, хлопали в ладоши, чтобы 
создать звук шагов. Эдуард Васильевич по-
смотрел фильм и с одного захода озвучил 
своего персонажа. 

Все эти годы я много работал как 
художник-постановщик на полнометражных 

фильмах. У меня есть и несколько ма-
леньких фильмов, которые никогда 

нигде не были показаны. Я их 
делал на коленке. 

— Не пора ли их 
извлечь?

— Они того не стоят. 
Как режиссер я сделал 
полнометражный фильм 
«Белка и Стрелка». Мы 
были зажаты сроками. 

Можно сказать, у нас вы-
рвали фильм из рук. Мы 

не успели даже сделать 
несколько эпизодов, но это 

обычная история. Я не считаю, 
что для меня это время прошло 

бесполезно. 
— Да о какой бесполезности может 

идти речь? Такие прекрасные у вас были 
работы как у художника.

— Я семь лет проработал художником-
постановщиком с Георгием Данелией. Прак-
тически все это время мы с ним сидели за 
соседними столами. Он меня никуда не 

отпускал. У фильма сложная судьба. Меня-
лись продюсеры, сценаристы, монтажеры. 
Я сам несколько раз увольнялся. 

—  П о ч е м у  т а к  з а т я н ул о с ь 
производство?

— Причин много. Они не только финансо-
вые. Георгий Николаевич — один из немногих 
режиссеров, которые в себе сомневаются. Не 
знаю, как он делал игровые картины, но там 
другие сроки и ты имеешь дело с живыми 
людьми на площадке. 

— И там было его кровное дело; а тут 
анимация.

— Но он тоже превратил ее в свое дело. 
Он же не чужими руками ее создавал. Как 
режиссер он придумал полностью все. 

— Вы были до этого знакомы? Почему 
Данелия выбрал именно вас?

— Мы не были знакомы. Георгий Ни-
колаевич в Интернете увидел мой рисунок 
«Царевна-собачка». Собачка сидит на бере-
гу пруда, смотрит на свое отражение. И это 
не совсем собачка, а девушка. Не знаю, что 
Георгию Николаевичу понравилось — манера 
рисунка или сам персонаж. Для него всегда 
в работе был важен герой, какие пропорции 
добра, зла, иронии он в себе несет. Конечно, 
в каждом его фильме важна оригинальная 
история, но она передается через персона-
жей. Что-то он в моем рисунке увидел, попро-
сил меня найти и пригласить к нему домой. 

Георгий Николаевич сильно повлиял на мою 
жизнь, даже на мое ощущение себя. 

— Данелия уже тогда не мог выходить 
из дома?

— Сначала у нас были домашние посидел-
ки. Потом рядом с его домом на улице Мака-
ренко сняли комнату, куда он приходил, и там 
мы работали до тех пор, пока торжественно 
не переехали на «Мосфильм». Там все нако-
нец закрутилось, но закончились деньги. Год 
шел за годом. Настало время, когда Георгию 
Николаевичу сложно уже было выходить из 
дома. Мы опять вернулись на улицу Макарен-
ко. Картину он заканчивал сам. У него была, 
как он это называл, машинка перемещения 
— переносной кислородный аппарат. Утром 
либо я за ним заходил, либо Эдик Беляев. 
Мы брали этот ящик с кислородом, который 
гудел. Георгий Николаевич прикреплял трубки, 
сверху кепочку надевал и своей неповтори-
мой походкой с прямой спиной шествовал 
на работу. Вся студия знала, что режиссер 
на работе. Попробуй опоздай. 

— Андрей Хржановский тоже пригла-
сил вас на полнометражный «Нос, или 
Заговор «не таких». И это тоже во времени 
растянувшаяся работа. 

— Я весь фильм не вел. У меня было два 
эпизода. Сколько я работал? Наверное, боль-
ше полутора лет. Проект тоже замораживался. 
Там же сквозная линия связана с Гоголем, 
майором Ковалевым и его носом. А на нее 
уже нанизываются истории Булгакова, Шо-
стаковича, Мейерхольда. У меня был эпизод 
«Утро цирюльника», нарисованный тушью на 
бумаге, и эпизод, который, наверное, стили-
стически выделяется, где цирюльник бегает 
по городу, чтобы избавиться от узелка с но-
сом. Он пытается спрятать его в угольный 
ящик, куда-то еще, но прохожие, полицейский 
его гонят. А когда, казалось бы, удалось из-
бавиться от узелка, появляются пионеры и 
возвращают его.

«Застал потрясающих 
мастеров»

— Как вы оказались в анимации?
— Я рос на рабочей окраине Москвы. 

Среда не очень располагала к тому, чтобы 
пойти в кино. Я хотел рисовать, поступал в 
училище им. 1905 года, на художественно-
графический факультет тогда еще Ленин-
ского института, но меня никуда не приняли. 

Я окончил художественную школу вольным 
слушателем. Получается, что у меня вообще 
нет образования. 

Я два года отслужил в армии, где мог себе 
позволить рисовать. Складывал рисунки в 
папочку, а когда вернулся в Москву, пошел с 
ними устраиваться на студию. Меня взяли на 
«Союзмультфильм» учеником фазовщика. Для 
меня это была Мекка. Сейчас уже понимаю, 
что 1991 год и последующие — самая несчаст-
ная пора в истории студии. Все развалива-
лось. Моя карьера была недолгой. Всего две 
недели я проработал на «Союзмультфильме». 
Меня даже не запомнили. Какое-то время 
работал на студиях «Пилот» и «Классика». 
Студия — это всегда производство, тебя про-
сто берут в обойму. 

Решил поступать во ВГИК, но благодаря 
Олегу Кузовкову (художник-мультипликатор, 
режиссер, создатель сериала «Маша и Мед-
ведь». — С.Х.) попал в «ШАР». Это был 1993 
год. Олег сказал мне: «Зачем тебе ВГИК? 
Зачем там терять пять лет? Иди в «ШАР». За 
два года узнаешь все, что тебе надо». 

— И встретили там весь цвет отече-
ственной анимации… 

— Наше поколение застало потрясающих 
мастеров. Да еще всех вместе, когда они друг 
друга дополняли. Иосиф Яковлевич Боярский 
поверил в меня. После первого полугодия по-
звал и сказал, что больше не надо платить за 
обучение. В монтажной можно было посидеть 
с Федором Савельевичем Хитруком. Выхо-
дишь оттуда и встречаешь Юрия Борисовича 
Норштейна. Андрей Юрьевич Хржановский 
приносил альбомы по искусству, открывал 
нам новый мир. Каждое слово Эдуарда Ва-
сильевича Назарова — а он был человеком 
с потрясающим чувством юмора — нужно 
было ловить. Настолько всегда это было в 
десятку. Время было потрясающим, но два 
года счастья закончились. 

— Чем вы сейчас занимаетесь? 
— Для нового фильма Андрея Хржанов-

ского делаю два эпизода, связанных с жизнью 
инвалидов после войны. По указу Сталина 
начали наводить порядок в городах, избав-
ляться от того, что может быть некрасивым, 
в частности начали вывозить инвалидов. Я 
делаю один эпизод в городе и второй под 
рабочим названием «Поющая трава», про 
дом инвалидов. 

Мечтаю о новом фильме. Мне нравится 
жанр магического реализма, или городской 
сказки. В голове живет идея, которую я бы 
хотел оформить и запустить. Мне нравится 
самому делать кино. В «Ручье» мне только 
жена Юля помогала как художник. Кроме 
нас с ней еще композитор Артем Фадеев 
участвовал в работе. Мне хотелось сделать 
так, чтобы отпечаток руки оставался, не вы-
лизывать каждую линию, когда сушится изо-
бражение. Это же авторское кино. Когда такая 
подвижная линия, то все будет шевелиться 
и дышать. 

Пока я завален книгами, иллюстрирую 
Булгакова. Почти закончил «Собачье серд-
це» и «Роковые яйца» под одной обложкой. Я 
берусь за книги, если греет текст. Интересно 
работать, когда можно немного в параллель 
с текстом идти, делать не что-то чисто иллю-
стративное, а дополненную реальность. 

— Вам дают полную свободу?
— Мне сказали, что хотят иллюстрации, и 

все. Когда я их нарисовал, сказали спасибо. 
Это немного цветная графика. Сама книга не 
очень располагает к цвету. Раз заговорили 
сейчас про «Мастера и Маргариту», значит, 
то, что я делаю, устраивает. Я постоянно пе-
реключаюсь с одного на другое и еще дом 
строю. 

— Вы же уехали из Москвы?
— Я сейчас живу недалеко от Сергиева 

Посада. Мы сначала купили старенькую дачку. 
Я топил печь, рубил дрова, выживал зимой как 
мог. В Москву не хотелось ехать. А потом начал 
строить дом с нуля. Мы с женой Юлей первую 
зиму в нем прожили. Я в нем знаю каждый 
гвоздик. Строительство дома для меня — 
это возможность переключаться. Основное 
же занятие статичное: бумага, карандаши… 
Мне нравится с деревом работать. Я дом по-
строил деревянный. Не нанимал строителей. 
Электрика только приглашал. Теперь мы там 
с собаками живем. 

— Герой «Ручья, бегущего в горы» — 
это ведь ваш пес?

— Да, но наш Мишка не черный, как в 
фильме, а бело-рыжий, в пятнах. Но по ха-
рактеру очень похож, и взгляд такой же. У нас 
четыре собаки. 

— Как вы с ними справляетесь? 
— Они любят дома сидеть. Когда их вы-

пихиваешь за дверь, чтобы погуляли, они 
смотрят на окна, ждут, когда их впустят. У нас 
на заборе табличка: «Собаки в свободном 
карауле». 

— Вот откуда образ города в вашем 
фильме и ощущение тревоги. А как Грузия 
возникла?

— В «Ручье, бегущем в горы» город мне 
был интересен как поглощающий персонаж. 
Это мое внутреннее ощущение. А в Грузии я 
всегда мечтал побывать, но пока не был. Я 
с Данелией семь лет просидел за столом. 
Столько было грузинских воспоминаний! Его 
жена Галина Данелия нас иногда собирает в 
грузинском ресторане. В последний раз мы 
встречались на открытии памятной доски 
Георгию Николаевичу на доме его детства. У 
него была интересная особенность. Когда он 
с грузинами разговаривал по телефону, сразу 
же акцент появлялся. Галина Данелия попро-
сила меня написать сказку про фитюльку, 
связанную с миром «Кин-дза-дзы». Сценарий 
десятиминутного фильма готов. Я его за ново-
годние праздники написал и хотел бы снять.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПЕРСОНА

МУЛЬТФИЛЬМ РОЖДАЕТСЯ 
В СОБСТВЕННОМ ДВОРЕ
Режиссер и художник Александр Храмцов 
вспомнил классиков отечественной 
анимации
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Кадр из фильма «Ручей , бегущий  в горы».

олную свободу?

«Ку! Кин-дза-дза».

На премии «Икар» с Юлией  
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Артемом Фадеевым.
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Наше время — время парадоксов, 
когда сочетается самое, казалось 
бы, несочетаемое, совмещается 
самое несовместимое. Яркий пример 
— ажиотаж вокруг иконы «Троица» 
Андрея Рублева и полное забвение 
останков автора шедевра. Приня-
то считать, что место захоронения 
великого иконописца и его соавтора 
Даниила Черного неизвестно, утра-
чено. Хотя искать ничего не надо: 
все давно найдено. Подробности — в 
рассказе старшего следователя-
криминалиста Следственного коми-
тета России в отставке Владимира 
Соловьева.

«В буквальном смысле 
слова запахло мистикой»
— Владимир Николаевич, начнем с са-

мого начала: как, при каких обстоятельствах 
вы оказались причастны к судьбе останков 
Андрея Рублева и Даниила Черного?

— Это довольно длинная история. Начать 
ее нужно с истории Спасского собора Спасо-
Андроникова монастыря, монахами которого 
были великие иконописцы. Это самый древний 
сохранившийся московский храм и вообще 
старейшее здание в Москве. После революции 
собор, как и весь монастырь, был закрыт. В 1989 
году храм вновь освятили и возобновили в нем 
богослужения, а в 1991 году его настоятелем 
был назначен протоиерей Вячеслав Савиных. 
Изумительный, надо сказать, человек. Под-
вижник, бессребреник... В общем, человек вы-
сочайшей пробы.

Отец Вячеслав занялся приведением со-
бора в порядок. По его инициативе в 1992 году в 
храме начались археологические работы, целью 
которых первоначально был поиск основания 
древнего престола. В ходе этих работ — их 
проводили археологи Центрального музея древ-
нерусской культуры и искусства имени Андрея 
Рублева, расположенного на территории мона-
стыря, — под алтарем храма было обнаружено 
засыпанное грунтом и обломками подвальное 
помещение, а в нем останки четырех человек. 
Прах двоих покоился в выдолбленных из цель-
ного куска дерева дубовых колодах, остальных 
— в дощатых гробовинах.

— И что это были за люди?
— С большой степенью вероятности мож-

но предположить, что были обретены мощи 
четырех первых настоятелей Андроникова 
монастыря — преподобных Андроника, Сав-
вы, Александра и Ефрема. В январе 1994 года 
гробам святых основателей монастыря приехал 
поклониться патриарх Алексий II. Вместе с ним 
место захоронения посетил церковный архео-
лог Сергей Алексеевич Беляев. 

Патриарх поручил Беляеву «взять шефство» 
над мощами, оказать помощь в проведении 
раскопок и обеспечении сохранности остан-
ков. Однако Беляев появлялся в храме лишь 
изредка, а затем и вовсе забыл о поручении 
патриарха. Нашлись вскоре другие дела и у 
музейных археологов.

Останки святых иноков оказались брошены 
на произвол судьбы. Их просто накрыли по-
лиэтиленовой пленкой и тем самым, по сути, 
обрекли на уничтожение: кости, пролежавшие 
сотни лет в земле, от соприкосновения с воз-
духом, изменения температурного режима и 
влажности быстро деградируют. Состояние 
останков — на них появилась плесень — вы-
звало серьезную тревогу у отца Вячеслава. 
Он стал обивать пороги музейных и церковных 
инстанций, но все оказалось бесполезно: без 
предварительного финансирования археологи 
работать отказались.

Тогда в отчаянии — это был уже ноябрь 
2002 года — настоятель храма обратился за со-
ветом к Татьяне Дмитриевне Пановой — доктору 
исторических наук, крупному специалисту по 
средневековой Москве и ее некрополистике. 
В то время она занимала должность главного 
археолога музея-заповедника «Московский 
Кремль». Татьяна Дмитриевна сразу поняла 
масштабы бедствия и согласилась оказать 
безвозмездную помощь. Однако столкнулась 
с неожиданной и неразрешимой проблемой: 
она не могла попасть в раскоп.

— Потому что она женщина?
— Да, по церковным правилам женщинам 

вход в алтарь воспрещен. Нарушить их отец 
Вячеслав не мог. Тогда Панова посоветовала 
ему обратиться к Сергею Алексеевичу Никитину 
— судебному медику, главному специалисту 
Бюро судебно-медицинской экспертизы го-
рода Москвы. 

Никитин имел огромный опыт работы со 
средневековыми останками. Долгие годы он 
занимался реконструкцией облика человека 
по черепу, выполнил множество скульптур-
ных портретов исторических личностей, в том 
числе Софии Палеолог, Елены Глинской, Ири-
ны Годуновой, Николая II и членов его семьи. 
Восстанавливал облик святых, похороненных 
в Троице-Сергиевой лавре.

То есть это опытнейший человек, специ-
алист экстра-класса. А мы с Никитиным были 
старыми приятелями. Никитин участвовал в ис-
следовании останков царской семьи — в рамках 
расследования уголовного дела, которое я вел. 
У меня самого, кстати, тоже имелся кое-какой 
опыт участия в археологических раскопках. Я, 
например, отработал несколько сезонов с Отто 
Николаевичем Бадером, крупнейшим совет-
ским археологом, специалистом по каменному 
и бронзовому векам.

В общем, Никитин заинтересовался этой 
темой. Он позвонил мне, сообщил о пред-
стоящей работе и спросил, не хочу ли я в ней 
участвовать. Мне тоже стало интересно. Я со-
гласился, и мы с Никитиным отправились в 
Андроников монастырь. Тут, правда, возникло 
новое препятствие: выяснилось, что Никитин, 
как некрещеный, тоже не может войти в алтарь. 
Мне в этом смысле повезло больше: меня за 
несколько лет до этого крестил митрополит 
Ювеналий (Поярков).

Короче говоря, через неделю Никитин был 
крещен под сводами Спасского собора. Я стал 
его крестным отцом. На следующий день после 
крещения мы приступили к работе и с этого 
момента почти все выходные дни проводи-
ли в этом раскопе. Основная нагрузка легла, 
конечно, на плечи Никитина. Я лишь помогал, 
«ассистировал» ему.

— А в чем именно заключалась 
работа?

— Мы занимались спасением найденных 
под алтарем останков — их реставрацией и 
консервацией. Внешне это выглядело доволь-
но однообразно: кости тщательно очищались 
кисточкой и пропитывались горячим пчелиным 
воском. Это очень древний и очень надежный 
способ консервации, позволяющий сохранить 
костные останки на века. 

Эти труды продолжались несколько меся-
цев. И когда они уже подошли к концу, случилось 
следующее событие: часть стенки раскопа, где 
находилась небольшая ниша с останками двух 
человек, внезапно обвалилась. Вспоминаю, что 
одновременно мы почувствовали благоухание. 
В чудеса я, честно говоря, не верю, но тут в бук-
вальном смысле слова запахло мистикой.

Благоухание, впрочем, объяснилось про-
сто: в тот момент, когда осыпалась почва, по 
лестнице спускался помощник отца Вячеслава, 
в руках у которого находилась коробка с воском 
и инструментами. Я спросил у него, что это за 
приятный запах, и служка объяснил, что в ко-
робке раньше находилось освященное миро. 
Коробку он оставил недалеко от раскопа, и этот 
запах сопровождал нас потом очень долго.

— Это были те самые останки — Андрея 
Рублева и Даниила Черного?

— Да, те самые. В принципе, на это захоро-
нение наткнулись еще археологи, работавшие 
до нас. Но, поскольку оно находилось в более 
позднем стратиграфическом слое, относя-
щемся к концу XVIII — началу XIX века, наши 
предшественники не обратили на него никакого 
внимания. Полностью проигнорировали его, не 
расчищали и не исследовали.

— А что вас побудило заняться этим 
захоронением? Обрушение, открывшее 
нишу?

— В какой-то мере да. Интерес к этим 
скелетам появился у нас, в общем-то, сразу, 
с самого начала, но сперва мы решили завер-
шить работу по консервации останков осно-
вателей монастыря. А тут как-то все совпало: 
и наша работа закончилась, и эта ниша обна-
жилась... В общем, в феврале 2003 года мы 
приступили к вскрытию и изучению «погребения 
№5», как это место обозначено в материалах 
исследования.

Первоначально мы тоже считали, что за-
хоронение позднее. Храм ведь неоднократно 
горел. Очень большие пожары были в XVIII веке 
и в 1812 году, во время наполеоновского наше-
ствия: собор тогда частично разрушился, рухнул 
его купол. Зная об этом, мы предположили, что 

останки в нише могут принадлежать жертвам 
пожара 1812 года. Однако следов воздействия 
огня либо каких-либо иных повреждений, под-
тверждавших эту версию, на костях обнаружено 
не было.

Кроме того, мы достаточно быстро поняли, 
что «погребение №5» не являлось первичным 
захоронением: размеры ниши, ограниченной 
сверху и снизу каменными плитами, полностью 
это исключали. В этот объем не поместилось 
бы тело даже одного взрослого человека, не 
говоря уже о двоих. Словом, было ясно, что это 
перезахоронение, причем совершенное по про-
шествии значительного времени после смерти, 
когда останки были уже скелетированы.

Татьяна Панова, «курировавшая» нашу 
работу дистанционно, из помещения храма, 
внимательно изучила предметы, обнаруженные 
в нише. Это были погребальная чаша и дета-
ли иноческого облачения: плетеный параман 
(плат с изображением креста), обувь из кожи, 
кожаный пояс с металлической пряжкой. Все 
эти находки Татьяна Дмитриевна определила 
как относящиеся к концу XIV — первой четвер-
ти XV века. То есть люди умерли, вероятно, в 
этом временном промежутке и сначала были 
погребены в каком-то другом месте.

И перед нами тогда возник вопрос: можно 
ли определить, кому принадлежат эти останки? 
Ясно, что удостоиться захоронения в алтаре 
собора могли только какие-то необыкновен-
ные люди.

«Это могли быть только 
два человека»

— Кому первому пришла в голову мысль, 
что это Андрей Рублев и Даниил Черный?

— Честно говоря, не помню. Может быть, 
Пановой, может быть, Никитину, может быть, 
мне. Мы, знаете, не делили между собой лавры. 
Да и не было такого, что кого-то вдруг оза-
рило. Никто не кричал «эврика!», выпрыгивая 
из ванны. Это был довольно долгий и трудный 
процесс. Мы отбрасывали одну версию, вторую, 
третью, четвертую, пятую... И в конце концов 
пришли к выводу, что это могли быть только два 
человека — Андрей Рублев и Даниил Черный.

И это не только наш вывод. Когда пришло 
понимание, что захоронены люди не случайные, 
к решению вопроса о принадлежности останков 
мы подключили знакомых нам специалистов. 
Собралась своеобразная научная группа, всего 
в ней было около 20 человек — специалисты 
в области истории, биологии, антропологии, 
антропохимии, судебной медицины, кримина-
листики, искусствоведения... Люди собрались 
очень серьезные, авторитетные.

— Работа шла исключительно на обще-
ственных началах?

— Если вы о деньгах, то никто — ни мы 
сами, ни привлеченные нами специалисты — 
не получил за это ни копейки. Даже мыслей 
ни у кого об оплате не возникало. Ну что вы, 
господи! Что же касается организации про-
цесса, то фактическим руководителем обра-
зовавшейся исследовательской комиссии был 
Сергей Никитин.

Перед группой стояло много вопросов, 
но главный: могли ли останки принадлежать 
Андрею Рублеву и Даниилу Черному? Ответ 
представлен в акте комплексного исследо-
вания останков, под которым стоят подписи 
принимавших участие в этой работе ученых 
и экспертов.

Ответ такой: «На основании совокупной 
оценки результатов исследования можно с 
высокой степенью вероятности считать, что 
обнаруженные останки являются останками 
иконописцев преподобных Андрея Рублева и 
Даниила Черного».

— Могли бы вы перечислить доводы в 
пользу этой версии?

— Во-первых, как я уже сказал, это место 
погребения. Поскольку речь идет о перезахоро-
нении, то это явно не случайные останки. Между 
тем предметы, найденные в захоронении, го-
ворят о том, что это были простые, рядовые 
монахи, не относившиеся к священноначалию. 
Но в Андрониковом монастыре, несмотря на его 
древность, было не так много иноков, которые 
были бы широко известны, имена которых гре-
мели бы на весь мир.

Собственно, известно только о двоих таких, 
и эти двое — Андрей Рублев и Даниил Черный. 
Все исследователи сходятся в том, что знаме-
нитые иноки были погребены на территории 
Андроникова монастыря. Известно и точное 
место первоначального захоронения: оно нахо-
дилось у старой колокольни Спасского собора. 
Согласно источникам, могилы сохранялись 
вплоть до конца XVIII века.

Затем старая колокольня была снесена, а 
на ее месте была возведена новая. При этом 
могилы Андрея Рублева и Даниила Черного 
в результате этой перестройки якобы были 
сровнены с землей и преданы забвению. Но 
такого просто не могло быть.

— Почему вы так считаете?
— Напомню, что речь идет не о чем-нибудь, 

не о каком-то торговом центре, а о православ-
ной монастыре, который, как и любая обитель, 
должен был очень трепетно относиться к сво-
им святыням, составлявшим главную его цен-
ность. Да, Андрей Рублев и Даниил Черный не 
были на тот момент канонизированы. К лику 
святых иконописцы были причислены уже в 
наше время, в 1988 году. Но почитались они с 
давних времен. 

К примеру, в документах Стоглавого собора 
Русской церкви, созванного в 1551 году, при 
Иване Грозном, записано, что каноническим 
образом Троицы может считать только образ, 
созданный Андреем Рублевым. И уж тем более 
самые известные монахи Андроникова мона-
стыря должны были почитаться в собственной 
обители. 

То, что такое почитание было, — факт не-
сомненный. Не случайно же могилы Андрея 
Рублева и Даниила Черного сохранялись в тече-
ние почти четырех веков. Так могли ли монахи, 
сносившие деревянную колокольню в конце 
XVIII века — причем стройка была плановой, не 
было никакой катастрофы, никакого стихийного 
бедствия, — сровнять с землей и предать заб-
вению могилы великих иконописцев?

Уверен, что нет. Это исключает сама логика 
церковной жизни. Скорее всего, останки были 
извлечены из земли и помещены в нишу возле 
алтарного престола Спасского собора — рядом 
с могилами первых монастырских настоятелей. 
Другое объяснение появлению там этого за-
хоронения найти трудно.

Наконец, еще один очень важный аргумент 
— химический состав останков: в костях из «по-
гребения №5» было обнаружено повышенное 
содержание мышьяка, ртути, свинца, меди и 
других металлов, входивших в состав красок, 
применявшихся художниками в XIV–XV веках. В 
останках первых настоятелей монастыря такого 
набора элементов не нашли.

— Но почему о перезахоронении не сооб-
щают никакие исторические источники?

— Монастырь — закрытое место. Факт 
перезахоронения мог быть отражен лишь в 
каких-то внутренних документах самой обители. 
До нас они дойти не могли: архив Андроникова 
монастыря был полностью уничтожен в 1812 
году в результате пожара. Кроме того, я не 
исключаю, что перезахоронение хотели со-
хранить в тайне.

Известно, что мощи иконописцев разыски-
вали старообрядцы. Андрей Рублев и Дани-
ил Черный — одни из наиболее почитаемых 
фигур в Русской старообрядческой церкви. 
Это и их святые. Кстати, совсем недалеко от 
монастыря находится Рогожское кладбище — 
духовный центр русского старообрядчества. 
Так что, вполне возможно, местонахождение 
останков скрывали из опасения, что старооб-
рядцы попытаются выкрасть мощи и перенести 
их к себе.

— И все-таки по большому, по гамбург-
скому, так сказать, счету: какова вероят-
ность того, что останки действительно при-
надлежат знаменитым иконописцам?

— Как криминалист я бы оценил ее в 95–98 
процентов. То есть как очень большую, прак-
тически исключающую другие варианты. Если 
рассматривать доводы «за» разрозненно, каж-
дый факт по отдельности, то, возможно, они не 
покажутся такими уж убедительными. Но если 
брать все вместе, в комплексе, в совокупности, 
то вероятность увеличивается многократно. 
Лично у меня никаких сомнений нет. Мое мнение 
категорично: да, это останки Андрея Рублева и 
Даниила Черного.

— Удалось ли определить, кто есть 
кто в этом захоронении, останки конкрет-
но Андрея Рублева и останки Даниила 
Черного?

— Конечно. Большой проблемы тут не было. 
Согласно историческим источникам, между 
художниками была довольно большая разница в 

возрасте: Андрей был намного моложе Даниила. 
И такая же разница присутствовала у людей, 
чьи останки были найдены в этом захоронении. 
Один из них был определен как мужчина, био-
логический возраст которого составлял около 
50 лет, второй — как мужчина старше 70 лет. Это 
соответствует данным исторических источников 
о возрасте Андрея Рублева и Даниила Черного 
на момент их смерти.

— То есть это еще один довод «за»?
— Да, совершенно верно. Исследование, 

как вы видите, было полным, комплексным и 
очень тщательным. Единственное, что мы не 
использовали, — это генетика. Можно было, 
конечно, провести еще и генетическую экс-
пертизу, но с кем сравнивать? Сравнивать не 
с кем. Потомков у монахов-иконописцев не 
было. С точки зрения идентификации генетика 
в данном случае совершенно бесполезна. 

Правда, генетики решают многие другие 
интересные вопросы. Например, о расовой и 
национальной принадлежности, о цвете глаз, 
волос... Если у общества будет интерес к этому 
открытию — а я считаю это именно открытием, 
— такое исследование вполне можно будет 
провести. Но как выглядел Андрей Рублев, 
в общем-то, уже известно: Сергей Никитин 
реконструировал его облик по великолепно 
сохранившемуся черепу.

«Скандал вышел жуткий»

— Когда было закончено ваше 
исследование?

— В конце 2004 года. Тогда же была под-
готовлена первая версия акта комплексного 
исследования, о котором я говорил. В марте 
2006 года был представлен окончательный 
его вариант.

— А кому, собственно, он был пред-
ставлен? Кто адресат?

— Адресатов было три. Прежде всего это 
Музей имени Андрея Рублева, поскольку это 
их тематика. Во-вторых, это церковь, потому 
что речь идет о православных святых. Третий 
адресат — это, говоря возвышенным языком, 
наша научная и культурная общественность.

— И какой же была реакция?
— Церковь вообще никак не отреагировала, 

а реакция музея была, мягко говоря, своеобраз-
ной. После того как мы с Никитиным передали 
им материалы по исследованию останков, ру-
ководство музея устроило нам «торжественную 
порку»: на нас обрушились с обвинениями в 
«черной археологии», угрожали прокуратурой 
и привлечением к уголовной ответственности. 
Я тоже не стал молчать.

«Хорошо, — говорю, — пишите в прокура-
туру. Но мы тоже скажем все как есть: о том, что 
Музей имени Андрея Рублева не проявил ника-
кого интереса к археологическим памятникам 
времен Рублева, находящимся в двух минутах 
ходьбы от кабинета директора. Что из-за ха-
латности музейных работников едва не были 
утрачены останки основателей Андроникова 
монастыря...» В общем, скандал вышел жуткий. 
Никакого продолжения, правда, он не имел.

— Словом, ваше открытие никого не 
заинтересовало?

— К сожалению, да. На этом все 
заглохло.

— А где сейчас находятся останки Ан-
дрея Рублева и Даниила Черного?

— После всех проведенных нами иссле-
дований и консервации они были помещены в 
великолепные красивые ковчеги — их по нашей 
просьбе безвозмездно сделал петербургский 
мастер-краснодеревщик Алексей Тарасов, ко-
торому в свое время правительство поручило 
изготовление гробов для Николая II и членов 
его семьи, — и перенесены в алтарь Спасского 
собора. Насколько мне известно, они до сих 
пор находятся там. 

— При этом общепринятой по-прежнему 
остается та точка зрения, что останки ико-
нописцев навсегда утрачены. Процитирую 
Википедию, главный источник знаний в 
современном мире, статью, посвященную 
Рублеву: «В 1993 году были обнаружены 
мощи, которые рядом авторов были оши-
бочно приписаны Андрею Рублеву». Обидно 
такое читать и слышать?

— Конечно, обидно. Не за себя, а за страну. 
Представьте себе, например, что в Италии поте-
рялась и была найдена могила Рафаэля. Что-то 
подсказывает, что там реакция на такое от-
крытие была бы совершенно иной. Но значение 
Андрея Рублева и его творчества для истории 
и культуры нашей страны, для русского Воз-
рождения ничуть не меньшее, даже большее, 
чем значение Рафаэля для Италии. Почему же 
мы так относимся к своему Рафаэлю?

— Были ли еще попытки привлечь вни-
мание к этой теме?

— Неоднократно. Не так давно, кстати, ме-
сяца три тому назад, я написал письмо Николаю 
Бурляеву (актер, кинорежиссер, первый заме-
ститель председателя Комитета Государствен-
ной думы по развитию гражданского общества, 
вопросам общественных и религиозных объеди-
нений. — «МК»), который, как известно, сыграл в 
фильме Тарковского (в картине «Андрей Рублев» 
Бурляев исполнил роль колокольного мастера 
Бориски. — «МК»). Однако никакого ответа, к 
сожалению, не получил.

Тем не менее уверен, что история с обрете-
нием мощей Андрея Рублева и Даниила Черного 
далеко не закончена. Господь испытывает нас, и 
правда неминуемо восторжествует. Но случится 
это, похоже, еще не скоро.

Кирилл ИВАНОВ.
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ЭХО ВОЙНЫ

СТРАСТИ ПО АНДРЕЮ
Владимир Путин, министр 
культуры России Ольга 
Любимова и патриарх Кирилл 
перед иконой  «Святая Троица» 
Андрея Рублева.
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Соловьев Владимир Николае-
вич родился в 1950 году в го-
роде Ессентуки. Работал в 
органах прокуратуры, затем 
в Следственном комитете РФ. 

Участвовал в расследовании многих резо-
нансных дел. Возглавлял следствие по делу 
о гибели Николая II, членов его семьи и свиты 
— с момента возбуждения дела (август 1993 
года) до ноября 2015 года. С 2020 года — в 
отставке.

, Никитин заинтересовался этой 
озвонил мне, сообщил о пред-
оте и спросил, не хочу ли я в ней 
Мне тоже стало интересно. Я со-
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Учас
нанс
о гиб

1994 год. Соловьев 
и патриарх 
в Петропавловке.

Как были найдены останки «русского Рафаэля» 
и почему они остаются непризнанными
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—
—

а реа

Кадр из фильма «Андрей  Рублев» 
(режиссер Андрей  Тарковский , 
1966 год). В роли Андрея Рублева — 
Анатолий  Солоницын.
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В Приморском крае, в заливе Петра 
Великого, Тихоокеанскому флоту при 
поддержке ветеранских организа-
ций моряков-подводников удалось 
обнаружить пропавшую в 1941 году 
подлодку М-49 «Малютка». Связь с 
дизельной субмариной была потеря-
на 16 августа 1941 года. На ее борту 
был экипаж в составе 22 человек. Все 
моряки погибли. Прокомментировать 
событие мы попросили председателя 
Санкт-Петербургского клуба моряков-
подводников, капитана 1 ранга запаса 
Игоря Курдина.

Подводные лодки типа М — «Малютка» — 
были самыми малоразмерными подлодками 
в Советском Союзе. Их длина составляла 
от 36,9 до 45 метров, ширина корпуса — от 
3,13 до 3,5 метра. Что давало возможность 
безопасной перевозки их по железной дороге 
без разборки. 

Эти малые подводные лодки могли по-
гружаться на глубину до 60 метров, надводная 
скорость у них была 13–14 узлов (24–25,9 км/ч), 
подводная — 7–7,8 узла (12,9–14,4 км/ч). В годы 
Великой Отечественной войны они предна-
значались для защиты берегов и морских баз. 

Также «Малютки» могли успешно вести боевые 
действия во вражеских гаванях. Подлодки 
были оснащены двумя торпедами в носовых 
аппаратах и 45–46-мм полуавтоматическими 
орудиями 21-К у рубки.

— Поиски пропавшей подводной лодки 
М-49 продолжались более 20 лет, — говорит 
капитан 1 ранга запаса Игорь Курдин. — Это 

связано с тем, что надо было установить хотя 
бы примерное место потери этой подлодки. (В 
разное время для поисков этой малой подлод-
ки привлекались научно-исследовательское 
парусное судно «Искра», гидрографическое 
судно «Вице-адмирал Воронцов» и другие 
суда Тихоокеанского флота. — Авт.) На по-
следнем этапе было использовано новей-
шее спасательное судно «Игорь Белоусов». 
(Получило название в честь советского ко-
раблестроителя, бывшего министра судо-
строительной промышленности СССР Игоря 
Сергеевича Белоусова. — Авт.) Такие «спаса-
тели» планировалось построить для каждого 
флота. Но с трудом построили одно судно 
«Игорь Белоусов». И приписали его к Тихоо-
кеанскому флоту.

Как говорит капитан 1 ранга запаса Игорь 
Курдин, это головное спасательное судно 
океанского класса проекта 21300 «Дельфин» 
имеет очень большие возможности.

— Оно предназначено не только для спа-
сения экипажей, подачи воздуха, электроэ-
нергии и спасательных средств на аварийные 
подлодки или корабли. Оно оснащено под-
водными телеуправляемыми аппаратами. 
Перед ним также стоит задача вести поиск 

и обследование аварийных объектов. Вот 
судно «Игорь Белоусов» и было задейство-
вано в этой операции. Что и помогло обнару-
жить подводную лодку М-49 в заливе Петра 
Великого. 

Эксперт напоминает, что связь с 

подлодкой, которая выполняла боевое за-
дание, была потеряна в августе 1941 года. 

— На тот момент никаких военных дей-
ствий с Японией мы не вели. И версия о том, 
что М-49 могли утопить японцы, несостоя-
тельна. Скорее всего, подлодка из-за нави-
гационной ошибки попала на свою же мину 
оборонительного заграждения. Наиболее 
точную причину гибели подлодки можно будет 
установить после детального обследования 
фото- и видеоматериалов, которые сейчас 
будут сделаны. Это будет видно по характеру 
повреждений. 

— Может идти речь о ее поднятии на 
поверхность? 

— Согласно международному морскому 
праву, найденная погибшая подводная лод-
ка, боевой корабль или гражданское судно 
являются братской могилой. И поднимать их 
не следует. У нас в Военно-морском флоте 
координаты гибели подлодки или корабля 
наносятся на карты. И все проходящие в этой 
точке корабли отдают им воинские почести. 
Приспускают флаги. А в круглые даты в тор-
жественной обстановке, кроме подачи про-
тяжных гудков, спускают на воду венки. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Подводник Курдин 
рассказал об 
обнаруженной подлодке 
в заливе Петра Великого 

« МОГЛА 
СТОЛКНУТЬСЯ 
С МИНОЙ»

Подлодка серии 
«Малютка».
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Ряд органических молекул, из которых 
могла образоваться жизнь в космосе, 
открыли российские ученые Самар-
ского филиала Физического института 
им. П.Н.Лебедева РАН при помощи 
специальной лабораторной установки. 
Эта установка — не что иное, как мо-
дель космоса, со всеми прилагающи-
мися к нему элементами: вакуумом, 
экстремально низкими температура-
ми, космическими лучами.

«Инкубатор» для зарождения сложных 
молекул был впервые представлен на засе-
дании ученого совета РАН еще в прошлом 
году. С виду эта двухметровая конструкция 
напоминает компактный ускоритель частиц — 
набор цилиндрических камер, труб, проводов. 
Кто бы мог подумать, что так может выглядеть 
модель Вселенной!

Именно здесь, по словам старшего науч-
ного сотрудника Самарского филиала ФИАН 
Ивана Антонова, и моделируется глубокий 
вакуум межзвездной среды: холодные мо-
лекулярные облака и области звездообра-
зования. Делается это при помощи вакуум-
ной камеры, специальной, охлаждаемой до 
температуры жидкого гелия (4–5 Кельвинов) 
поверхности, на которую напыляется лед, со-
стоящий из простых органических молекул, 
к примеру метана. Ученые выбирают такой 
состав льда, какой встречается на ледяных 
мантиях пылевых частиц в межзвездном про-
странстве. Потом эту модель космической 
ледяной мантии подвергают облучению. На-
пример, ультрафиолетовому, похожему на 
свет звезд на определенной спектральной 
линии атомарного водорода. Она называется 
Lyman-α (линия Лаймана-альфа), это жест-
кий ультрафиолет. В итоге в лабораторном 
«космосе» из простых молекул образуются 
более сложные.

Как мы ранее сообщали, из того самого 
метана после облучения в камере появились 
более сложные углеводороды: пропан и бутан. 
Это значит, делают вывод ученые, что эти угле-
водороды вполне могут образовываться под 
воздействием солнечного излучения на Юпи-
тере, Сатурне или Плутоне, где имеется метан 
в жидком или замороженном состоянии.

— Работы идут у нас по нарастающей, 
— мы изучаем образование углеводородных 
молекул, содержащих кислород, — расска-
зывает Иван Антонов. — Общая концепция 
заключается в том, что мы ищем молекулы 
— предшественники сахаров — источников 
энергии для всего живого. Мы пытаемся их 
синтезировать из простых молекул, имеющих-
ся в межзвездной среде, таких как монооксид 
углерода, метан, вода, метанол.

— Сколько молекул жизни найдено в 
реальном космосе и какой их процент вы 
получили в установке?

— Если в космосе найдено около 300 мо-
лекул, то на Земле, в условиях лабораторий, 
— до 100. Естественно, я суммирую данные, 
полученные нами и группой Ральфа Кайзера 
из Гавайского университета.

— Расскажите о самых последних 
открытиях.

— Одно из веществ, недавно полученных 
нами на нашей установке по созданию искус-
ственного космоса, — это молочная кислота, 
которая в нашем организме получается из 
глюкозы и фруктозы в процессе окисления.

СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

Молочная кислота — органиче-
ское соединение, которое вы-
рабатывается в организме в про-
цессе метаболизма глюкозы. Это 
важный элемент для процессов 
переработки энергии и вынос-

ливости организма.
— Какие еще сложные органические 

молекулы вы получили в лаборатории?
— На пути от моносахаридов к углекис-

лому газу и воде мы получили также лакто-
альдегид, который так же, как и молочная 
кислота, участвует в процессе метаболизма 
в организме.

— За что еще отвечают данные моле-
кулы кроме энергии и метаболизма?

— Названные вещества нам нужны для об-
разования рибозы. Это сахар, который служит 

основой для ДНК (дезоксирибонуклеиновой 
кислоты) и РНК (рибонуклеиновой кислоты) 
— то есть для передачи генетической инфор-
мации. Соответственно, если мы поймем, 
как образуются в космосе сахара либо их ме-
таболиты, в конечном итоге мы узнаем, как 
строится, кодируется и хранится генетическая 
информация.

— Если вы находите эти вещества в 
космосе, пусть и условном, значит ли это, 
что жизнь могла там возникнуть?

— Она могла образоваться либо в космо-
се, либо в условиях ранней Земли, куда эти 
молекулы могли быть принесены при кометных 
бомбардировках. На этапе ранней Земли был 
такой период, когда на планету падало много 
метеоритов. Они могли, в принципе, принести 
весь тот материал, который синтезировал-
ся за миллион лет в составе молекулярного 
облака.

— Найдены ли аминокислоты в 
космосе?

— Зонд миссии «Розетта» нашел на ко-
мете 67Р/Чурюмова — Герасименко простую 
аминокислоту — глицин. Считается, что эта 
аминокислота может образовываться из ам-
миака, цианида и формальдегида. Для этого 
ей необходимо только присутствие воды и 
солнечной энергии. Подобные аминокислоты, 
вплоть до составных частей белков, были най-
дены и в метеоритном веществе, к примеру в 
метеорите «Мерчисон», упавшем в Австралии 
в 1969 году. Эти вещества теоретически могли 

быть основой для образования более сложных 
организмов на Земле. То есть межзвездная 
химическая эволюция могла бы быть признана 
нами как основа для образования жизни.

Что касается аминокислот, здесь вопрос 
скорее не в том, можно их найти или нет, а в 
том, при каких условиях они образуются? Ис-
ходя из этого уже можно, допустим, смотреть, 
где у нас есть такие условия в космосе, где мо-
жет существовать жизнь. Таким образом, если 
мы озабочены поиском либо планет, пригодных 
для жизни, либо братьев по разуму, одно из 
направлений, в котором надо смотреть, — это 
искать звезды, похожие на Солнце, имеющие 
планетные системы, похожие на Землю. С этим, 
кстати, пока проблемы: находить землеподоб-
ные планеты сложно, они слишком легкие. Но 
мы примерно понимаем, каким образом могла 
образовываться биомасса, необходимая для 
последующего формирования жизни.

— И как же?
— Цикл звездной эволюции представляет 

собой последовательность различных стадий. 
Из очень рыхлого, неплотного облака межз-
вездного газа и пыли, которое постепенно 
сжимается, появляется плотное молекулярное 
облако, потом в нем возникает гравитационная 
неоднородность, образуется протозвезда, и 
на нее всё начинает падать. В результате об-
разуется протопланетный диск и зажигается 
звезда. И вот на этом этапе пыль подвергается 
облучению сначала космическими лучами, по-
том уже светом звезды, и происходит синтез 
наших биомолекул.

— Ну а сама жизнь могла образоваться 
в космосе?

— Это пока еще не решено, но теорети-
чески могла. Понимаете, в чем проблема? 
Не совсем понятно, что считать жизнью. Вот 
цепочка РНК или ДНК — это уже жизнь или еще 
нет? Вирус — это жизнь или еще нет?

— Наверное, жизнь...
— Да, но ведь нам известно, что вирусы 

ведут себя как живые организмы только в том 
случае, если они попадают в клетку...

И опять же, если мы говорим про клетку, 
мы имеем в виду конструкцию с мембраной, 
внутри которой есть какие-то органеллы, ко-
торые умеют что-то делать для поддержания 
жизнедеятельности и размножения, или без 
всего этого... 

— А что говорит мировое научное со-
общество по этому поводу?

— Уже несколько десятков лет существует 
такое понятие, как «концепция мира РНК». В ней 
предлагаются варианты, как могла зародиться 
живая или относительно живая структура напо-
добие клетки. Один из таких вариантов — об-
разование таких структур в составе комет. Ко-
меты, летающие вокруг звезды, периодически 
подлетают к ней и прогреваются. В них помимо 
жидкой воды имеются еще различные минера-
лы, имеющие, допустим, слоистую структуру, 
на которой могут закрепляться молекулы РНК. 
Вот эти молекулы, соответственно, могут во 
время этих циклов пролета около звезды про-
ходить через определенные стадии и рождать 
в итоге жизнь.

— То есть Солнце ее активизирует, 
получается? 

— Да, ускоряет процесс. Но, с другой сто-
роны, конечно, в условиях планеты, на которой 
есть атмосфера и жидкая вода, условия для 
зарождения жизни более благоприятные.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Со времен перестройки, а то еще и раньше 
— в антисоветских разговорах на кухне — 
функционеров СССР было принято пред-
ставлять этакими дуболомами, противо-
поставляя им утонченных и изысканных 
пассионариев: писателей, музыкантов, 
художников (идеальный пример здесь — 
Жданов и Ахматова). А между тем в молодой 
Советской России в стане революцион-
ных товарищей обнаруживается нарком 
Анатолий Луначарский, которого с мини-
мальными допущениями можно назвать 
Ломоносовым своей эпохи.

Проект ГМИРЛИ им. В.И.Даля, получивший 
название «Товарищ Наркомпрос!», становится 
первым за десятилетия выставочным «байо-
пиком» о Луначарском. Благодаря геометрии 
здания на Зубовском бульваре, 15, жизнеопи-
сание первого наркома просвещения РСФСР 
можно смотреть в хронологическом порядке (от 
детских фотокарточек на входе до некрологов, 
опубликованных в прибалтийской прессе, — на 
выходе). Либо — зайти не в ту дверь и увидеть 
судьбу и деятельность Анатолия Васильевича в 

«обратной перемотке» — и это, кстати, крайне 
интересный вариант. 

И здесь нужно пояснить, что глава Нар-
компроса тогда — это как три министерских 
портфеля сегодня: министра культуры, мини-
стра просвещения и министра науки и высшего 
образования одновременно. И Луначарский — в 
силу энциклопедических знаний, множества 
созданных им литературных произведений и 
публицистики, огромного числа культурных 
инициатив всесоюзного масштаба и мощ-
ном влиянии на историю, внимания к 
живописи, музыке, литературе 
— оказывается Михаи-
лом Ломоносовым 
своей эпохи. С ним 
как с равным раз-
говаривали Ромен 
Ролан, Анри Барбюс, 
Бернард Шоу, Бер-
тольд Брехт, Герберт 
Уэллс (в книге «Россия 
во мгле» раскритико-
вавший большевизм, но 
это другой вопрос). 

Меньше всего хочется «пересказывать» 
выставку, но если кратко, то орфографическая 
реформа, то есть окончательное изгнание из 
русского алфавита «лишних» букв типа Ѣ, Ѳ и 
твердого знака в конце слов с закрытым слогом 
— это Луначарский. Ликвидация безграмотно-
сти — тоже он. А еще Луначарский — это при-
ведение в порядок разграбленных дворянских 
усадеб и дворцов и создание на их базе вели-
ких музеев, восстановление театров — пусть 

в обслуживающем идеологию виде, но 
восстановление. Наконец, при нем было 
непродолжительное, но все же посла-
бление в плане свободы творчества для 
художников, вылившееся в 1919 году в 
проведение Первой государственной 
свободной выставки произведений 
искусства в помещениях Дворца ис-
кусств (Зимнего дворца). 

В условиях тотального отре-
чения от старого мира Луначар-
ский пытается сохранить такую 
«барскую» реалию, как произ-
водство фарфора, — хотя из 
ненависти к Николаю II бывший 

Императорский завод могли запросто отменить 
или перепрофилировать — зачем пролетариям 
глазурированная посуда? 

Наконец, несмотря на его участие в госу-
дарственном богоборчестве, Луначарский опре-
деляет православную икону и фреску как пред-
мет искусства, спасая хотя бы каноническую 
часть христианского наследия от современного 
Луначарскому и будущего уничтожения.

И вот какие экспонаты нужно увидеть 
обязательно, помимо агитплакатов, создан-
ных Маяковским. На первом месте — мемо-
риальный кабинет Луначарского с письмен-
ным столом, личными вещами и подлинными 
табличками: «А.В.Луначарский» и «Народный 
комиссар по просвещению дома по делам не 
принимает…»

На втором — снимок Луначарского в Та-
ганской тюрьме и копии донесений на него 
(дореволюционных, конечно же). 

На третьем — образцы газеты «Известия» 
от 1918 года. Сначала номер в старой орфо-
графии, затем — в новой, но частично: основ-
ной текст — по-новому, а заголовки — еще с 
«ерами».

Остается заметить, что масштаб личности 
Луначарского признавали его современники 
— и я говорю не только о Маяковском, кото-
рый наркома боготворил в коммунистическом 
смысле этого слова. Это как бы оценка изнутри, 
мнение единомышленников.

Но вот мы читаем некролог, опубликован-
ный 28 декабря 1933 года в отнюдь не симпа-
тизирующей Советам прибалтийской газете 
«Сегодня» (Рига): «С Луначарским сходит в 
могилу уже вымирающий тип русского рево-
люционного интеллигента. Он не принадлежал 
к старой большевистской гвардии, был скорее 
ее попутчиком, но теперь и при самодержце 
Сталине настоящие интеллигенты старой гвар-
дии постепенно ликвидируются и исчезают из 
обращения».

В случае с Луначарским прямой ликви-
дации, конечно же, не было, но он впал в не-
милость и в итоге должен был отправиться «в 
почетную ссылку» в Испанию. Но полномочным 
представителем СССР Анатолий Васильевич 
так и не стал — по пути в Мадрид он умер от 
стенокардии. 

Иван ВОЛОСЮК.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Расческа в бабушки-
ной прическе. 4. Первокурсник, готовый сдать 
госэкзамены. 10. Уважительное основание 
неявки на экзамен. 11. Шесть соток без единой 
постройки. 13. Алая вестница скорого восхода 
солнца. 14. «Недоделанный проем» в стене. 
15. Восклицательная «окраска» фразы. 16. 
Романтик, бороздящий просторы синего неба. 
18. Шпилька, добавляющая росту пигалице. 
20. Министр в тандеме с президентом. 22. 
Старший придворный с ключом на голубой 
ленте. 23. Крупный грызун, похожий на ежа. 
24. Копченая свинина для горохового супа. 27. 
«Ароматный» спирт, выводящий из обморока. 
30. Бородатый рассказец про поручика Ржев-
ского. 32. Финальный элемент при соскоке с 
гимнастического бревна. 34. «Командировка» в 
Сибирь для бунтаря. 35. Струнная «треуголка» 
в народном ансамбле. 36. Площадка для бок-
серских разборок. 38. Приют старообрядцев 
в лесной глуши. 39. Прозрачная «корка» на за-
мерзшей дороге. 40. Шоколадный батончик в 
фантике. 41. Платье, к которому идет кокошник. 
42. Ужин в стенах монастыря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свинец, притопивший 
поплавок. 2. Ненастье, заставшее врасплох 
караван. 3. Лампа, горящая до самого утра. 
5. Группа, вокруг которой сплачивается кол-
лектив. 6. Кресло в придачу к скипетру и 
державе. 7. Плетка, которой атаман «учил» 
казаков. 8. Прибор, «падающий» перед бурей. 
9. Поедатель термитов. 10. Водный «мостик» 
между озерами. 12. «Оппонентка» щелочи. 
17. Военнослужащий офицерского состава, 
ведающий вопросами обеспечения войск 
всеми видами довольствия. 19. Пернатый 
странник, сопровождающий корабли. 20. 
Бледный гриб, который очень ядовит. 21. 
Полет пули, отскочившей от стены. 25. Белое 
вино родом из долин Рейна. 26. Длинное 
копье с насаженным боевым топором. 27. 
Сумма, на которую увеличился оклад. 28. 
Фраза участника диалога на сцене. 29. «Кло-
нирующий» документы агрегат в офисе. 31. 
Холст, висящий на стене галереи. 33. Кафтан, 
только что купленный на ярмарке. 34. Синий 
яхонт в царском перстне. 37. Лысая вершина 
ведьм. 38. Заокеанская чечетка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Халтура. 4. Почтамт. 10. Брезент. 11. Однолюб. 13. Блат. 14. Кадр. 
15. Нашествие. 16. Ерунда. 18. Костюм. 20. Сверчок. 22. Пасквиль. 23. Аспирант. 24. 
Красотка. 27. Хрущевка. 30. Сторона. 32. Взгляд. 34. Седина. 35. Радикулит. 36. Сноб. 
38. Вкус. 39. Маятник. 40. Контора. 41. Коляска. 42. Ссадина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Храбрец. 2. Торт. 3. Резина. 5. Огонек. 6. Трюк. 7. Теорема. 8. Оттепель. 
9. Косточка. 10. Бабушка. 12. Бастион. 17. Дискуссия. 19. Огорчение. 20. Свинтус. 21. 
Капсула. 25. Разгром. 26. Анонимка. 27. Хлопушка. 28. Калитка. 29. Свисток. 31. Рассада. 
33. Дротик. 34. Статус. 37. Баня. 38. Вред.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

ПО 12 АПРЕЛЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2025 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 апреля с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»
9 апреля с 8.30 до 18.30
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»
10 апреля с 8.30 до 18.30
Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
на парковке за «Меданализами», м. «Марьина Роща»
Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у маг. «Магнит»
11 апреля с 8.30 до 18.30
Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у маг. «Дикси»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
12 апреля с 8.30 до 18.30
Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере, 
м. «Народное Ополчение»
Ярославский, Ярославское ш., д. 6, у маг. «Пятерочка»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
11 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
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ПОДПИСКА

2025          В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных 
пунктах проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!

С 15 апреля в честь 80-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне пройдет 
редакционная подписка 
на 2-е полугодие 2025 года 

в центрах социального обслуживания 
населения Московской области.
Подробности в ближайших номерах «МК» 
и на сайте газеты www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для получения дополнительной скидки 

необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зай-
дите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкци-
ям для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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Александр Буйнов с помпой отметил 
75-летний юбилей. Певец собрал 
поклонников и звездных друзей в 
Кремле, где прошел его юбилейный 
концерт. Буйнов перед началом дей-
ства заметно волновался. 

— Мы сегодня ничего не отмечаем, не 
выпиваем: у нас концерт, — сразу объяснил 
артист. — Знаете, раньше были комсомольские 
свадьбы. Это означало, что они проходили без 
спиртного. А сейчас у нас — комсомольский 
концерт. 

Обычно словоохотливый певец не стал 
задерживаться в пресс-зоне и сразу поспе-
шил на сцену. Вел юбилей Буйнова Николай 
Басков. Певец по традиции много шутил. 

А вначале попросил зрителей встать и стоя 
поприветствовать юбиляра. 

— С Сашей нас связывает многолетняя 
дружба, которая даже в родство переросла, — 
объяснила Лариса Долина. — Для меня семья 
Буйновых — родные люди, близкие. Они все 
про меня знают, как и я про них. Поэтому пре-
жде всего мне хочется пожелать Саше очень 
долгих лет на сцене. Он этим живет! 

Владимир Винокур с Буйновым дружит с 
молодости. Поэтому пропустить юбилей дру-
га не мог. В Кремль он приехал с артистами 
своего театра пародий. 

— Сашка — молодой пацан, — заявил 
Владимир Натанович. — 75 лет — полная фиг-
ня, потому что мне уже 77. Когда нам было по 
25 лет, он работал клавишником в «Веселых 
ребятах», а я — в «Самоцветах». Мы часто 
работали стадионы, дворцы спорта вместе. 
Клавишником он был шикарным. Я ему даже 
на сцене сказал: «Сашка, если бы нам тогда 
сказали, что ты запоешь, у нас бы инфаркт с 
инсультом случился, переходящий в мениск». 
Он — гениальный музыкант!

Это подтвердил и Михаил Шуфутинский, 
который на юбилей Буйнова пришел с молодой 
супругой Светланой. 

— Саша Буйнов — совершенно неверо-
ятный человек, — уверял Михаил Захарович. 
— Вы ему скажете: «Саш, сыграй что-нибудь из 
«Битлз», — он сядет за рояль и весь репертуар 
сыграет. Скажете: «Саш, давай Рахманинова», 
— он тут же сыграет симфонию! 

Сам Александр рассказал: он и предпо-
ложить не мог, что станет таким популярным 
артистом. За кулисами Буйнов признался: его 
сольная карьера сложилась благодаря люби-
мой супруге Алене, с которой он живет душа 
в душу уже несколько десятилетий. 

— Когда у меня началась сольная карьера, 
моя Алена меня спродюсировала, — признался 
артист. — Она мне сказала: «Ты не можешь 
быть все время в коротких штанишках. «Весе-
лые ребята» — это хорошо, песни остались в 
памяти народа. Но давай что-то посерьезнее 
будешь исполнять». Сейчас я могу спеть все, 
включая оперные арии. Оказывается, невоз-
можного нет. 

Фурор произвела и певица Жасмин. В 
Кремле артистка появилась в весьма откро-
венном платье с внушительным вырезом, про-
демонстрировав все свои прелести. 

— Жасмин, у вас ничего под платьем нет? 
— удивлялись журналисты. 

— У меня все есть, — рассмеялась певица. 
К слову, Жасмин действительно выглядела 
очень эффектно. 

Лев Лещенко на юбилее Буйнова заставил 
всех переживать. В Кремль легендарный артист 
приехал с загипсованной рукой. Как оказалось, 
ЧП случилось накануне.

— Руку сломал вчера, — вздохнул певец. 
— Мне сейчас не до чего.

Лев Валерьянович признался: из-за трав-
мы отменять намеченные выступления не со-
бирается. На юбилее Буйнова он пел, как и 

всегда, волшебно. Зрители приняли Лещенко 
тепло, а под конец устроили ему продолжи-
тельные овации. 

— Саша — открытый, позитивный, яр-
кий, реальный и хорошо себя чувствующий 
на эстраде артист, — объяснил Лещенко се-
крет народной любви к Буйнову. — Он очень 
органичный.

К слову, Лев Валерьянович оказался не 
единственным артистом, который приехал 
на юбилейный вечер Буйнова с травмой. У 
Олега Газманова на лбу зрители заметили 
внушительный по размеру шрам. Скрыть его 
у народного артиста России не получилось 
даже слоем грима. 

— Это свежий, — не стал отрицать Олег 
Михайлович. 

При этом сообщать подробности о том, 
как получил травму, Газманов отказался. 
Правда, добавил: никакого криминала искать 
не стоит. 

— Испытания некоторых спортивных гад-
жетов закончились вот так, — сухо ответил он 
журналистам. — Это нормально. Сотрясения 
нет, на потенцию не влияет. 

Под занавес на сцене появился Филипп 
Киркоров. К своему выходу певец едва не 
опоздал, чем напугал администраторов дей-
ства. Когда до выхода Филиппа оставалось 
три минуты, поп-король еще находился в 
гримерке. 

— Скажите Баскову, чтобы потянул вре-
мя, — просили организаторы, поторапливая 
Киркорова. К счастью, «тянуть» Баскову не 
пришлось. Через мгновение Филипп выпорхнул 
из гримерки и сразу пошел на сцену. 

— Смотрел матч Саши Овечкина, — позже 
объяснил артист, почему едва не пропустил 
свой выход. 

В этот вечер Киркоров много говорил о 
патриотизме. 

— Я Саше желаю здоровья и мирного 
неба над головой, — заявил Филипп. — Это 
очень важно для нас всех. Я знаю, что для Саши 
значит Россия, он большой патриот. Я очень 
счастлив, что у меня есть такой друг. А его жена 
Алена — моя близкая подруга. Они идеально 
подходят друг другу. 

Денис СОРОКИН. 

ЛЕЩЕНКО СЛОМАЛ РУКУ,
ГАЗМАНОВ ТРАВМИРОВАЛ ЛОБ

Киркоров едва не опоздал 
на сцену из-за Овечкина

НЕБЕСА
МОЛЕКУЛЯРНЫЕ
Российские ученые нашли 
в установке, моделирующей 
космос, важные 
«кирпичики жизни»

Установка, 
в которой 
моделируются 
условия 
происхождения 
жизни. 

Молекула звездной пыли. 100 нм. 
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Самый главный вопрос этого регулярного 
чемпионата Национальной хоккейной лиги для 
всех, и не только отечественных поклонников 
спорта, был: сможет ли российский лидер и 
капитан «Вашингтона» Александр Овечкин по-
бить, казалось бы, вечный рекорд легендарного 
канадского нападающего 80–90-х годов про-
шлого века Уэйна Гретцки по голам? За свою 
22-летнюю карьеру в НХЛ четырехкратный 
обладатель Кубка Стэнли забросил 894 шайбы. 
Сделал он это в тот золотой период расцвета 
сверхатакующего хоккея, давно канувшего в 
Лету, возврата к которому в последующие два 
десятилетия века уже XXI не было.

Легендарному 99-му номеру (единствен-
ному выведенному в НХЛ из обращения. — 
Ред.) до воскресного дня принадлежало в об-
щей сложности 55 бомбардирских рекордов 
сильнейшей хоккейной лиги планеты. Одним 
из них являлся и снайперский. В регулярных 
чемпионатах экс-форвард «Эдмонтона», «Лос-
Анджелеса» и «Рейнджерс» 894 раза поражал 
ворота соперников. Гретцки побил рекорд дру-
гого своего легендарного соотечественника 
Горди Хоу 31 год назад, забросив 802-ю шайбу 
23 марта 1994 года. Затем он добавил еще 92 
точных попадания, сыграв в общей сложности 
1487 игр за 22 сезона.

После завершения карьеры этого ка-
надского хоккеиста в 1999 году большинство 
специалистов были уверены, что почти все 
его достижения так никем и никогда не будут 
превзойдены. Они вечные! Два из них действи-
тельно выглядят таковыми: 2857 очков и 1963 
результативные передачи. Причем послед-
няя цифра больше, чем у какого-либо другого 
хоккеиста, по количеству шайб и результа-
тивных передач вместе взятых. По голам в 
плей-офф НХЛ, которые не идут в снайперский 
зачет, Гретцки также намного превосходит 
всех остальных игроков — у него 122 шайбы. 
У ближайшего преследователя, все того же 
Овечкина, их только 72.

Но, как известно, ничто не вечно под луной. 
17 сентября 1985 года в обычной московской 
семье Михаила и Татьяны Овечкиных родился 
третий по счету мальчик, которого назвали 
Сашей. Здесь все-таки сделаем небольшую 
поправку: в не совсем обычной, родители бу-
дущей суперзвезды мирового хоккея были 
известными спортсменами; мама — двукрат-
ная олимпийская чемпионка по баскетболу 
1976 и 1980 годов в составе сборной СССР, 

отец — бывший футболист, выступавший за 
московское «Динамо», но из-за травмы рано 
завершивший карьеру.

Именно Михаил Викторович, или просто 
дядя Миша, как его называли в хоккейных кру-
гах, заметив, как загорелись глаза у малень-
кого Саши, когда тот впервые увидел хоккей 
по телевизору, и решил отвести того в хоккей-
ную секцию, конечно же, родного «Динамо». 
Овечкин прошел всю клубную вертикаль бело-
голубых — от детской до взрослой команды. 
В 18 лет он уже был одним из лидеров, в 2005 
году стал чемпионом страны и летом решил 
уехать покорять Северную Америку, в клуб 
«Вашингтон Кэпиталс», который годом ранее 
на драфте выбрал талантливого россиянина 
под первым общим номером. И тот спустя 20 
сезонов выступлений за столичный амери-
канский клуб сумел превзойти один из вечных 
рекордов Гретцки, да еще и у того на глазах. 
Фантастика!

● ● ●
Хотя еще в прошлом году в это мало кто 

верил. Перед началом этого сезона Овечкину, 
чтобы стать лучшим голеадором в истории 
НХЛ, нужно было забросить 42 шайбы. Многие 
сомневались, что россиянин сможет превзой-
ти это достижение уже в этом чемпионате. 
Во-первых, потому что Александр уже не мо-
лод, в сентябре ему исполнилось 39 лет; и 
во-вторых — его результативность с каждым 
годом медленно, но все-таки шла по нисходя-
щей. В сезоне 2021/2022 он забросил 50 шайб, 
в 2022/23 — 42, а в прошлой регулярке Ови 
забил только 31 гол. Но российский хоккеист 
своей вдохновенной и результативной игрой 
опроверг все сомнения даже безнадежных 
скептиков.

Александр в регулярном чемпионате взял 
такой темп и стал показывать такую игру, ко-
торую он демонстрировал разве что в моло-
дые годы, когда 19-летним безусым юниором 
приехал завоевывать НХЛ, сильнейшую хок-
кейную лигу планеты. Здесь отдельно надо 
отдать должное и его команде «Вашингтону», 
и молодым партнерам, которые всесторонне 
помогали Овечкину добраться до рекордной 
высоты. Несколько сбила, но отнюдь не поме-
шала с каждым матчем двигаться все ближе и 
ближе к рекорду травма левой малоберцовой 
кости, которую тот получил в ноябре и из-за 
которой вынужден был пропустить полтора 
месяца.

Вернувшись в строй перед новым, 2025 
годом, Ови вновь продолжил штамповать голы 
в каком-то нереальном темпе. В конце февра-
ля — начале марта стало понятно, что рекорд 
легендарного канадца падет уже в этом сезоне. 
НХЛ, в которой коммерческая составляющая 

является главенствующей, быстро смек-
нула, что на этом можно сделать 

приличные бабки. Сначала лига 
стала регулярно давать про-

гнозы с ориентировочной 
датой, когда снайперский 
рекорд Гретцки падет, а 
потом запустила на своем 
официальном сайте счет-
чик с обратным отсчетом, 

сколько Ови осталось еще 
забить.

Когда же за океаном 
руководство НХЛ официально 

объявило, что комиссар лиги Гэри Беттмэн и 
сам Уэйн Гретцки будут ездить за «Вашингто-
ном» в апреле и лично присутствовать на матчах 
с участием Ови, а на церемонию чествования 
отведут семь минут, всем стало окончательно 
ясно: новому рекорду быть! Понял это и сам 
игрок, да и соперники осознали, что такого 
Овечкина и «Вашингтон» никому не остановить. 
Александр с марта стал штамповать голы, как 
первопроходец-стахановец, не встречая ничего 
и никого на своем пути. Некоторые, правда, еще 
опасались, что автомат Ови по производству 
голов может заклинить на какой-нибудь круглой 
отметке — 10, 5, 3 гола, но их россиянин пере-
скочил, даже не заметив.

Александр Великий стремительно сокра-
щал свое отставание. В субботней домашней 
игре с «Чикаго» капитан «Кэпиталс», оформив 
дубль, сравнялся с достижением Гретцки — на 
счету обоих стало по 894 шайбы. Ови в отлич-
ном расположении духа, с традиционными 
чипсами и хот-догом отправился в Нью-Йорк 
на выездную встречу с «Айлендерс», которую 
лига поставила на удобное для отечественных 
поклонников хоккея вечернее по Москве время. 
За Ови потянулся и широкий шлейф свиты: 
родные, владельцы клуба, руководство лиги и 
сам Уэйн Гретцки. Затягивать с официальной 
передачей ему королевского снайперского 
скипетра Овечкин не стал.

● ● ●
В первом периоде воскресного матча с 

«Айлендерс» Ови был на льду не слишком за-
метен, а его команда проигрывала хозяевам 
0:2. Впрочем, американские телевизионщики, 
как будто предвкушая дальнейшее развитие 

событий, постоянно держали его в кадре. Ка-
питан «Вашингтона» воспользовался первой 
же предоставившейся возможностью забить. 
В середине второго периода «Кэпиталз» по-
лучили численное преимущество, и 39-летний 
форвард неотразимо выстрелил в ближний 
угол ворот, который по удивительному стече-
нию обстоятельств в этой игре защищал его 
соотечественник Илья Сорокин. Есть 895-й 
гол в карьере! Овечкин навсегда вписал свое 
имя в историю мирового хоккея, спорта, став 
по-настоящему Великим!

Овечкин совершил победную «рыбку», 
правда, как признался сам рекордсмен, она 
получилась случайно: «Я просто поскользнулся 
в этот момент». Вся команда выкатилась на 
лед поздравить своего лидера с этим знаме-
нательным событием, дань уважения отдали 
и соперники, игроки «Айлендерс», после чего 
игра была остановлена и состоялась торже-
ственная церемония чествования. Сначала 
с добрыми словами к сыну на видеокубе об-
ратилась его мама, Татьяна Николаевна, затем 
на лед вышла супруга Александра Анастасия с 
двумя сыновьями — Сергеем и Ильей, которых 
Саша нежно обнял и поцеловал. В окружении 
своих близких Ови услышал поздравительные 
слова от самого Уэйна Гретцки.

«Я очень рад за Александра. Мой дед был 
русским. Он бы только обрадовался, что мой 
рекорд побил россиянин», — сказал Уэйн (Дед 
Уэйна Терентий Грецкий, перебравшийся за 
океан в начале ХХ века, родился в Российской 
империи, в деревне Огдемер — Ред.) Эта связь 
с Россией — не просто факт биографии, а воз-
можно, часть генетического кода, объясняющая 
невероятное упорство и целеустремленность, 
которые позволили Гретцки достичь таких вы-
сот. И теперь, когда его рекорд побил Овечкин, 
связь времен и поколений ощущалась осо-
бенно остро. Это не просто смена лидера в 
списке лучших снайперов НХЛ — это символ 
преемственности, знак уважения к прошлому 
и признание величия настоящего.

Ответная реакция Овечкина была велико-
лепной: он опустился перед Уэйном на одно 
колено. Это символический рыцарский жест, 
который только подчеркивает величие самого 
Овечкина. В этот момент как будто замерло 
все: время, дыхание, гул трибун. Остались 
лишь он и легенда. Словно молодой рыцарь, 
принимающий посвящение от своего короля, 
Овечкин склонился, признавая первенство, 
но одновременно заявляя о своей готовности 
его превзойти. В спорте, как и в жизни, такие 
моменты становятся вехами. Они врезаются 
в память, их затем будут пересказывать из 
поколения в поколение. И жест Овечкина, пре-
клонившего колено перед Гретцки, безусловно, 
станет одним из них.

Грустным в эти исторические мгновения 
был только один человек — это голкипер «Ай-
лендерс» Илья Сорокин, ставший «соавтором» 
этого исторического достижения. Первые сло-
ва Ови в своем выступлении были сказаны 
в его адрес: «Илья, спасибо, что принес мне 
895-ю шайбу. Люблю тебя, брат». После чего 
Саша обратился уже к своим партнерам по 
команде, а также ко всем хоккейным болель-
щикам, следившим и переживавшим за них: 
«Ну и денек, да? Я всегда говорил, что хоккей 

— это командный вид спорта, и я бы никогда 
не смог стоять здесь сегодня и никогда не 
превзошел бы Великого без моих ребят: всей 
нашей организации, болельщиков, тренеров. 
Так что, ребята, спасибо вам большое. Я вас 
сильно люблю. Вы все, болельщики, весь мир, 
Россия — мы сделали это, парни! Мы сделали 
это! Это история! И главное, огромное спаси-
бо моей маме, моей семье, моей прекрасной 
жене, моему тестю, моим прекрасным детям! Я 
сильно вас люблю, без вас и вашей поддержки 
никогда не смог бы здесь стоять», — сказал уже 
новый лучший снайпер в истории хоккея.

● ● ●
Александр Овечкин — не только великий 

хоккеист, он еще и настоящий патриот нашей 
страны; и это не громкая фраза. Он никогда 
не терял связи со своей родиной. В 2018 году 
Ови был послом чемпионата мира по футболу, 
который прошел в России. Годом ранее он 
первым объявил о создании общественного 
движения «Команда Путина». Несмотря на то 
что он столько лет играет за океаном, у него нет 
американского паспорта. Хотя тысячи раз мог 
его получить. Каждый свой отпуск он проводит 
не где-нибудь на Багамах, а в родной Москве, 
где начинался его хоккейный путь. Строит дом 
в Подмосковье, и в сегодняшней политической 
ситуации, когда Россия и США сделали первые 
шаги для нормализации отношений, рекорд 
Овечкина особенно ценен.

Русский супербомбардир влюбил в себя 
всю Северную Америку — США и Канаду. Сви-
теры «Кэпиталз» с его «восьмеркой» на спине 
фанаты рвут с рук. В клубных магазинах за ними 
выстроились целые очереди. Фанаты даже 
предложили назвать его именем одну из улиц 
в Вашингтоне. Александр делает не меньше, а 
может быть, даже и больше, чем дипломаты, 
чтобы лед между нашими странами наконец 
растаял. Он великий посланец великой страны. 
В прессе, после того как он превзошел рекорд 
Гретцки, нет ни одного ехидного комментария. 
Только восторженные отзывы и тысячи по-
здравлений от болельщиков, бизнесменов, 
политиков.

С этим историческим снайперским рекор-
дом капитана «Вашингтона» поздравил прези-
дент нашей страны Владимир Путин. «В Вашей 

насыщенной спортивной карьере — победы на 
мировых и национальных турнирах, множество 
других ярких, уникальных свершений, которые 
вошли в летопись отечественной школы хок-
кея. Без сомненья, и нынешнее достижение 
стало не только Вашим личным успехом, но 
и настоящим праздником для болельщиков 
в России и за ее пределами», — говорится 
в поздравлении, опубликованном на сайте 
Кремля.

Чтобы понять, что значит для нашей стра-
ны это достижение Овечкина, достаточно при-
вести только два факта. На самой главной 
телевизионной и радиовещательной башне 
нашей страны, символе Москвы, Останкинской 
телебашне, высветилась цифра 895 с изобра-
жением нашего нападающего, а на централь-
ных улицах российской столицы появились 
билборды с фотографией нашего капитана 
«Вашингтона» и его уже ставшей легендарной 
фразой: «Россия — мы сделали это!».

● ● ●
И в завершение хотелось бы рассказать 

еще об одном удивительном событии хоккей-
ного воскресенья. Буквально через несколько 
минут после того, как в США Овечкин забросил 
895-ю шайбу в ворота «Айлендерс», хоккеисты 
московского «Динамо» в Санкт-Петербурге, 
уступавшие в 6-м матче первого раунда плей-
офф СКА со счетом 1:2, сумели на 360 градусов 
перевернуть ход этого матча, забросили три 
шайбы и вышли в ¼ финала Кубка Гагарина. 
Совпадение? Не думаем!

Александр не раз в своих интервью за-
являл, что он планирует завершить игровую 
карьеру в родном клубе, давшем ему дорогу 
в жизнь. Если, конечно, здоровье позволит. 
Контракт с «Вашингтоном» у него заканчи-
вается летом следующего года. Ови будет 
всего 41 год — не так уж и много по современ-
ным меркам. Но даже если лучший снайпер в 
истории мирового хоккея проведет всего одну 
прощальную игру за столичное «Динамо» — 
это будет великолепным завершением его 
карьеры. Истории, которую он написал сам 
и которая очень похожа на сказку. И мы, со-
временники Александра Овечкина, стали ее 
живыми свидетелями.

Павел САВЧИК.

Александр ЯКУШЕВ, дву-
кратный олимпийский чем-
пион, участник суперсерий 
1972 и 1974 годов между 
российскими и канадскими 
хоккеистами: «Конечно, не 
последнюю роль сыграл та-

лант и врожденные способности. Которые у 
Саши есть, учитывая, что мама — двукратная 
олимпийская чемпионка, и папа, который, к 
сожалению, нас уже покинул, тоже был хоро-
шим футболистом, играл за московское «Ди-
намо». Так что талант врожденный. Но если 
ты не полностью отдаешься своему любимому 
делу, не работаешь на тренировках, ленишься 
— никакой талант и способности тебе не 
помогут.

Саша сумел добиться этого выдающего-
ся результата за счет огромного трудолюбия, 
огромного прилежания и колоссальной ра-
боты, которую он проделал не только в этом 
сезоне, но и за всю свою жизнь. Мы все гор-
димся им и восхищаемся этим рекордом».

● ● ●
Вячеслав ФЕТИСОВ, дву-
кратный олимпийский чем-
пион, семикратный чемпион 
мира и двукратный облада-
тель Кубка Стэнли, депутат 
Государственной думы:

«Это событие мирового 
уровня. Этого рекорда добился наш парень. 
Правильно воспитанный мамой, двукратной 
олимпийской чемпионкой Татьяной Никола-
евной Овечкиной, и папой, Михаилом Викто-
ровичем Овечкиным. Александр — один из 
ярких представителей нашей страны. И он не 

стесняется об этом говорить, что особенно 
важно в текущей политической ситуации. 
Также замечательным примером является 
то, как Национальная хоккейная лига, США и 
Нью-Йорк, где в матче между «Айлендерс» и 
«Вашингтоном» произошло это историческое 
событие, по достоинству оценили рекорд 
Овечкина.

К этому рекорду, могу точно сказать, в 
ближайшие сто лет никто не приблизится. 
Если только мой внук Филипп, но этого надо 
будет еще лет сорок ждать.

Я рад, что видел, как Александр шел к 
этому историческому достижению, прикос-
нулся к нему и поучаствовал в процессе», 
— сказал «МК» Вячеслав Фетисов.

● ● ●
Валерий КАМЕНСКИЙ, олим-
пийский чемпион 1988 года, 
трехкратный чемпион мира 
(1986, 1989, 1990), облада-
тель Кубка Стэнли 1996 
года:

«Это величайшее дости-
жение! Огромное достижение для россий-
ского хоккея и вообще для хоккея. Хочется 
в первую очередь поздравить его самого, 
его семью, родных, близких. И пожелать ему 
дальнейших успехов, здоровья! Саня — наш 
герой! И мы гордимся им и будем гордиться 
все время. Он великий!» — сказал Каменский 
в беседе с корреспондентом «МК».

● ● ●
Владимир МЫШКИН, олим-
пийский чемпион и шести-
кратный чемпион мира, 
вратарь московского «Ди-
намо» и сборной СССР:

— Я вчера был в Казани и 
одновременно смотрел, как 
играет московское «Динамо» 

со СКА и «Вашингтон» с «Айлендерс». Два 
великолепных события — победа моего клу-
ба и рекорд Овечкина — произошли почти 
одновременно, и это просто здорово. Можно 
только восхититься тем, что произошло в этот 
воскресный вечер. Одним словом — шедев-
рально, как говорят сейчас молодые.

— Владимир Семенович, известно, 
что Саша в детстве тренировался с коман-
дой ветеранов советского хоккея. Вам не 
приходилось на себе лично испытать силу 
бросков тогда еще юного Овечкина?

— Давайте исходить из того, что, когда 
Саша рос, я был далеко от Москвы и работал 
на другую хоккейную страну. С ним я познако-
мился близко в уже зрелом для него возрасте, 
когда он приезжал играть за сборную России. 
Я находился в тренерском штабе нашей ко-
манды. Овечкин уже был звездой, и силу его 
мощнейших бросков мне ощутить на себе не 
довелось. И слава богу. (Улыбается.) У него 
бросок страшнейшей силы. Конечно, вдвойне 
приятно, что он динамовский воспитанник. 

Корень из корня, мама — олимпийская чем-
пионка, динамовка Таня Овечкина. Очень 
приятно, что именно Александр установил 
новый рекорд хоккея по голам.

— Как вы считаете, Саша завершит ка-
рьеру в динамовском клубе, найдет в себе 
еще силы поиграть за родной коллектив 
и порадовать болельщиков бело-голубых 
на закате карьеры?

— Это зависит от него. Наверняка сил у 
него вагон все равно. Но у него есть какие-то 
моральные обязательства. Может быть, он 
захочет побольше быть с семьей... И потом 
психологическую усталость, которая накопи-
лась за годы, проведенные в большом хоккее, 
да еще на таком высочайшем уровне, никто 
не отменял. Проделан огромный путь к ре-
корду. Может быть, если есть какая-то еще 
мотивация... 

Самая главная, конечно, мотивация у 
Саши — это попасть на Олимпиаду. Если мы 
поедем на Олимпийские игры в Италию, он 
точно найдет в себе силы, чтобы выступить 
на ней и завоевать «золото» для России. Это, 
наверное, самое главное, что ему осталось 
сделать как игроку.

● ● ●
Михаил ГЕРШКОВИЧ, пред-
седатель Объединения 
отечественных тренеров 
по футболу: «Рекорд Алек-
сандра многое значит не 
только для российского спор-
та. Он многое значит для всей 
России, для всего нашего на-

рода, который с гордостью воспринял эту 
в е с т ь.  З а  т е м,  к а к  о н  ш е л  к 

этому достижению, следили все. Даже те, 
кто никогда в жизни не занимался спортом 
или не интересовался хоккеем. Александр 
очень хорошо сказал: «Это победа России». 
От всей души поздравляю Овечкина, его 
достижение — очень значимая вещь для 
нашей страны».

— Помимо хоккея Александр Овеч-
кин любит играть в футбол. В частности, 
когда приезжает в Москву, даже прини-
мает участие в выставочных матчах, в том 
числе футбольного клуба «Динамо», так 
как свою хоккейную карьеру начинал в 
этом спортивном обществе. В советские 
времена многие хоккеисты также играли 
в футбол. На ваш взгляд, насколько такое 
совмещение может быть полезно для 
хоккеистов и насколько эти виды спорта 
пересекаются между собой?

— Да, раньше всегда было так: зимой хок-
кей, летом футбол. Они пересекались очень 
часто. В связи с тем что идет определенный 
прогресс в развитии этих видов спорта, со 
временем, конечно, их дороги разошлись. 
И сегодня для того, чтобы добиться успеха, 
конечно, надо серьезно заниматься чем-то 
одним.

Но если вспомнить историю, я могу на-
звать несколько великих хоккеистов, которые 
могли бы добиться многого в футболе. Пре-
жде всего это Александр Мальцев и Алек-
сандр Якушев. Я, кстати, против Якушева 
играл, еще когда мы были мальчишками, в 
матчах ФШМ и «Спартака». Видел, как играет 
в футбол Саша Мальцев. Валерий Харламов 
тоже достаточно прилично играл в футбол. И, 
конечно, самым выдающимся был Всеволод 

Бобров, который играл и в футбол, и в хоккей, 
с московским «Динамо» ездил в знамени-
тое турне 1945 года в Великобританию. А 
затем стал двукратным чемпионом мира и 
олимпийским чемпионом уже как хоккеист. 
Александр Овечкин, судя по его игре, в любом 
виде спорта мог бы сыграть. Талант — он и 
есть талант.

— У Александра отличные гены. Все-
таки его мама, Татьяна Николаевна, олим-
пийская чемпионка по баскетболу...

— От всей души поздравляю Татьяну. Мы 
пересекались с ней на сборах в Новогорске. 
Она великая баскетболистка, выдающая-
ся спортсменка. Рад, что ее сын Александр 
тоже вписал свое имя в историю мирового 
спорта.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, Надежда 
КОЖУШНАЯ, Павел САВЧИК.

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Игорь Акинфеев (1986) — футболист, вра-
тарь, капитан ЦСКА (Москва)
Виктор Зинчук (1958) — гитарист-виртуоз, 
композитор, заслуженный артист РФ
Оксана Казакова (1975) — фигуристка, вы-
ступавшая в парном катании, олимпийская 
чемпионка, чемпионка Европы 
Никас Сафронов (1956) — художник, за-
служенный художник РФ
Сергей Устюгов (1992) — лыжник, олим-
пийский чемпион, двукратный чемпион 
мира

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем -1…1°. Облачно. Осадки (снег, мокрый 
снег). Местами гололед, налипание мокрого 
снега. Гололедица, местами снежные заносы. 
Ветер северо-восточный, северный, 6–11 
м/c.
Восход Солнца — 5.42, заход Солнца — 19.21, 
долгота дня — 13.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День российской анимации
День сотрудников военных комиссариа-
тов в России
Международный день цыган
1820 г. — на греческом острове Милос кре-
стьянин Йоргос Кентротас нашел статую, 
известную как Венера Милосская
1920 г. — учреждена высшая награда в 
Красной армии — почетное революционное 
оружие
1975 г. — скончался Олег Куваев, советский 
геолог, геофизик, писатель

1980 г. — с главного конвейера КамАЗа со-
шел 150-тысячный автомобиль
2010 г. — президенты России и США под-
писали в Праге новый договор о сокращении 
СНВ
2015 г. — в Москве прошло вручение пер-
вой национальной анимационной премии 
«Икар»
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Из разговора двух хирургов:
— Ну, как прошла операция?
— Да как обычно. С анестезией вообще 
скучновато.

— Всегда было интересно, почему у кошек, 
например, лапы, а у лошадей уже ноги?
— Кошка не скачет.
— Это ты не был в пять утра в моем 
доме…

— Расскажите о себе в трех словах.
— Я гуманитарий.

Футбольный клуб уже и не надеялся про-
дать футболиста, но тут выяснилось, что 
у него редкая группа крови.

— У меня сын в полицию пошел 
работать.
— Ну и хорошо, будет у тебя знакомый 
полицейский!
— Ага, был сын, а теперь будет знакомый 
полицейский…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

c 1-й стр.
— Мы на экране видели в 
торжественные минуты всю 
семью, кроме Сашиного 
брата Михаила. 

— Миша не смог прилететь к этой игре, 
вылетает к нам сегодня. Он уже съездил к 
папе на кладбище, положил цветы от нас 
от всех. 

— Мы увидим когда-нибудь Алек-
сандра Овечкина на льду в его родной 
динамовской форме? 

— Это решать только Саше. 

— Что для вас дороже — ваши две 
золотые олимпийские медали или кос-
мический рекорд Александра? 

— Не знаю, что круче. Олимпиада осо-
бое событие для любого спортсмена. Но все-
таки успех сына для мамы всегда дороже. 
Может быть, Саша еще станет олимпийским 
чемпионом. 

— Чем вы с его женой Настей по-
радуете Александра за праздничным 
столом? 

— Саша еще отсыпается, еще будет 
время обсудить меню. Может быть, барбекю 
устроим, но в морозилке всегда наготове его 
любимые пельмени и голубцы. 

Еще раз поздравил Татьяну Николаевну, 
не забыв извиниться за ранний звонок. А 
Саша Овечкин пусть отсыпается, уж он это 
точно заслужил. Может быть, еще узнаем, 
что ему снилось в ночь после рекорда. 

Петр СПЕКТОР.

«УСПЕХ СЫНА 
ДЛЯ МАМЫ 
ВСЕГДА ДОРОЖЕ»

«Саня — наш герой!»

«Россия, мы 
сделали это!»

Новая историческая дата мирового хоккея — 
6 апреля 2025 года. Российская звезда совре-
менной НХЛ, 39-летний нападающий клуба 
«Вашингтон Кэпиталз» Александр Овечкин на-
всегда вписал свое имя в историю. Многолет-
ний лидер этого столичного американского 
клуба, обладатель Кубка Стэнли в этом сезоне 
сначала стремительно сократил свое отстава-
ние от легендарного канадца Уэйна Гретцки, а 
затем практически с ходу побил его, казалось 
бы, вечный рекорд по голам. В гостевой игре 
с «Нью-Йорк Айлендерс» Ови забросил свою 
895-ю шайбу в заокеанской карьере.

Александр 
Овечкин — 

лучший хоккейный 
снайпер 

и патриот своей 
Родины

Михаил Викторович, Александр и 
Татьяна Николаевна на награждении 
сына «Харламов Трофи».

Бобров, который играл и в футбол, и в хоккей, 
с московским «Динамо» ездил в знамени-

Александр Овечкин в матче 
за футбольное «Динамо», 2022 год.
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Владимир Путин 
награждает 
Александра 

Овечкина 
за победу 

в чемпионате 
мира. 2014 год.
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